
О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему нефть
упала в цене, и что ее ждет
на этой неделе

Бочка полнится 
слухом

Александра Воздвиженская

ПОСЛЕ встречи нефтедержав в Вене и их решения про-
длить сделку по добыче на девять месяцев нефть Brent 
рухнула в цене на четыре доллара  — до отметки 50,7, а 
пришла в себя она только на следующий день, подняв-
шись до 52 долларов. Все были уверены, что котировки 
рванут вверх, но очевидное решение стран разочаровало 
рынки, которые хотели чего-то более серьезного, напри-
мер, продления соглашения на год-другой. В итоге срабо-
тал принцип «покупай на слухах, продавай на фактах».

Инвесторы и спекулянты торгуют, исходя из ново-
стей, но зачастую сначала появляются слухи, которые 
могут быть достоверными или ложными. Если  трейдеры 
доверяют источнику, то они фиксируют текущую цену 
актива (в данном случае нефти) в надежде, что потом он 
подешевеет или подорожает. То есть «покупают слух».

До того, как станет точно известно, сбылись «предска-
зания» источников или нет, актив меняется в цене. Поэ-
тому перед официальным объявлением анали-
тики говорят: «Рынок уже заложил это событие 
в цены». Как это происходит на практике?

ТРАНСПОРТ На вокзалах
усилены меры
безопасности к Кубку
конфедераций-2017

Болельщик тоже 
пассажир

Татьяна Шадрина

НА 23 крупных вокзалах городов — организаторов Кубка 
конфедераций FIFA-2017 — в Москве, Санкт-Петербурге, 
Сочи и Казани вводят меры повышенной безопасности.

Временно, к Кубку FIFA-2017, который пройдет в Рос-
сии с 17 июня по 2 июля, изменится и логистика движе-
ния пассажиров внутри самих вокзалов и маршрутов их 
прохода на платформы, предупреждают в РЖД.

Железнодорожники приносят извинения за достав-
ленные неудобства и просят пассажиров с пониманием 
отнестись к временным ограничениям. А главное, при-
бывать на вокзалы заранее, ведь нужно пройти более 
тщательный досмотр на входе.

Пассажирам для посадки в поезда необходимо пройти 
досмотр в здании вокзала, даже если на платформу мож-
но попасть, минуя его, предупреждают в РЖД. Напри-
мер, как на Курском вокзале столицы, через подземный 
переход.

Сейчас дорабатываются последние измене-
ния в логистику перемещения, которая будет 
действовать во время Кубка.

Главный тренер «Арсенала» 

Арсен Венгер отомстил 

коллеге из «Челси» 

Антонио Конте

В школах начались 
единые 

государственные 
экзамены
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Жилье Власти Белгородской области сделали возможным ипотеку 
под  три процента 

Кто меньше?

Игорь Зубков

Б
анкиры в целом поддержа-
ли инициативу Банка Рос-
сии по ограничению долго-

вой нагрузки физических лиц. В 
первую очередь с этим придется 
столкнуться наименее обеспе-
ченным семьям, но большинству 
заемщиков реализация идеи при-
несет снижение ставок.

Банк России собрал мнения 
свыше 100 банков об инструмен-
тах, необходимых для определе-
ния безопасного порога долговой 

нагрузки, и частично опублико-
вал результаты в «Обзоре финан-
совой стабильности».  

Эксперты склоняются к тому, 
что для разных заемщиков порог 
должен быть различным. «Банков-
ские рисковики применяют имен-
но ступенчатую шкалу, — отмечает 
вице-президент Ассоциации реги-
ональных банков Олег Иванов. — 
Для людей с низкими доходами по-
толком можно принять 30 процен-
тов дохода, со средними — 50, с вы-
сокими — 70». «Миллиардер про-
кормит семью и на один процент 

своего дохода, а человек с зарпла-
той на уровне МРОТ и копейки не 
сможет потратить на обслужива-
ние долга», — говорит финансовый 
омбудсмен Павел Медведев.

Для реализации идеи Банк 
России разрабатывает модель 
интеграции данных из бюро кре-
дитных историй (БКИ). Речь идет 
о построении единого информа-
ционного пространства в сфере 
кредитных историй и облегче-
нии доступа к ним, пояснила 
первый заместитель председате-
ля Банка России Ксения Юдаева. 

По ее словам, реализован такой 
подход может быть разным обра-
зом, например, все 16 существу-
ющих БКИ могут наладить бы-
стрый обмен информацией. Воз-
можно, опорную роль будут иг-
рать крупнейшие БКИ, где акку-
мулируется основная часть кре-
дитных историй. Кроме того, об-
суждается более эффективный 
механизм оценки официальных 
и неофициальных доходов заем-
щиков, а также форму-
ла расчета закредито-
ванности граждан. 

У 
жителей Белгород-
ской области появи-
лась возможность 
решить квартирный 
вопрос практически 

по себестоимости, взяв ипотеку 
по ставке в 3 процента. Привле-
кательной оказалась и цена 
квартир. За белгородскими «ма-
логабаритками» выстроилась 
очередь. А «Российская газета» 
разобралась, можно ли также 
выгодно улучшить жилищные 
условия в других регионах.

Девять пятиэтажек на 600 
квартир возводят в Белгороде, к 
ним приковано все внимание 
местных жителей. Дело в том, что 
90 процентов квартир в этих до-
мах получат участники регио-
н а л ь н о г о  п р о е к т а  « Н о в а я 
жизнь». Молодым специалистам 

дали возможность выкупить жи-
лье в течение пяти лет в рассроч-
ку, процентная ставка по такой 
«белгородской ипотеке» не пре-
высит 3 процентов.

Любопытный проект запусти-
ли региональные власти: за-
стройщикам предложили возве-
сти дома, где бы стоимость квар-

тиры не превысила 1,2 миллиона 
— цена для Белгорода неслыханно 
низкая. Треть этой суммы буду-
щие собственники, которым не-
обходимо вступить в накопи-
тельный кооператив, вносят еще 
во время строительства. Потом 
не платят ничего до получения 
ключей от квартиры примерно 

год. И только после новоселья на-
чинают перечислять ежемесячно 
по 14,5 тысячи рублей. Пример-
но тысячу рублей в этой сумме 
составляют проценты за пользо-
вание своеобразным кредитом. 
Никто не ограничивает пайщи-
ков в досрочном погашении: 
можно и материнский капитал 
внести, и любые накопления, 
даже выигрыш в лотерею, если 
повезет. Из областного бюджета 
на проект выделили 260 миллио-
нов рублей. За застройщиком 
оставили право 10 процентов 
квартир реализовать на рыноч-
ных условиях.

Уже сегодня очередь на квар-
тиры превышает предложение. 
На 600 квартир уже 780 желаю-
щих. Но сначала жилье получат 
родители детей-инвалидов и ин-

валиды, неполные семьи и семьи 
с детьми. Остальные автоматиче-
ски попадут во вторую очередь 
проекта. Регион не собирается 
останавливаться на 9 домах.

Почему у других регионов нет 
таких условий? «Потому что у 
них нет таких ресурсов», — отве-
чает Татьяна Полиди, исполни-
тельный директор Фонда «Ин-
ститут экономики города». В Бел-
городской области создан фонд 
поддержки ИЖС. Но у регионов, 
которые пошли тем же путем и 
создали специальные фонды для 
реализации льготных программ, 
дела тоже обстоят не-
плохо,  отмечает эк-
сперт.

ДЕНЬГИ Граждан с низкими доходами ограничат в доступе к кредитам 

Не пустят за порог

3
Минюст дора-
ботал проект 

о единственном 

жилье 

должников

5
Владимир 
Пучков: 
Каждому 
пострадавшему 
от подтопления 
будет оказана 
помощь 
из Резервного 
фонда прави-
тельства РФ

6
МРОТ подни-
мут в два этапа

6
Штрафы 
за русский язык 
в Латвии 
достигнут 
10 тысяч евро

ФУТБОЛ

Уменьшив ставку по ипотеке в 4 
раза до 3 процентов, можно рассчи-
тывать на рост спроса на жилье.

Пассажирский самолет
МС-21 совершил 
первый 
полет
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Австралийский доллар  42,2208
Азербайджанский манат  33,5834
Армянский драм**  11,7264
Белорусский рубль  30,5550
Болгарский лев  32,5753
Бразильский реал  17,3301

Венгерский форинт**  20,7434
Вон Республики Корея***  50,7187
Гонконгский доллар*  72,8276
Датская крона*  85,6229
Доллар США  56,7560
Евро  63,6689

Индийская рупия**  87,9597
Казахстанский тенге**  18,2275
Канадский доллар  42,1539
Киргизский сом**  83,4954
Китайский юань*  82,7202
Молдавский лей*  31,1311

Новый туркменский манат  16,2346
Норвежская крона*  67,6714
Польский злотый  15,2566
Румынский лей  13,9886
СДР  78,4646
Сингапурский доллар  41,0146

Таджикский сомони*  64,4588
Турецкая лира  15,8816
Узбекский сум***  14,8558
Украинская гривна*  21,5454
Фунт стерлингов  73,0677
Чешская крона*  24,1033

Шведская крона*  65,4157
Швейцарский франк  58,4752
Южноафриканский рэнд*  43,8440
Японская иена**  51,0832

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.05.17

ЦИФРА

30
ПРОЦЕНТОВ
зарплаты не должны превышать 
платежи по кредиту человека с 
низкими доходами, считают банки

Акцент

 Специальные фонды для реа-
лизации льготных программ 
ИЖС — путь для снижения 
ставки по ипотеке

А
Р

A
P

Фильм 
«Нелюбовь» 
Андрея 
Звягинцева 
получил 
приз жюри 
Каннского 
фестиваля
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ВЛАСТЬ  В Кремле
пояснили разницу
между проверками
и давлением

Закон для всех

Кира Латухина

ДАВЛЕНИЕ на творческих работников недопустимо, но 
налоговые проверки не нужно считать таковым. Об этом 
заявили в Кремле.

«Безусловно, оказывать давление на творчество абсо-
лютно недопустимо, об этом говорил президент Путин, — 
напомнил журналистам пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков, комментируя ситуацию с режис-
сером Алексеем Учителем. — Как и вмешиваться в творче-
ский процесс».

«Но вместе с тем контрольные органы, налоговые, 
тоже выполняют свою работу, и здесь нужно в конкрет-
ных случаях просто смотреть, насколько она обоснован-
на, — заметил Песков. — И вообще, проверка — это не что-
то страшное или метод давления и вряд ли может так 
сама по себе трактоваться». «Контрольные органы вы-
полняют свои функции: в этом ничего страшного нет, это 
абсолютно нормальный процесс», — отметил представи-

тель Кремля.
На вопрос, можно 

ли расценивать как 
давление проверки в 
отношении режиссе-
ра Учителя, Песков 
сказал: «Не знаю, 
есть ли основания 
так говорить. Пото-
му что если проверка 
ведется в строгом со-

ответствии с законом, без нарушений норм и правил, то 
вряд ли это можно расценивать как какое-то давление».

«Другое дело, если есть какая-то иная информация от-
носительно перегибов, нарушений, злоупотреблений: 
тогда это меняет суть вопроса, — продолжил пресс-секре-
тарь главы государства. — Но в настоящее время, когда 
мы не имеем с вами информации о каких-то нарушениях 
в ходе проверки, то оснований для сгущения красок 
тоже, наверное, у нас нет».

Президент ознакомился с обращением по ситуации во-
круг «Гоголь-центра» и режиссера Кирилла Серебренни-
кова, которое ему передал худрук Театра Наций актер Ев-
гений Миронов. «Ознакомился, тем более, действительно, 
у них был краткий разговор на церемонии награждения. 
По реакции мне сказать нечего», — заявил Песков. 

ВИЗИТ Президенты России
и Франции совместно
отметят юбилей

Встреча 
в Версале

Кира Латухина

СЕГОДНЯ президент России отправится в Париж. Глава 
государства познакомится с французским коллегой и по-
сетит выставку в Версале, а также заедет в российский 
культурный центр.

Владимир Путин и Эмманюэль Макрон осмотрят под-
готовленную Эрмитажем во дворце Большой Трианон 
выставку, посвященную 300-летию первой поездки Пет-
ра I во Францию. «Это знаковое событие в истории дву-
сторонних отношений, которое послужило началом осо-
бых связей России и Франции», — пояснил журналистам 
помощник российского президента Юрий Ушаков.

Совместно отметить этот юбилей Путину предложил 
Макрон в телефонном разговоре. А также познакомить-
ся, провести неформальные переговоры в узком составе, 
«чтобы лучше почувствовать нюансы позиций России и 
Франции и установить рабочий контакт», сказал Уша-
ков. «Мы поддержали эту идею и считаем, что действи-
тельно посещение 
Версаля представля-
ет возможность от-
кровенного довери-
тельного обмена 
мнениями по широ-
кому кругу вопро-
сов», — сообщил он.

Из Парижа прези-
дент РФ отправится 
в Версаль на встречу 
с Макроном, затем лидеры проведут пресс-конференцию 
и посетят выставку, где продолжат дискуссию. Затем, 
уже вечером, Путин приедет в российский духовно-куль-
турный центр. «Подписания документов не предусмо-
трено специально, потому что это первая встреча и пре-
зиденты именно хотят познакомиться и лучше узнать 
друг друга», — объяснил Ушаков.

На переговорах лидеры планируют «пройтись по со-
стоянию политических контактов, которые российскую 
сторону не удовлетворяют», отметил Ушаков. Многие ме-
ханизмы межгосударственного сотрудничества оказа-
лись свернуты. Действует лишь совет по экономическим, 
финансовым, промышленным и торговым вопросам.

Скоро в Петербурге пройдет международный эконо-
мический форум, ожидается 180 участников из Фран-
ции, рассказал помощник президента. Сейчас состояние 
торговли неудовлетворительное. За последние три года 
товарооборот сократился с 22 млрд долларов до чуть бо-
лее 13 млрд. «В первом квартале отмечается небольшой 
рост, но тенденция еще не развернута в положительную 
сторону», — сожалеет он.

Значительная часть переговоров будет посвящена ме-
ждународным делам. «Макрон первые дни после вступле-
ния в должность проводит активные контакты, прежде 
всего с западными партнерами, — напомнил Ушаков. — Это 
и визит в Германию, и саммит НАТО, и «семерка». Запад-
ных лидеров он уже узнал, а теперь познакомится с на-
шим президентом, и в этом контексте встреча очень важ-
на для обеих сторон». Большое внимание будет уделено 
Украине в контексте «нормандского формата». Ранее Ма-
крон обсуждал эту тему в Берлине. «То есть он знает точку 
зрения Меркель и сейчас узнает наши оценки», — сказал 
Ушаков. Ожидается, что президенты подтвердят необхо-
димость тесной работы в таком формате и безальтерна-
тивность Минских договоренностей. 

Пойдет речь и о Сирии, ведь Франция принадлежит к 
странам, которые наиболее жестко относятся к режиму 
Асада, отметил Ушаков. В Кремле рассчитывают на откро-
венную беседу по этой теме и по вопросам, связанным с 
международным терроризмом: теракт в Манчестере вновь 
высветил необходимость совместной борьбы с этим злом. 

Также, по словам помощника президента, будут за-
тронуты вопросы сотрудничества по линии Россия — ЕС.

Продолжение темы читайте на с. 8

СОТРУДНИЧЕСТВО Премьер-министры стран СНГ и ЕАЭС обсудили
интеграционные процессы

Союзный эффект
Владимир Кузьмин

С
отрудничество в рамках 
СНГ и Евразийского эко-
н о м и ч е с к о г о  с о ю з а 

(ЕАЭС) делегации стран —участ-
ниц объединений обсудили в пят-
ницу в Казани.

Итогом их встречи стало под-
писание ряда документов по даль-
нейшему сотрудничеству в сфере 

инноваций, борьбе с контрафак-
том, защите интеллектуальной 
собственности, ряде других на-
правлений. Сейчас в СНГ предсе-
дательствует Россия, и премьер-
министр Дмитрий Медведев рас-
сказал, на чем организация пла-
нирует сконцентрироваться. 
«Это последовательное развитие 
и совершенствование СНГ с уче-
том новых процессов, которые 

происходят в мировой экономи-
ке, мировой политической жизни, 
а также на постсоветском про-
странстве», — отметил он. Вызовы, 
с которыми сталкиваются госу-
дарства, требуют модернизации 
интеграционных структур СНГ, 
более плотной координации пози-
ций по международным темам, 
особенно по борьбе с террориз-
мом, транснациональной пре-

ступностью, незаконной мигра-
цией и наркотрафиком.

Продолжится работа по снятию 
торговых барьеров внутри СНГ, по 
расширению взаимодействия в об-
ласти электронной торговли, гос-
закупок, технического регулиро-
вания». Страны Содружества на-
мерены создавать условия для 
формирования самодостаточного 
продовольственного рынка, раз-
вития сотрудничества в сфере 
транспорта, энергетики, поддер-
живать совместные инновацион-
ные и научные проекты. «Думаю, 
для всех очевидно — без этих на-
правлений сегодня современной 
экономики не построишь», — ска-
зал российский премьер. 

Интеграцию в рамках ЕАЭС 
премьеры России, Казахстана, Бе-
лоруссии, Армении и Киргизии 
обсудили в ходе межправительст-
венного совета организации. «От 
участия в ЕАЭС, безусловно, вы-
игрывают все наши страны, даже 
несмотря на какие-то текущие ко-
лебания, трудности, — подчеркнул 
Медведев. — В стратегическом 
плане мы все понимаем: это пра-
вильный выбор». Несмотря на 
сложности в мировой экономике, 
показатели участников союза по-
степенно улучшаются:  за первые 
три месяца 2017 года объем вза-
имной торговли в сравнении с 
аналогичным периодом прошло-
го года вырос почти на треть, а по-
ставки в третьи страны увеличи-
лись на 30 млрд. долларов.

«Необходимо двигаться даль-
ше», — заявил российский пре-
мьер, добавив, что основные пре-
пятствия для движения товаров 
уже сняты, но для движения 
услуг, капитала и рабочей силы 
барьеры пока остаются.

Административные процеду-
ры, уверен Медведев, надо вы-
строить так, чтобы они не давили 
на бизнес, а помогали компани-
ям стран ЕАЭС конкурировать с 
коллегами из третьих стран. Поэ-
тому ЕАЭС нужно быстрее завер-
шить создание системы «одного 
окна», которое будет заниматься 
внешнеторговыми операциями, 
с тем чтобы постепенно перейти 
на трансграничную безбумаж-
ную торговлю. 

Свои конкурентные преиму-
щества ЕАЭС может использо-
вать на мировом рынке продо-
вольствия. По итогам прошлого 
года аграрный сектор в целом по 
союзу вырос на 4%. «Очевидно, 
что свои преимущества мы долж-
ны использовать более продук-
тивно, координировать нацио-
нальные агропромышленные по-
литики. Здесь нужно использо-
вать различные современные 
технологии и инновационные на-
работки», — отметил Медведев. 
Для этого межправсовет союза 
определил порядок организации 
совместных научно-исследова-
тельских и опытно-конструктор-
ских работ в сфере сельского хо-
зяйства.

Кремль Владимир Путин продлил полномочия бизнес-омбудсмена 
Бориса Титова

Право на дело

Кира Латухина 

В
ладимир Путин в ми-
нувшую пятницу вы-
слушал доклад бизнес-
омбудсмена Бориса Ти-
това и принял решение 

продлить его полномочия.
«Вы уже занимаетесь не пер-

вый год этим. По сути дела, вы 
создали эту систему, этот инсти-
тут вместе с вашими помощни-
ками. Даже перечисление тем и 
проблем, с которыми сталкива-
ются сегодня предприниматели 
и которыми вы занимаетесь, го-
ворит о том, что эта работа во-
стребована», — подчеркнул Вла-
димир Путин.

«У вас в конце июня заканчи-
вается срок полномочий. Я вижу, 
как вы с интересом сами это все 
делаете, работаете с интере-
сом, — продолжил президент. — 
Думаю, правильно будет предло-
жить вам продлить срок ваших 
полномочий, и я с удовольствием 
это сделаю».

Титов принял это предложе-
ние и представил доклад о своей 
работе за прошлый год. «Время 
бежит очень быстро, мы уже за-
вершаем первый пятилетний пе-
риод работы», — подытожил он. 
Но первые результаты уже нали-
цо. Во всех 85 регионах есть упол-
номоченные по защите прав 
предпринимателей. «Мы создали 
большую общественную коман-
ду поддержки», — рассказал биз-
нес-уполномоченный. «У нас се-
годня более двух тысяч предста-
вителей на местах. Мы ведем ра-
боту как с обращениями пред-

принимателей, так и по систем-
ным вопросам, которые волнуют 
бизнес», — сообщил он.

В подготовке доклада участво-
вали свыше двух тысяч экспер-
тов и предпринимателей. Самой 
важной проблемой по-прежнему 
остается уголовное преследова-
ние бизнесменов: возбудили уго-
ловное дело, «попрессовали» и 
отпустили. Но в прошлом году 
впервые количество возбужден-
ных уголовных дел по экономи-
ческим статьям не увеличилось. 
А предпринимателей в СИЗО — по 
закону их нельзя арестовывать 
на стадии предварительного 
следствия — впервые стало мень-
ше на 24 процента. Но их все еще 
много. «Говорят, что эта мера 
пресечения необходима для веде-
ния следственных действий, но, к 
сожалению, часто бывает, что по 
ним следствие не ведется, и быва-
ет, что следователи даже не при-
ходят», — посетовал докладчик. 
«Мы начали работу с прокурату-
рой, уже проверили законность 
содержания очень многих пред-
принимателей в СИЗО, и сейчас 
начинается процесс изменения 

меры пресечения, сегодня доста-
точно много таких случаев. Поэ-
тому хотели бы обратиться к вам 
за поручением — прокуратуре 
вместе с нами продолжить эту 
работу», — сказал он.

Волнует бизнес и рост тари-
фов на услуги инфраструктур-
ных монополий. Одно время их 
стабилизировали, заморозив на 
год, но, к сожалению, сейчас про-
цесс роста, особенно в области 
электроэнергетики, становится 
динамичным. Еще предпринима-
телей беспокоит банкротство 
банков: сгорают счета; а также 
неплатежи государства и го-
скомпаний поставщикам. Уда-
лось за последние месяцы вер-
нуть почти 70 млрд рублей за-
долженностей, рассказал Титов. 
Но, к сожалению, цифра еще 
остается большой.

Очень серьезная проблема — 
рост количества форм отчетно-
сти. Каждое, даже малое пред-
приятие должно каждый месяц 
делать десятки таких форм. При-
чем федеральные ведомства все 
увеличивают и увеличивают от-
четность, и у всех свои формы, и 

еще и активно наказывают — за 
небольшую ошибку можно полу-
чить полумиллионный штраф, 
обратил внимание докладчик.

Проблемой назвал бизнес-
уполномоченный и снос нестаци-
онарных торговых объектов, на-
пример, в Красноярске. Кроме 
того, так и не урегулирован юри-
дический статус самозанятых. 
Предлагалось их приравнять к 
индивидуальным предпринима-
телям. А решение оказалось дру-
гим. В итоге за три месяца зареги-
стрировалось лишь 40 человек из 
миллионов. При этом их освобо-
ждают от НДФЛ только на два 
года.

Есть жалобы на автоматизи-
рованную систему весогабарит-
ного контроля на дорогах, она 
вызывает технические проблемы 
и, соответственно, много штра-

фов. «Мы просим какой-то опыт-
ный период», — обратился Титов. 
«То же самое с электронной вете-
ринарной сертификацией, — про-
должил он. — Очень серьезная на-
грузка на бизнес». С контрольно-
кассовой техникой дела обстоят 
получше. Создан отдельный штаб 
с ФНС, идет мониторинг.

Бизнес-омбудсмен попросил 
поручить правительству проана-
лизировать его доклад и создать 
рабочую группу.

«Я так и сделаю, — согласился 
президент. — Только предвари-
тельно, конечно, я должен посмо-
треть доклад, ознакомиться с 
ним и по результатам рассмотре-
ния подготовить соответствую-
щее поручение».

Борис Титов (справа) отчитался 
перед президентом о своей работе 
в прошлом году.

Дмитрий Медведев возглавил делегацию России, председательствующей в СНГ.

Акцент

 В прошлом году впервые коли-
чество возбужденных уголов-
ных дел по экономическим 
статьям не увеличилось

Значительная часть 
переговоров будет 
посвящена между-
народным делам

Контрольные орга-
ны выполняют свои 
функции: это нор-
мальный процесс

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президент дал поручение внести в Госдуму законопроект, предусматривающий 

создание с 1 января 2019 года постоянно действующих механизмов переселе-

ния граждан из аварийного жилья. Регионы, своевременно завершившие пере-

селение граждан, получат поощрение. А отставшие от графика губернаторы по-

несут персональную ответственность. 

Главам субъектов Путин рекомендовал лично провести разъяснительную рабо-

ту с гражданами в случае несоблюдения сроков переселения из ветхого жилья. 

А также обеспечить личный контроль за устранением выявленных недостатков 

жилых помещений. Генпрокуратуре поручено проверить факты невключения 

домов в региональные адресные программы по переселению из аварийного 

жилья. Президент также дал указание правительству продлить срок деятель-

ности Фонда содействия реформированию ЖКХ до 2019 года и наделить регио-

нальные общественные палаты правом формировать общественные советы по 

проведению независимой оценки качества оказания социальных услуг. Губер-

наторы должны будут отчитываться в заксобраниях о результатах независимой 

оценки, ее выводы планируется включить в систему оценки эффективности ра-

боты глав регионов. Также будет прописана ответственность руководителей ор-

ганизаций соцсферы за непринятие мер реагирования на замечания граждан.
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ПАРТИИ

«Единая
Россия»
отобрала
кандидатов 
на осенние
выборы

ЯВКА 
ОБНОВИЛА 
УРОВЕНЬ

Татьяна Замахина

«ЕДИНАЯ Россия» в воскресе-
нье провела внутрипартийное 
предварительное голосование 
(ПГ) в 19 регионах. В результате 
были отобраны кандидаты от 
партии, которые в сентябре при-
мут участие в региональных и 
муниципальных выборах. Лидер 
партии, премьер-министр Дмит-
рий Медведев остался доволен 
явкой, которая составила 9,22%. 
Активность избирателей даже 
превысила ту, которая отмеча-
лась на праймериз прошлого 
года в рамках федеральной кам-
пании.

Напомним, что в прошлом 
году «Единая Россия» проводила 
такую же процедуру перед выбо-
рами в Госдуму. В этом году мас-
штаб был куда меньше — отбор 
состоялся только в тех регионах, 
где 10 сентября пройдут выборы 
разного уровня.

На выдвижение от «ЕР» в 
этом году претендовало 2292 
кандидата, конкурс составил 
3,4 человека на место. Кандида-
тов в депутаты заксобраний 
определяли в шести субъектах 
РФ — Краснодарский край, Се-
верная Осетия, Удмуртия, Пен-
зенская, Саратовская, Сахалин-
ская области. В 11 регионах 
разбирались с кандидатами в 
депутаты административных 
центров (Курская, Тверская, 
Ярославская, Псковская, Ки-
ровская, Омская области, Кара-
чаево-Черкесская Республика, 

Алтай, Алтайский, Камчатский 
и Приморский край). Также из-
биратели определяли кандида-
та на должность главы Якутска. 
По предварительным данным, 
победил действующий глава 
Айсен Николаев, набравший 
более 86% голосов. Особняком 
стояли выборы депутата Госду-
мы по 112-му Кингисеппскому 
одномандатному избиратель-
ному округу (Ленинградская 
область). Напомним, что ман-
дат освободился после назначе-
ния Сергея Нарышкина на пост 
директора Службы внешней 
разведки.

«Наше предварительное голо-
сование вышло на принципиаль-
но новый уровень, — заявил Мед-
ведев, подводя итоги в штабе 
«ЕР». — Обычно в выходные люди 
отдыхают, копают грядки. Пони-
мая, что эти выборы не оконча-
тельные, люди все-таки пришли 
и отдали свой голос». Институт 
ПГ работает, сделал вывод лидер 
партии. По его оценке, «ЕР» уда-
лось добиться абсолютной про-
зрачности. Медведев также осо-
бо отметил тот факт, что 47% 
кандидатов собрались на выбо-
ры в первый раз, а 35% — моло-
дежь. «А это значит, что партия 
обновляется», — подытожил он. 
Если даже победитель не нравит-
ся региональным руководите-
лям, он все равно будет выдви-
нут, предостерег от злоупотре-
блений лидер «единороссов».

Общая явка составила 9,22% 
избирателей. «Это означает ин-
терес к избирательной кампа-
нии», — сказал Медведев. Самый 
высокий процент в Саратовской 
области — почти 15%. В Якутии 
на участки пришли почти 12% 
избирателей, что на 1,5% боль-
ше, чем в прошлом году. На Саха-
лине на участках даже образова-
лись очереди — не хватило бюл-
летеней, сообщил глава регио-
нального отделения партии Бо-
рис Мисиков. 

Все зафиксированные нару-
шения были малозначительны и 
не меняли картину, сообщили 
также в партии. «Каждое нару-
шение будет рассматриваться 
оргкомитетом соответствующе-
го региона вплоть до снятия с 
предварительного голосова-
ния», — обещал замсекретаря 
Генсовета партии Евгений Ревен-
ко. 

Праймериз «Единой России», 
согласно выводу руководства 
партии, становятся реальным 
механизмом общественно-поли-
тической мобилизации накану-
не очередного избирательного 
цикла.

Явка на предвари-
тельном голосова-
нии превысила 
прошлогоднюю 
и составила 9,22%
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Кто меньше?

Реализация подобных 
проектов возможна 
только при условии 

поддержки со стороны регио-
нальных властей, отметили «РГ» 
в Агентстве ипотечного жилищ-
ного кредитования (АИЖК). Их 
участие в программах служит за-
щитой покупателей жилья от воз-
можных рисков. «Опыт Белгород-
ской области — один из таких при-
меров», — отметили в АИЖК.

Другим регионам тоже есть 
что предложить. К наиболее рас-
пространенным мерам помощи 
относится субсидирование став-
ки по кредиту, покрытие части 
займа или снижение первона-
чального взноса. Но кое-где бес-
процентные займы принято да-
рить молодоженам. Не каждый 
день, конечно, по праздникам.

В прошлом году в День семьи, 
любви и верности в Кемерове 30 
пар, поженившихся в этот день, 
получили беспроцентные жи-
лищные ссуды на 20 лет без пер-
воначального взноса. И еще 50 
тысяч рублей в придачу. Анало-
гичные подарки в День шахтера.

Беспроцентная ипотека есть и 
в Саратовской области. Сейчас 
поддержку из областного бюдже-
та по ипотеке получает более 9,5 
тысячи семей. А в Ульяновской 
проценты можно не платить в 
первый год пользования креди-
том. Бюджет компенсирует за-
стройщикам часть процентной 
ставки по кредитам в течение 
первых трех лет. С каждым годом 
ставка растет: 0 в первый год, 5 — 
второй, 10 — в третий и так далее.

Несколько регионов удержи-
вают ставку на уровне 2—5 про-
центов. Ростовская область суб-
сидирует 9 процентов ставки для 
льготных категорий россиян, в 
итоге кредит можно получить 
под 2—4 процента. В Мордовии до 
конца 2017 года действует льгот-
ная ипотека под 5 процентов.

Низкие ставки держит и Ека-
теринбург. В городе можно прио-
брести жилье под 5,2 процента. 
Проект реализует Свердловское 
АИЖК, которое выступает инве-
стором одного из жилищных ком-
плексов. В нем квартиру можно 
купить с компенсацией части 
ставки: от 10,2 процента покупа-
тель платить только половину. 
Чуть выше — под 7—8% можно 
оформить ипотеку во Владимир-
ской и Новгородской областях.

В зависимости от финансовых 
возможностей программы, на-
правленные на улучшение жи-
лищных условий, есть в той или 
иной степени в каждом регионе. 
«Другое дело, что проектов недо-
статочно. Количество людей пре-
вышает возможности про-
грамм», — отмечает Полиди.

Решить жилищную проблему 
нуждающихся в жилье раз и на-
всегда трудно и дорого. «У нас по 
стране почему-то жилищные про-
блемы в основном решаются за 
счет предоставления квартир в 
собственность», — недоумевает 
исполнительный директор НП 
«ЖКХ Контроль» Светлана Раз-
воротнева. Хотя во многих стра-
нах это делается за счет арендно-
го жилья. Впрочем, и наши неко-
торые регионы начали развивать 
арендное жилье. Например, 
Санкт-Петербург, ХМАО, Баш-
кортостан. Возможно, это помо-
жет решить пресловутый жилищ-
ный вопрос.

Подготовили Ирина Жандарова, 
Анна Скрипка, Юлия Потапова, 
Наталия Швабауэр, Андрей 
Куликов, Виталий Ахмеров, 
Валентина Зотикова, Тимур 
Алимов, Дмитрий Лапин

ФИНАНСЫ Россияне смогут 
сами выбрать банк для
страхового возмещения

Решит вкладчик

Роман Маркелов

АГЕНТСТВО по страхованию вкладов (АСВ) планирует 
дать вкладчикам банков с отозванной лицензией право 
самостоятельно выбрать банк для выплаты возмещения. 
Об этом заявил глава АСВ Юрий Исаев.

Речь о переходе от системы выбора банка-агента че-
рез конкурс к системе, когда сам вкладчик выбирает 
банк, чтобы получить возмещение. 

«Мы планируем передать выбор банка на уровень 
вкладчика, в этом случае у региональных банков появля-
ется реальный простор для деятельности», — цитирует 
Юрия Исаева ТАСС.

По словам Исаева, эта инициатива сейчас обсуждает-
ся с Банком России. Он уточнил, что АСВ планирует при-
нимать заявления на выплаты от вкладчиков в электрон-
ном виде на собственный сайт, а также на сайт госуслуг. В 
этом случае агентство будет перечислять деньги на счет, 
указанный вкладчиком, добавил Исаев.

Сейчас АСВ отбирает на конкурсной основе банки-
агенты для оперативного приема заявлений от граждан и 
выплат компенсаций. Обычно после отзыва лицензии у 
банка и отбора кредитной организации-агента проходит 
несколько дней.

Не пустят за порог
За дифференциацию 
п р и м е н е н и я  P T I 
(payment to income — от-

ношение платежа к доходу) по 
уровню дохода заемщика и типу/
валюте кредита высказался ряд 
участников опроса ЦБ РФ. При 
этом эксперты считают, что для 
корректного расчета из доходов 
нужно вычитать обязательные 
платежи, например, на оплату 
рассрочки или страховки.

Готовя ограничение долговой 
нагрузки, Банк России ссылается 
на опыт развитых стран, где та-
кой контроль неплохо себя заре-
комендовал. Для этого банки 
должны иметь возможность бы-
стро проверить информацию о 
доходах заемщика и об уже взя-
тых им долгах. 

Однако за исключением не-
скольких крупных банков, бан-
киры так и не получили доступ к 
данным Пенсионного фонда РФ о 
зарплатах и доходах граждан, на 
которые начислены страховые 
взносы (хотя законопроект об 
этом еще в ноябре принят Госду-
мой в первом чтении), а покупать 

информацию у большого количе-
ства кредитных бюро для многих 
банков слишком дорого. 

Вопрос об источниках инфор-
мации о доходе заемщика оказал-
ся наиболее дискуссионным, от-
мечается в обзоре Банка России. 
И пока непонятно, как организо-
вать интеграцию данных бюро 

кредитных историй и в то же вре-
мя сохранить их бизнес. Сами 
БКИ эту тему не комментируют.

Добросовестным заемщикам 
будет выгодно, если банки будут 
напрямую получать всю инфор-
мацию об их доходах и имеющих-
ся долгах. В этом случае для бан-
киров снижаются риски кредит-
ного мошенничества и невозвра-
та кредита из-за неплатежеспо-
собности клиента. На сумму этих 
рисков банки смогут уменьшить 
процентные ставки, говорит 
Олег Иванов. 

В Банке России не называют 
сроков, когда могут быть введе-
ны ограничения по долговой на-
грузке. Сейчас острой необходи-
мости в этом нет. В кризис банки 

стали гораздо строже подходить 
к оценке платежеспособности за-
емщиков. По необеспеченным 
ссудам задолженность практиче-
ски не растет, доля ссуд с прос-
рочкой свыше 90 дней падает.

Но начинается новый кредит-
ный цикл, частью которого уже в 
этом году станет и оживление по-
требительского кредитования. В 
Центробанке считают, что на 
случай образования «пузырей» 
на этом рынке нужно подгото-
вить все инструменты, чтобы из-
бежать закредитованности гра-
ждан.

Ксения Юдаева: ЦБ активно обсу-
ждает с рынком показатели долго-
вой нагрузки физических лиц.
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РАСЧЕТЫ Что выгоднее: 
копить на собственное 
жилье или арендовать 
чужое

Доступ к метру

Нина Егоршева

ЧТО выгоднее: копить на собственную квартиру, живя, 
скажем, под одной крышей с родителями, или отказаться 
от этой идеи и арендовать жилье? Эксперты лаборато-
рии исследований уровня жизни и социальной защиты 
ИНСАП РАНХиГС решили это выяснить и получили лю-
бопытные результаты.

При средней по стране стоимости аренды одноком-
натной квартиры в 40% от заработной платы, есть регио-
ны, где аренда практически достигает, а в некоторых 
даже превышает 50% зарплаты: это Тульская (51%), 
Новгородская (47%) области, Краснодарский край, Са-
ратовская область и Хабаровский край (48%), республи-
ки Северного Кавказа и Тыва (свыше 50%).

Если учитывать и аренду, и стоимость прожиточного 
минимума трудоспособного гражданина, то в числе ре-
гионов, где аренда и прожиточный минимум в сумме 
превышают 70% зарплаты, кроме упомянутых будут 
также Смоленская, Ивановская, Тверская, Псковская, 
Оренбургская и Амурская области, Республика Алтай, 
Алтайский и Приморский края. Очевидно, что арендо-
вать жилье — это дорого, и, получая заработную плату на 
уровне средней по региону, накопить деньги на другие 
цели очень сложно, делают выводы эксперты.

Выступает ли альтернативой накопление на покупку 
жилья в регионах дорогой аренде? В некоторых случаях 
— да, утверждают авторы исследования. Например, стои-
мость однокомнатной квартиры в Дагестане равна дохо-
ду за четыре года (средний по РФ показатель — 5,2 года), 
тогда как аренда в сумме с прожиточным минимумом 
превышают среднюю зарплату в данном регионе.

Также низкий срок накопления на квартиру отмеча-
ется в Смоленской области и Ненецком автономном 
округе (меньше 4 лет) при дорогой аренде жилья. Осталь-
ные лидеры по доступности жилья — Ханты-Мансийский, 
Ямало-Ненецкий автономные округа, Магаданская, 
Мурманская области — отличаются и низким сроком на-
копления дохода на покупку однокомнатной квартиры, и 
сравнительно дешевой арендой жилья.

Самое недоступное для приобретения жилье в Москве 
— однокомнатная квартира эквивалентна доходу за 9 лет, 
при этом аренда жилья в столице находится на среднем 
по стране значении в 40% зарплаты.

Высокие сроки накопления на покупку жилья в При-
морском крае (7 лет), Карачаево-Черкесии (7 лет), на Ал-
тае (8 лет) наряду с дорогой арендой жилья свидетельст-
вуют о том, что в этих регионах как приобретение, так и 
аренда жилья малодоступны для населения.

ПАТРИОТИЗМ  Сергей Шойгу
поздравил юнармейцев 

Молодо — 
не зелено

Юрий Гаврилов

ВСЕРОССИЙСКОЕ военно-патриотическое движение 
«Юнармия» отметило первую годовщину. С этим событи-
ем ребят поздравил министр обороны РФ Сергей Шойгу.

Вчера он специально приехал в подмосковный парк 
«Патриот», где проходил второй слет членов этой, пожа-
луй, самой молодой в России организации. 

— Мы росли очень быстрыми темпами, — обратился к 
ее участникам глава военного ведомства. — Сегодня 
юнармейцев по всей стране больше ста тысяч. И каждый 
месяц прибывает от пяти до 15 тысяч ваших сверстников, 
которые очень хотят служить России, любят нашу страну. 

Шойгу также напомнил, что в нынешнем году юнар-
мейцы впервые участвовали в военных парадах в честь 
Дня Победы. По словам министра, везде они прошли с 
достоинством. 

— Я очень надеюсь, что это станет постоянной тради-
цией, — добавил Шойгу. 

С первой годовщиной юнармейцев также поздравили 
полномочный представитель президента РФ в Северо-
Кавказском федеральном округе Олег Белавенцев, губер-
наторы Московской и Владимирской областей Андрей 
Воробьев и Светлана Орлова, а также статс-секретарь во-
енного ведомства Николай Панков.

По планам Сергея Шойгу, помимо прочего, юнармей-
цы смогут летать на самолетах, прыгать с парашютом, по-
гружаться под воду и ходить в походы на боевых кораблях 
и подлодках. 

В Кубинке для юнармейцев сейчас строят летний па-
латочный лагерь на 300 человек. Там будут теннисный 
корт, волейбольная и баскетбольная площадки, поле для 
мини-футбола, спорткомплекс для сдачи норм ГТО, вере-
вочный парк и скалодром. Этот объект вчера посмотрел 
Шойгу. Военные обещают: детский лагерь в Подмосковье 
станет первым, но далеко не единственным в стране.
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Узнайте на сайте: Зачем 
нужна кредитная история
rg.ru/art/1404238

ПРОШЛИ СТРЕСС-ТЕСТ 

Качество ипотечного портфеля банков за полгода улучшилось, показало стресс-

тестирование Центробанка. Регулятор отмечает, что сегмент ипотечного креди-

тования продолжает активно расти, однако эта тенденция не несет рисков, по-

скольку качество кредитного портфеля улучшается. В течение 2017 года уро-

вень необслуживаемых ссуд будет находиться в интервале 2,5—3 процентов, 

прогнозируют специалисты. Доля «плохих» ссуд с 1 октября 2016 года снизи-

лась на 0,4 процента, до 2,5 процента на 1 апреля 2017 года.

ЦБ РФ провел стресс-тестирование четырех крупнейших банков в сегменте 

ипотечного кредитования. На них приходится 77,5 процента задолженности по 

жилищным кредитам.  Рост доли «плохих» ипотечных ссуд в течение двух лет со-

ставит 1,5—2,5 процентных пункта по разным банкам. Доля таких ссуд в ипотеч-

ных портфелях банков останется небольшой (от 2,5 до 5,1%), подчеркивает ЦБ.

Подготовила Елена Березина

Россияне смогут заработать 
на ипотеке — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/1402741
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Сбербанк не будет открывать отделения в Крыму. Об этом сообщил 
глава банка Герман Греф. Кредитная организация опасается дальнейше-
го расширения санкций в случае крымской экспансии. Поскольку банк 
широко представлен во всех регионах страны, последствия для его клиен-
тов — граждан и предпринимателей —могут быть непредсказуемыми.

Авиапром Пассажирский самолет МС-21 совершил первый полет

Взмахнул крылом
Елена Березина

С
вой первый полет со-
вершил российский 
пассажирский узко-
фюзеляжный средне-
магистральный само-

лет нового поколения МС-21. И к 
нему уже проявили интерес авиа-
компании. Есть уже пакет проа-
вансированных заказов  на 
175 машин МС-21. 

Вице-премьер Дмитрий Рого-
зин проинформировал прези-
дента РФ Владимира Путина об 
этом знаковом событии. Глава 
государства поздравил коллек-
тив предприятия- производите-
ля, а также всех работников от-
расли с этим событием, сооб-
щил пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков.

«Это историческая веха для 
глобального рынка авиатехни-
ки», — уверен глава минпро-
мторга Денис Мантуров. «Про-
ект МС-21 вобрал в себя лучшие 
конструкторские решения, тех-
нологии, производственные 
практики. Сделан серьезный 
шаг вперед в развитии россий-
ского самолето- и двигателе-
строения», — рассказал «Рос-
сийской газете» Денис Манту-
ров. Теперь МС-21 ожидает про-
грамма летных испытаний и 
сертификация по российским и 
международным нормам, отме-
тил министр.

Самолет может вместить от 
163 до 211 пассажирских кре-

сел, ориентирован на самый ем-
кий сегмент авиарынка. Он мо-
жет использоваться на всей 
маршрутной сети России в сво-
ем сегменте и способен эффек-
тивно конкурировать с ино-
странными «одноклассника-
ми».

По оценке Объединенной 
авиастроительной корпорации 
(ОАК), в ближайшие 20 лет в сег-
менте МС-21 спрос составит на 
15 тысяч новых самолетов. 

«Мы высоко оцениваем эк-
спортный потенциал нового са-
молета, в первую очередь, для 
динамично развивающихся 
рынков авиации — Юго-Восточ-
ной Азии, Латинской Америки, 
Индии, Ближнего Востока. Мы 
готовы оказывать полное содей-
ствие ОАК в продвижении МС-
21 за рубежом», — сообщил гла-
ва «Ростех» Сергей Чемезов. 

Узкофюзеляжные самолеты — 
самый распространенный тип 
воздушных судов в мире. Они 
являются основой мирового 
парка авиакомпаний и перевозя 
до 75 процентов авиапассажи-
ров. В мире сегодня летают око-
ло 15 тысяч лайнеров. Появле-
ние МС-21 может нарушить дав-
но сложившуюся конъюнктуру. 

Самолет МС-21 обеспечит 
пассажирам качественно новый 
уровень комфорта благодаря са-
мому большому в классе узко-
фюзеляжных самолетов диаме-
тру фюзеляжа, расширит их 
личное пространство. Благода-

ря установке больших иллюми-
наторов увеличена естествен-
ная освещенность салона. 

Основной вклад в улучшение 
летно-технических характери-
стик самолета внесет крыло из 
полимерных композиционных 
материалов, впервые в мире со-
зданное для узкофюзеляжных 
самолетов вместимостью свыше 
130 пассажиров. Доля компози-
тов в конструкции самолета 
МС-21 — свыше 30 процентов — 
уникальна для этого класса лай-
неров. И все это — заслуга рос-
сийских конструкторов.

Впервые в истории отечест-
венного самолетостроения лай-
нер предлагается заказчикам с 
двумя типами двигателей — 
PW1400G компании Pratt & 
Whitney (США) и ПД-14 Объеди-
ненной двигателестроительной 
корпорации (Россия). Двигате-
ли нового поколения обладают 
уменьшенным расходом топли-
ва и низким уровнем шума и 

эмиссии вредных веществ. Са-
молет МС-21 отвечает перспек-
тивным требованиям по защите 
окружающей среды.

Расчетное сокращение пря-
мых операционных расходов 
при эксплуатации самолета МС-

21 составит 12—15 процентов по 
сравнению с аналогами. При 
этом интеграторы основных си-
стем самолета МС-21 — россий-
ские предприятия. При реализа-
ции программы МС-21 в России 
созданы центры компетенций в 
области разработки и производ-

ства изделий из композицион-
ных материалов.

«Кардинальное обновление 
мощностей Иркутского авиа-
ционного завода, создание цен-
тра композитных технологий 
«АэроКомпозит», формирова-

ние собственного интеллекту-
ального центра по авионике 
ОАК-Центр комплексирова-
ния, включение в кооперацию 
Ульяновского и Воронежского 
авиазаводов и других предпри-
ятий ОАК — все это работает 
как один высокотехнологич-

ный механизм благодаря реа-
лизации проекта МС-21», — 
р а с с ка за л  п р е з ид е н т  ОА К 
Юрий Слюсарь.

«РГ» следила за тем, как лай-
нер МС-21 готовился к первому 
полету. В начале года об этом 
нам рассказывал глава Цен-
трального аэрогидродинамиче-
ского института имени профес-
сора Н.Е. Жуковского (ЦАГИ) 
академик РАН Сергей Черны-
шев. Тогда МС-21 собирали для 
статических испытаний в ЦАГИ. 
Его оснастили системами нагру-
жений и измерений, чтобы точ-
но знать, какую он выдержит на-
грузку. Машина подвергалась 
самым экстремальным испыта-
ниям на прочность. На стендах 
отрабатывали все возможные 
ситуации и все полетные слу-
чаи», — рассказывал Сергей Чер-
нышев.

Акцент

 Теперь МС-21 ожидают 
летные испытания 
и сертификация

Благодаря большому диаметру фюзеляжа в МС-21 расширят пространство 
для пассажиров, а большие иллюминаторы обеспечат хороший обзор. 
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Конструкция самолета МС-21 более 
чем на 30 процентов уникальна для 
этого класса лайнеров. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Террористы 
готовили взрывы 
в столичном транспорте

В метро 
с бомбой 
не заходить

Михаил Фалалеев

СЕРИЮ преступлений, которые могли оказаться самы-
ми жуткими в новом веке, предотвратили сотрудники 
ФСБ России. Центр общественных связей ФСБ сообщил 
о задержании четверых террористов, в основном выход-
цев из Средней Азии. Все они оказались боевиками за-
прещенного в России «Исламского государства».

Аналитики и оперативники ФСБ, видимо, давно раз-
рабатывали именно эту группу. Эти террористы вовсе не 
собирались в Москве заниматься вербовкой своих новых 
сторонников, вести 
исламистскую про-
паганду. Наоборот, 
они глубоко закон-
спирировались, ни-
чем не выдавали сво-
их экстремистских 
настроений, но тща-
тельно готовились к 
массовым убийст-
вам мирных людей. В 
их планах было 
устройство взрывов 
на московском об-
щественном тран-
спорте — в метро, в трамваях, троллейбусах, автобусах, 
даже в частных маршрутках. Предполагалось убить со-
тни, если не тысячи людей. В квартире в Новопеределки-
но, которую взял штурмом спецназ, чекисты нашли не 
только «стандартный набор боевика» — автоматы, патро-
ны, гранаты, но и весьма продуктивную лабораторию по 
изготовлению взрывных устройств. 

Следователи уже выяснили, что террористами управ-
ляли кураторы с территории Сирии. Это стандартная 
тактика руководителей бандитского государства. «Во-
жди» остаются в безопасности, а смертники прямиком 
направляются в рай. 

О личностях задержанных террористов сообщается 
немного. Один из них приехал семь лет назад из Бухары, 
трудился на мебельной фабрике в подмосковном Ногин-
ске, строил дачи, подрабатывал грузчиком. Другие тоже 
из Узбекистана, приехали якобы на заработки. Вот это 
«якобы» сейчас и проверяют: было ли это заблаговре-
менным глубоким внедрением или же — случайная вер-
бовка, произведенная в гипнотическом внушении или 
под наркотиками. 

Кстати, в декабре прошлого года в Москве тоже задер-
жали четверых террористов из все той же игиловской 
шайки. Только в тот раз они были из Таджикистана, а ко-
манды им отдавал эмиссар из Турции. 

Председатель Национального антитеррористическо-
го комитета (НАК), директор ФСБ России Александр 
Бортников сообщал, что в Москве, Санкт-Петербурге, 
Екатеринбурге и Нижнем Новгороде пресечено несколь-
ко попыток совершения терактов на транспорте и в ме-
стах массового скопления людей. Всего в прошлом году в 
России предотвращено 42 террористических акта. 

СПЕЦСЛУЖБЫ Границу будут 
охранять незаметно 

Контроль — 
дистанционный

Иван Егоров

В ПОСЛЕДНИЕ годы Погранслужба ФСБ приняла на во-
оружение подвижные и стационарные комплексы техни-
ческого наблюдения охраны границы нового поколения 
со скрытым и практически невидимым расположением 
на местности, тепловизоры, навигационные комплекты 
и многое другое. Об этом в интервью «Интерфаксу» рас-
сказал первый заместитель директора — руководитель 
Пограничной службы ФСБ России Владимир Кулишов.

По его словам, работа этих комплексов основана на 
самых различных физических принципах обнаружения 
нарушителя на государственной границе, что сущест-
венно расширяет спектр возможностей фиксации объек-
тов различного типа и позволяет определить направле-
ние движения. Для контроля за обстановкой на удален-

ных и труднодоступ-
ных направлениях, а 
также обеспечения 
разведывательно-
поисковых действий 
пограничных наря-
дов активно внедря-
ются беспилотные 
авиационные систе-
мы и комплексы, 
разработка которых 
активно велась в по-
следние годы.

Отдельно первый 
заместитель дирек-

тора ФСБ коснулся ситуации на границе с Украиной. По 
его словам, до событий 2014 года российско-украинская 
государственная граница была границей дружбы и со-
трудничества. Существовал упрощенный порядок пере-
сечения границы населением приграничных субъектов 
России и Украины. Правонарушения случались очень 
редко и носили исключительно хозяйственно-бытовой 
характер. При этом пограничные органы России и Укра-
ины совместно решали задачи по поддержанию установ-
ленного режима государственной границы.

Теперь ситуация кардинально изменилась. Украин-
ская сторона ведет курс на свертывание пограничного 
сотрудничества с Россией, начала укреплять восточный 
участок границы. На отдельных направлениях в односто-
роннем порядке проводит работы по демаркации госу-
дарственной границы, обозначению ее пограничными 
знаками, в том числе на участках, не согласованных с 
российской стороной. Праворадикальные силы пред-
принимают попытки осуществления провокационных 
действий в отношении российских граждан, пересекаю-
щих в установленном порядке государственную границу.

— В настоящее время по характеру оперативной об-
становки российско-украинский участок границы явля-
ется наиболее динамичным. Здесь проявляются практи-
чески все угрозы пограничной безопасности, — заявил 
генерал Кулишов. 

Особое беспокойство, по его словам, представляют 
риски проникновения на российскую территорию укра-
инских диверсионно-разведывательных групп. 

Бочка полнится слухом
Слухи запускают на 
рынке «волну». Если 
потенциально новость 

хорошая, то «волна» подталкива-
ет котировки вверх, а если пло-
хая, то вниз. Сразу после выхода 
официального заявления «вол-
на» спадает, то есть трейдеры 
«продают купленные ранее слу-
хи». Отсюда и парадоксальная 
реакция рынка: 22 нефтедобыва-
ющие страны продлили венское 
соглашение, а цена нефти упала.

Принцип «покупай на слухах, 
продавай на фактах» работает 
практически всегда, когда в итоге 
результат достигается именно 
тот, которого и ждал рынок. «Так 
бывает практически перед ка-
ждым заседание ФРС, — вспоми-
нает ведущий аналитик компа-
нии «АНАЛИТИКА Онлайн» Вла-
димир Чернов. — Не работает этот 
принцип только в тех случаях, 
когда итог события заметно отли-
чается от того, что в себя закла-
дывали котировки».

Так, даже крупные игроки мо-
гут ошибаться, и самыми яркими 
примерами 2016 года могут слу-
жить Brexit (решение Великобри-

тании о выходе из Евросоюза 23 
июня) и избрание Дональда 
Трампа президентом США 8 ноя-
бря. «Если мы окунемся в исто-
рию, то вспомним, что практиче-
ски никто не воспринимал все-
рьез возможность наступления 
этих событий: спекулянты про-
давали защитный актив — золото 
и активно вкладывали в риско-
ванные фондовые активы этих 
стран, — отмечает аналитик соци-
альной сети для инвесторов 
eToro в России и СНГ Михаил Ма-
щенко. — Тем не менее после по-
явления информации о выходе 
Великобритании из ЕС и пораже-
нии Хиллари Клинтон потрясен-
ные инвесторы принялись сразу 
же исправлять свои ошибки. В 
считаные часы валюта и фондо-
вые активы рухнули вниз, а золо-
то, подгоняемое всеобщим ажио-
тажем, устремилось вверх». 

Продление нефтяного пакта в 
формате ОПЕК+ на девять меся-
цев было, наоборот, ожидаемым. 
«Примерно то же самое происхо-
дило, например, при повышении 
процентной ставки ФРС США 15 
марта 2017 года. Событие было 

полностью предсказуемо, — при-
водит пример ведущий аналитик 
ГК TeleTrade Марк Гойхман. — 
Рост ставки — позитив для долла-
ра, поэтому он укреплялся в 
мире с начала февраля. Но когда 
ее действительно повысили, ин-
весторы стали продавать долла-
ры. В этот день индекс доллара, 
то есть его отношение к шести ос-
новным валютам, упал со 101,5 
пункта до 100,6 пункта».

«Единственное исключение 
из правила, на моей памяти, име-
ло место на прошлом заседании 
ОПЕК 30 ноября. Тогда нефть по-
сле оглашения вердикта саммита 
пошла в рост. Но там имел место 
фактор, не учтенный рынком, а 
именно неожиданное присоеди-
нение России к соглашению о со-
кращении добычи со странами 
картеля», — напоминает инвести-
ционный аналитик Global FX 
Сергей Коробков.

Теперь на рынке нефти фор-
мируется равновесная цена, ко-
торая ждет очередную «волну» 
слухов и новостей, чтобы под-
няться или упасть. Такие «вол-
ны» с 5 по 25 мая подняли цену 

нефти Brent на 17 процентов — c 
46,6 до 54,7 доллара в основном 
на идее о продлении венского со-
глашения, а теперь первой целью 
для восстановления цены в бли-
жайшее время может быть уро-
вень в районе 52,5—53 доллара, 
считает Марк Гойхман. Большин-
ство делегатов ОПЕК до и после 
саммита в Вене сообщили журна-
листам, что их вполне устраива-
ют котировки в коридоре 50—60 
долларов, поэтому такой уро-
вень цен, скорее всего, будет пре-
обладать до конца года.

На этой же неделе ощутимое 
влияние на котировки окажет пу-
бликация данных по коммерче-

ским запасам нефти в США. Дан-
ные выходят в среду и, как прави-
ло, «не отпускают» котировки до 
пятницы—понедельника. «В слу-
чае роста добычи и объемов цены 
на нефть будут падать, где конеч-
ной целью падения является от-
метка 50 долларов за баррель. В 
случае снижения запасов в США 
рост цен продолжится до 55—57 
долларов за бочку», — считает 
Владимир Чернов.

Как глубоко могут просесть 
цены после того, как ОПЕК ис-
пользовала «последний патрон», 
теперь зависит еще и от спроса в 
Китае. «На практике действия 
ОПЕК создают предпосылки для 
стран, не участвующих в согла-
шении, расширить собственную 
долю на рынке, — предупреждает 
Сергей Коробков. — Это приводит 
к тому, что влияние решений 
ОПЕК на нефтяные цены снижа-
ется, а вес стран, ведущих неза-
висимую добычу, возрастает. Ха-
рактерным примером здесь явля-
ется факт начала поставок сырой 
нефти из США в Китай».

Болельщик тоже 
пассажир

В РЖД с вниманием от-
носятся к мнению пас-
сажиров по тем схемам, 

которые уже начали действовать. 
Так, с учетом их обращений раз-
рабатываются меры, чтобы об-
легчить перемещение внутри во-
кзальных комплексов при сохра-
нении высокого уровня безопа-
сности, рассказали «РГ» в компа-
нии. Например, на Курском во-
кзале в Москве открыты выходы 
с 4-й и 5-й платформ в тоннель № 
3, соединяющий вокзал и улицу 
Казакова, для этого привлечены 
дополнительные посты охраны.

Об изменении схем прохода 
можно будет узнать через мо-
бильное приложение. Там будет 
информация обо всех вокзалах 
страны. Кроме того, телефон под-
скажет, где купить билеты на лю-
бые поезда — как дальние, так и 
пригородные. Уже в ближайшее 
время планируется его запуск на 
операционных системах IOS, 
Windows Phonе и Android. Загру-
зив такую программу на теле-
фон, не надо будет на вокзале 
смотреть на указатели, система 
сама подскажет, куда идти. Даже 

подъезжая на метро или машине 
к вокзалу, можно выяснить, на 
какой путь приходит поезд и как 
туда пройти.

Во время Кубка конфедераций 
FIFA 2017 на вокзалах Москвы, 
Санкт-Петербурга, Казани и Сочи 
для спортивных судей организу-
ют отдельный вход. Это делается 
для их безопасности, чтобы рефе-
ри не подверглись несанкциони-
рованному воздействию после 
матчей, отметил начальник ди-
рекции железнодорожных вокза-
лов РЖД Виталий Вотолевский.

Болельщики будут попадать 
на вокзал, как и все остальные 
пассажиры. Пассажиропоток 

разделять не будут. Им, как и 
остальным пассажирам, нужно 
будет пройти досмотр. 

В расчете на рост числа пас-
сажиров уже дополнительно 
установлены 10 павильонов до-
смотра вне стен вокзалов в Сочи 
и Казани. Кроме того, на Мо-
сковском (Санкт-Петербург) и 
Ленинградском (Москва) вокза-
лах установлены дополнитель-
ные досмотровые павильоны для 
пассажиров высокоскоростных 
поездов. На вокзалах в Сочи и Ка-
зани подобные схемы проходов 
уже привычны для пассажиров, 
так как действовали в период 
проведения зимней Олимпиады 

2014 года и Универсиады 2013 
года. Этот механизм обеспечения 
безопасности доказал свою эф-
фективность во время проведе-
ния российского этапа Гран-при 
«Формулы 1», тестовых футболь-
ных матчей и других крупных 
спортивных событий. 

Такие меры необходимы, ведь 
для болельщиков Кубка конфеде-
раций FIFA 2017 будут организо-
ваны целые поезда дальнего сле-
дования. И уже разработан спе-
циальный график их движения. 
Курсировать между городами — 
участниками соревнований бу-
дут как дневные, так и ночные по-
езда. 262 бесплатных поезда свя-
жут четыре города по шести мар-
шрутам.

Дополнительные поезда будут 
курсировать с 15 июня по 4 июля 
2017 года. Они будут состоять из 
купейных вагонов, вагона-ресто-
рана, а в штабном вагоне состава 
буде купе для маломобильных гра-
ждан. Все вагоны для фанатов обо-
рудованы биотуалетами и конди-
ционерами. На некоторых мар-
шрутах будут курсировать соста-
вы из двухэтажных вагонов.

Где еще будут проверять участ-
ников и гостей Кубка смотрите в 
перечне, который публикует 
«РГ» на с.11.

Акцент

 Об изменении схем прохода 
на вокзалы можно будет 
узнать через мобильное 
приложение

Акцент

 ОПЕК использовала «послед-
ний патрон» в борьбе за рост 
цен, и теперь все зависит от 
спроса в КНР и добычи в США

Террористами 
управляли с терри-
тории Сирии. Это 
стандартная такти-
ка бандитских 
«вождей»

На российско-укра-
инской границе 
проявляются пра-
ктически все угро-
зы пограничной 
безопасности

1

1

Завершился Международный конкурс имени Андрея Стенина для молодых фоторепортеров от 18 до 34 лет. Прием заявок на участие в нем стартует ежегодно 22 декабря в день 
рождения фотокорреспондента МИА «Россия сегодня» Андрея Стенина, погибшего на Украине в 2014 году при исполнении профессионального долга. Автор этого снимка Константин 
Чалабов уже не первый раз становится победителем на этом форуме. В этом году жюри отметило его работу «Элегантный болельщик», которую он сделал во время турнира по 
пляжному волейболу на Олимпийских играх в Рио-де-Жанейро.
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Для получения права бесплатного проезда в футбольных поездах, которые свя-

жут города, принимающие матчи, нужно иметь на руках билет на матч, офор-

мить Паспорт болельщика (FAN ID) на сайте www.fan-id.ru, пройти регистрацию 

на сайте www.tickets.transport2018.com и оформить бесплатный билет до горо-

да, в котором состоится матч.

При посадке в дополнительные поезда пассажиру нужно предъявить билет на 

матч или документ, дающий право на получение билета на матч. Это может быть 

паспорт, Паспорт болельщика (FAN ID) или посадочный купон.

Все о подготовке к Кубку 
конфедераций читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/5639

За ценами на нефть 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5625И
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ДОЛЛАРОВ
за баррель Brent в среднем ждут 
в 2017 году делегаты ОПЕК

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума
ввела
уголовное
наказание
за создание
«групп
смерти»

СЕТЬ 
БЕЗ СУИЦИДА

Татьяна Замахина

РОССИЯ является одним из ли-
деров по количеству детских са-
моубийств в Европе, и значи-
мый вклад в печальную стати-
стику в последние годы стали 
вносить так называемые «груп-
пы смерти» в Интернете. Госду-
ма отреагировала на возник-
ший в обществе резонанс. Зако-
нопроект, грозящий «дистанци-
онным убийцам» серьезными 
тюремными сроками, в пятни-
цу в Госдуме прошел третье  
чтение.

Широкое обсуждение «групп 
смерти» и так называемой игры 
«Синий кит» началось в прош-
лом году. Тогда стало известно, 
что суицидальные сообщества в 
соцсетях уносят жизни сотен де-
тей. В начале марта вице-спикер 
ГД от «Единой России» Ирина 
Яровая отреагировала на ситуа-
цию  внесением поправок в Уго-
ловный кодекс РФ. Ее инициати-
ву сразу же поддержал прези-
дент, выступая на заседании кол-
легии МВД. Нововведение, по его 
словам, «позволит привлекать к 
ответственности хозяев, созда-
телей и администраторов подоб-
ных сайтов, пресекать их де-
структивную, преступную дея-
тельность».

Сейчас УК предусматривает 
за доведение до самоубийства 
лишение свободы на срок до 
двух лет, а в случае несовершен-
нолетних — до пяти лет. Теперь 
же за доведение до суицида с 
помощью угроз и унижений в 
Интернете можно будет полу-
чить от пяти до восьми лет, а за 
само создание соответствую-
щих сообществ в соцсетях — до 
шести лет тюрьмы. Важно, что 
уголовная ответственность 
предусматривается вне зависи-
мости, совершил ли потерпев-
ший самоубийство, подчеркнул 
глава Комитета по госстрои-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников («ЕР»). 
А это, по его словам, «даст воз-
можность своевременно пресе-
кать и предупреждать возмож-
ные трагические последствия». 
Например, когда опасные сайты 
или сообщества только созда-
ны. В этом деле поможет и со-
путствующий закон, принятый 
Госдумой. Роскомнадзор теперь 
будет обязан сообщать в МВД 
об обнаружении в Интернете 
запрещенного контента, свя-
занного со склонением детей к 
самоубийству. И, конечно, про-
должит их блокировку, ведь 
идет настоящее наступление на 
неокрепшие умы: по данным 
Роскомнадзора, только в прош-
лом году было заблокировано 
около 5 тыс. подобных интер-
нет-ресурсов.

Уточняется, что, если органи-
затор преступной деятельности 
прекратит ее добровольно и на-
чнет активно помогать в борьбе 
с подобными правонарушения-
ми, уголовное наказание может 
быть отменено.

Правоохранители и регионы 
ждут принятия и скорейшего 
вступления в силу поправок, 
заверила Яровая. Она сосла-
лась на данные Следственного 
комитета РФ, согласно кото-
рым в прошлом году ушли из 
жизни в результате самоубий-
ства 720 детей, а за последние 
три года совершили суицид 
2205 детей. Правда, нет стати-
стики сколько из этих случа-
ев —  результат общения в соци-
альных сетях.

Под  действие поправок попа-
дают и вовлечение детей в «заце-
пинг» (проезд снаружи тран-
спортных средств), «руфинг» 
(проникновение на крыши высо-
ких зданий, сооружений), а так-
же в опасные игры по типу «Беги 
или умри».

Депутаты проголосовали за 
поправки единогласно. Идею 
парламентарии считают пра-
вильной, но у некоторых оказа-
лись сомнения насчет правопри-
менения. Ведь трудно доказать 
причастность тех или иных лиц к 
организации подобных групп, 
вычислить и арестовать.

В прошлом году 
ушли из жизни 
в результате
самоубийства
720 детей
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ИНИЦИАТИВА Начались работы
по программе «Моя улица»
на продолжении улицы
Тверской

Прогулочная дуга

Любовь Проценко

В НОЧЬ на минувшую субботу на 
центральной магистрали столицы 
улице Тверской, а также улицах 
1-й Тверской-Ямской, Волхонке и 
Пречистенке, Котельнической и 
Гончарной набережных, у стан-
ций метро «Краснопресненская» 
и «Баррикадная» начались рабо-
ты по благоустройству по город-
ской программе «Моя улица». 

Первая часть улицы Тверской 
— от Моховой до Пушкинской пло-
щади, преобразилась еще в прош-
лом году. Теперь настала очередь 
довести реконструкцию Тверской 
до конца — до Белорусского вокза-
ла. Там возродятся липовые аллеи, 
а тротуары расширятся и будут 

вымощены гранитной плиткой. 
Полос на проезжей части меньше 
не станет, их просто сузят. Улич-
ная мебель и зелень сделают при-
ятными и удобными прогулки по 
обновленной Тверской. Парковки 
уйдут на прилегающие улочки. 
При этом полностью Тверскую в 
рабочие дни перекрывать не бу-
дут: просто временно ограничат 
движение по некоторым полосам. 
Продолжается и благоустройство 
набережных, в частности Котель-
нической, Гончарной и Пречис-
тенской. Всего в этом году их бу-
дет реконструировано 12. На ка-
ждой из них высадят деревья, об-
устроят зоны отдыха. В итоге в 
Москве появится дуга из прогу-
лочных зон вдоль реки. 

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Проверяются 
обстоятельства 
задержания ребенка

А мальчик — был

Михаил Фалалеев

ИСТОРИЯ с задержанием 10-летнего мальчика в Москве, 
который на улице читал «Гамлета», вызвала бурное об-
суждение в СМИ, в том числе электронных. 

Напомним, вечером 26 мая полицейский патруль на 
улице Воздвиженка обнаружил ребенка, который нахо-
дился на улице один и подходил к прохожим и водителям 
автомашин. При этом он наизусть читал отрывки из бес-
смертного Шекспира. Кто-то из взрослых опускал в его 
открытую сумку монету или купюру. 

Понятно, что полицейские были обязаны обратить на 
малолетнего декламатора внимание. Как сообщили в 
пресс-службе ГУ МВД России по Москве, ребенок поя-
снил, как его зовут, что он занимается сбором денег и на-
ходится без сопровождения родителей или законных 
представителей. Полицейские решили забрать мальчика 
с улицы и вызвать для разбирательства родителей. 

И вот тут «законный представитель» ребенка вдруг 
объявился — гражданская жена отца этого мальчика. Но 
представилась она соседкой и попросила передать его 
ей, что являлось бы прямым нарушением закона. Когда 
ей отказали, женщина начала кричать, привлекая внима-
ние прохожих. И записывала происходящее на мобиль-
ный телефон. В 10 часов вечера ребенка передали отцу, 
прибывшему в отдел полиции, составив протокол об ад-
министративном правонарушении.

Ситуация действительно неоднозначная. С одной сто-
роны, надо ли было увозить ребенка в отдел полиции, что 
явно не вызвало у него положительных эмоций? Судя по 
видеозаписи, сделано это было, мягко говоря, непедаго-
гично — ребенка держали за шиворот. Впрямую он денег 
не просил. Как доказать факт попрошайничества?

С другой стороны, зачем он это делал на улице — из 
любви к искусству? И почему за ним издали наблюдала 
мачеха — контролировала поступление гонорара? Поче-
му назвалась соседкой, а не сказала полиции правду?

Чтобы ответить на все эти непростые вопросы, назна-
чена проверка, в которой примут участие и представите-
ли полиции, и прокуратуры, Следственного комитета и 
детский омбудсмен.  

ЭКОЛОГИЯ Россиянам могут 
предложить льготы 
за раздельный сбор мусора

Отходы в зачет

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

ТЕМОЙ VIII Невского экологического конгресса, кото-
рый раз в два года проходит в Санкт-Петербурге, стало 
экологическое просвещение. И по мнению спикера Сове-
та Федерации Валентины Матвиенко, если экологиче-
ской культурой будет обладать каждый, в будущем это 
поможет предотвращать экологические катастрофы.

В России обеспечение экологической безопасности 
— один из ведущих государственных приоритетов, от-
метила Матвиенко, выступая на пленарном заседании 
конгресса. И хотя наша страна по сути является эколо-
гическим донором планеты — в частности, поглощает 
больше углекислого газа, чем производит, однако «ни 
одна страна не может стать экологически чистой в оди-
ночку».

Тем не менее каждое государство должно прилагать 
собственные усилия для обеспечения здоровья планеты. 
Так, российским промышленным предприятиям во мно-
гом необходимо переоснащение, модернизация мощно-
стей, и важную роль в этом процессе играют так называ-
емые «зеленые облигации» и специальные экологиче-
ские фонды. В ближайшем будущем результаты проде-
ланной работы будут фиксировать в экологическом рей-
тинге регионов. По мнению Валентины Матвиенко, в 
подготовке таких исследований «назрела необходи-
мость».

Однако залог чистоты страны и планеты — не только 
государственные инструменты. Важным направлением 
работы в этой сфере 
как раз является 
экологическое прос-
вещение. «Не увере-
на, что в этом на-
правлении необхо-
дима отдельная госу-
дарственная про-
грамма, но необхо-
димо использовать 
все форматы эколо-
гического просвеще-
ния, — заявила спи-
кер Совета Федера-
ции, отвечая на во-
просы журналистов. — Людей надо просвещать, иначе и 
дальше будем зарастать грязью».

Валентина Матвиенко также напомнила, что не так 
давно в России принят закон о новой концепции обраще-
ния с отходами. «Этот рынок криминальный, работать 
там небезопасно, и надеемся, что новый закон наведет 
там порядок», — отметила она.

Что касается строительства мусоросжигательных за-
водов, то бояться их не надо. В европейских городах та-
кие предприятия часто располагаются в черте города, а 
по их внешнему виду невозможно даже догадаться, ка-
ким «грязным» делом там занимаются. Другого выхода у 
России просто нет: в стране десятки тысяч несанкциони-
рованных свалок, и избавление от накопленного мусора 
займет не одно десятилетие и гигантское количество ре-
сурсов. Только ликвидация свалки в районе строительст-
ва третьей взлетно-посадочной полосы аэропорта Шере-
метьево потребовала 1,4 миллиарда рублей.

Кстати, россиянам, готовым прилагать усилия к раз-
дельной сортировке мусора, могут предоставить льготы 
по оплате жилищно-коммунальных услуг. Об этом в ходе 
VIII Невского экологического конгресса заявил министр 
природных ресурсов и экологии РФ Сергей Донской. 
«Мы хотим ввести персональные льготы для граждан, ко-
торые дома сортируют мусор, — заявил он. — Людям надо 
помогать пойти по правильному пути».

ЖКХ Минстрой может отказаться от плановых 
 отключений горячей воды в летний сезон

Кран открыт
Ирина Жандарова 

М
инстрой намерен 
отказаться от пла-
новых отключений 
горячей воды. Об 
этом рассказал за-

мминистра строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва Андрей Чибис. Технологиче-
ский эксперимент планируется 
провести в двух российских го-
родах. Сейчас выбирают муни-
ципалитеты для участия в экспе-
рименте, о сроках распростране-
ния такой практики на всю стра-
ну пока речи не идет.

«Несколько крупных частных 
компаний обещают под нашим 
контролем провести экспери-
мент и не отключать горячую 
воду вообще в двух городах на-
шей страны», — сообщил он. Толь-
ко если эксперимент удастся, 
минстрой сформирует норма-
тивные требования о поэтапном 
переходе к технологии, которая 
позволит отказаться от традици-
онных летних отключений горя-
чей воды в городах.

А пока в ближайших планах 
министерства — сокращение срока 
профилактического отключения 
горячей воды. Сейчас он составля-
ет десять дней, к 2022 году его пла-
нируется уменьшить на три дня, 
до семи суток.

В сентябре 2016 года минстрой 
уже скорректировал правила по-
дачи отопления в дома. Он дал пра-
во регионам досрочно включать 
отопление, если холода приходят 
раньше запланированной даты на-
чала сезона.

Эксперты при этом пока не ви-
дят альтернатив профилактиче-
ским отключениям горячего водо-
снабжения. «Мы не можем отка-
заться от профилактических ра-
бот, потому что у нас трубы заби-
ваются. Горячая вода, остывая, 
оставляет накипь и ржавчину, ко-
торую время от времени надо очи-
щать», — поясняет необходимость 

отключений Игорь Кокин, эк-
сперт Научно-образовательного 
центра федеральных и региональ-
ных программ Высшей школы го-
сударственного управления 
(ВШГУ) РАНХиГС.

Тема плановых отключений 
всплывает уже не первый раз, тем 
более что во многих странах пере-
рыва в подаче горячего водоснаб-
жения нет вообще. 

Россияне тоже хотели бы 
иметь возможность мыться без 
тазиков весь год.  

Во многих странах нет и цен-
трального отопления, объясняют 
эксперты. Практики существуют 
разные. Например, в США многие 
жилые кварталы отапливаются с 
помощью электрических конвек-
торов. В странах Европы бойлер-
ные устанавливают в каждом мно-
гоквартирном доме. В южных ре-
гионах есть дома, вообще не обо-
рудованные отоплением. В самое 
холодное время на обогрев вклю-
чается кондиционер. В этом слу-
чае вода идет к дому только 
по трубам холодного водо-
снабжения, а они не так 
подвержены износу, как  
трубы с горячей 
водой, поэтому 
планового от-
ключения не 
требуется.

Представи-
тели трубной 

отрасли уверены, что отказаться 
от отключений можно только при 
условии существенного сокраще-
ния износа труб. 

«Можно сказать, что в замене 
сейчас нуждается более половины 

всех сетей водоснабжения и водо-
отведения в стране, а их общая 
протяженность составляет 763 
тысячи километров», — говорит 
Игорь Ефремов, эксперт Ассоциа-
ции строителей России.

В итоге необходимо весь лет-
ний сезон испытывать и латать 
трубы, чтобы зимой не при-
шлось устранять последствия 
аварий. «Уровень износа сетей 
водоснабжения в России чрезвы-
чайно велик. Многие трубопро-
воды отработали свой срок амор-
тизации», — отмечает эксперт. 
Это приводит к увеличению чи-
сла аварий и протечек.

Он настаивает, что важно не 
только своевременно менять от-
служившие свой век трубы, но и 
делать это с использованием каче-

ственных материалов. 
«В последние годы на рынке 

трубной продукции растет 
доля контрафактных и фальси-
фицированных труб», — под-

черкивает Игорь Ефремов. Речь 
идет преимущественно о трубах 
из полиэтилена, которые легко 
подделать. Как результат — сниже-
ние качества поставляемой в дома 
воды. Особенно это опасно для 
питьевой воды.

Ефремов отмечает, что жители 
новых домов могут сами влиять на 
ситуацию с качеством труб. К при-
меру, они могут потребовать под-
робную документацию о материа-
ле, который используется при 
прокладке водопроводных сетей, 
данные о производителе труб и на-
личии сертификатов качества на 
материал. В этом случае и питьева 
вода будет более высокого качест-
ва, не нанесет вреда здоровью, 
возможно даже будет полезной, и 
чинить трубы придется реже.

Кроме того, жители именно но-
вых кварталов первыми смогут 
рассчитывать и на сокращение 
срока профилактических работ, 
отключений горячей воды, так 
как имеют новые сети. Но пока та-
кие детали новоселов интересуют 
меньше всего.

Только в двух 
 городах России 
 сначала откажутся 
от отключений горя-
чей воды летом. 
Если эксперимент 
удастся, то припева-
ючи, без тазиков и 
кастрюль, будут 
жить и в других 
муниципалитетах.  

Акцент

 Уровень износа сетей водо-
снабжения в России чрезвы-
чайно велик. Многие трубы 
уже отработали свой срок

ПАРТИИ КПРФ обновила 
руководство и задачи

Левые повернулись 
к молодежи

Татьяна Замахина

БЕССМЕННЫЙ лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов переизбран на 
пост председателя ЦК партии на 
17-м съезде, который прошел в 
субботу в Москве. Выступая пе-
ред соратниками, Зюганов при-
звал сделать ставку на непарла-
ментские методы борьбы и не до-
пустить, чтобы массовый протест 
захватили «прозападные силы».

Стартовал съезд с вручения 
партийных и комсомольских би-
летов. Выяснилось, что ряды 
КПРФ активно пополняются — 
только за последние месяцы по 
призыву в честь юбилея Великого 
Октября в ряды коммунистов за-
писалось 10 тысяч человек.

Значимую роль партии в си-
стеме власти страны и ее вер-
ность идеалам отметил в обраще-
нии к КПРФ президент Владимир 
Путин. Он похвалил коммуни-
стов за «взвешенный, деловой 
подход» при обсуждении ключе-
вых проблем и внимание к важ-
ным для граждан темам, в пер-
вую очередь защите социальных 
и трудовых прав.

Зюганов призвал соратников 
к диалогу с властью, но не исклю-
чил усиления непарламентских 
методов борьбы для придания 
«свежего дыхания различным 

формам протеста». КПРФ сможет 
победить на выборах, лишь когда 
«вырастут революционные на-
строения», уверен Зюганов.

Партия настроена не допу-
стить захвата протестного дви-
жения прозападными силами. 
«Оранжевые» оппозиционеры 
лишь используют антикорруп-
ционную риторику для возвра-
щения страны к недобрым вре-
менам Ельцина и Гайдара», — по-
лагает лидер КПРФ. «Темы на-
ших лозунгов должны быть ак-
туальны и конкретны. Нужно 
бить в нерв общественной ат-
мосферы», — добавил он. Кроме 
того, партия должна расширить 
участие в муниципальных выбо-
рах, где она пока выдвигает не-
достаточно кандидатов. Испра-
вить ситуацию надо, сделав 
ставку на «талантливых людей, 
которых уважают на местах», 
считает Зюганов.

Состав ЦК КПРФ по итогам 
съезда серьезно обновился, в том 
числе за счет молодежи и рабо-
чих. Новым зампредом ЦК стал 
Юрий Афонин, ранее курировав-
ший молодежную политику, за-
тем — партийную и организацион-
ную работу. Он сменил на этом 
посту Валерия Рашкина, у которо-
го в Москве, по словам Зюганова, 
«работы непочатый край».

Обеспечение эколо-
гической безопас-
ности — один 
из ведущих 
государственных 
приоритетов

Федор Андреев

В 
Тольятти открылся Инду-
стриальный парк компании 
«АВТОВАЗ» — в Самарской 

области стало больше на одну 
площадку, представляющую по-
тенциальный интерес для инве-
сторов. Индустриальный парк 
сдает в аренду почти 172 тысячи 
квадратных метров промышлен-
ных и административных поме-
щений. Вместе с развитой инфра-
структурой он предоставит также 
налоговые и страховые льготы, 
услуги управляющей компании и 
готовность подобрать квалифи-
цированный персонал.

Одним из первых резидентов 
И н д у с т р и а л ь н о г о  п а р к а  
АВТОВАЗа стала компания 
«Металлист-Самара», выпуска-
ющая конструкции для авиаци-
онных двигателей и обрабаты-
вающая детали. На арендован-
ной площади в 30 тысяч «ква-
дратов» компания выполняет и 
собственную программу произ-
водства, и заказы предприятий 
особого назначения.

— Мы заключили десять дого-
воров подряда с компаниями 
«НАМИ», «КАМ-Инжиниринг», 
«ВПК» и другими,  —  рассказыва-
ет руководитель обособленного 
подразделения предприятия 
«Металлист-Самара» Анатолий 
Зайцев. — Изготавливаем опыт-
ные образцы опреснителей мор-
ской воды, шестерни для мото-

культиваторов, тяжелые пози-
ции для ремонта тепловозов. Ве-
дем механическую обработку, 
сборку изделий, электромонтаж, 
ремонт и модернизацию стан-
ков. Несмотря на относительно 
недавний старт, развиваемся ди-
намично. Важную роль в этом 
играет поддержка руководства 
АВТОВАЗа.

Возможности Индустриаль-
ного парка  —  это не просто пло-
щади, но и 187 единиц оборудо-
вания и квалифицированный 
персонал: 70 рабочих, 12 инже-
неров. Невостребованные на то-
льяттинском заводе в экономи-
чески сложные для автопрома 
времена техника и персонал ста-
ли тем активом «Металлиста-
Самара», который позволил бы-
стро наладить производство. До 
конца года компания планирует 
нарастить объемы выпуска про-
дукции и увеличить штат на 300 
человек. А в 2018 году принять на 
работу еще 300 сотрудников.

Приказ о создании Индустри-
ального парка на АВТОВАЗе был 
подписан в октябре 2016 года, в 
декабре было завершено оформ-
ление документов и передача 
площадки завода. И почти сразу 
появились резиденты  —  компа-
ния «Металлист-Самара», «Сбер-
банк». Однако парк может быть 
интересен не только крупному, 
но и среднему бизнесу. По невы-
соким ставкам здесь можно арен-
довать отремонтированные и от-

вечающие строительным, пожар-
ным и экологическим нормам 
производственные, складские и 
административные помещения с 
каналами связи (проводная,  
IP-телефония, Интернет). Доступ-
но оборудование, оснастка, ре-
шения от разработки до обслужи-
вания и ремонта инструмента. 
Имеются подъездные пути для 
крупногабаритного транспорта, 
включая железнодорожную вет-
ку, периметр территории нахо-
дится под круглосуточной охра-
ной. Есть все энергоресурсы — 
электроэнергия, природный газ, 
технические газы, вода. Для со-
трудников предусмотрены пар-
ковки, столовая и медицинский 
кабинет.

Помимо хорошей инфра-
структуры Индустриальный 
парк АВТОВАЗа предлагает ре-
зидентам статус территории 
опережающего социально-
экономического  развития  
(ТОСЭР), который Тольятти 
приобрел в сентябре 2016 года. 
А это налоговые льготы, сни-
женные страховые выплаты и 
приоритетное право при работе 
с институтами развития РФ.  
АВТОВАЗ также предоставит 
компаниям и квалифицирован-
ный персонал.

— Индустриальный парк  
АВТОВАЗа — это уникальное со-
четание условий ТОР, инфра-
структуры, логистики, выгодных 
арендных ставок, тарифов на 

энергоресурсы и возможности 
привлечь квалифицированных 
сотрудников, — подчеркивает ди-
ректор проекта по развитию Ин-
дустриального парка АВТОВАЗа 
Алексей Востриков.  —  Мы пред-
лагаем предприятиям прекрас-
ную возможность улучшить 
бизнес-условия. 

— На самостоятельное созда-
ние такой инфраструктуры по-
требуются годы. А сервисы АВ-
ТОВАЗа и квалифицированные 
сотрудники могут стать дополни-
тельной точкой оптимизации за-
трат, точкой роста, — отмечает 
вице-президент по оперативному 
антикризисному управлению 
АВТОВАЗа Елена Фролова. — На 
территории парка уже размещен 
действующий резидент. Поступа-
ют и другие заявки, в том числе от 
иностранных компаний, которые 
понимают, что здесь можно со-
кратить сроки запуска и разви-
тия проектов.

РАЗВИТИЕ Индустриальный парк стал новой точкой роста 
для резидентов 

Получите бизнес 
«под ключ»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОНТАКТЫ
Если есть необходимость более 
полно познакомиться с возмож-
ностями и условиями размеще-
ния в Индустриальном парке, 
следует обратиться к директо-
ру проекта по развитию Алексею 
Вострикову по тел. 8-967-493-
70-70 или по электронной почте 
industrial@vaz.ru.
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C 1 июня россияне получат 
новые квитанции 
за квартплату — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1407668

ЦИФРА

763 
ТЫСЯЧИ 
КИЛОМЕТРОВ
общая протяженность труб
водоснабжения в России.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко получи-
ла статус Почетного гражданина Санкт-Петербурга. 
Ежегодно это звание присваивается двум кандидатам, 
внесшим значительный вклад в развитие Санкт-Петер-
бурга, повышение его роли и авторитета в России и на ме-
ждународной арене, укрепление демократии и защиты 
прав человека, в науку, искусство, духовное и нравственное 
развитие общества. Вторым Почетным граждани-
ном-2017 стал Патриарх Московский и всея Руси Кирилл.

БИЗНЕС  Столичные
предприниматели получат
новые льготы и преференции

Со своим пакетом

Сергей Жуков 

МОСКОВСКИЕ предприятия в 
ближайшее время получат но-
вые льготы и преференции. Об 
этом мэр столицы Сергей Собя-
нин заявил на форуме «Бизнес-
Весна», который в пятницу про-
шел в Центре международной 
торговли. 

Глава города поздравил 
участников форума с Днем рос-
сийского предпринимательст-
ва. Его в стране ежегодно отме-
чают 26 мая. По словам мэра, 
профессиональный праздник 
бизнес встречает с поднятой го-
ловой — несмотря на санкции, 
кризис удалось пережить. «Ни-
чего катастрофического не про-
изошло, более того, целые сег-
менты нашей промышленности 
стали развиваться интенсивнее, 
— сказал Собянин. — Мы пережи-
ли те трудности и проблемы, ко-
торые были созданы во многом 
искусственно». За последние 
годы, добавил он, в Москве вве-
дено 12 млн кв. м коммерческой 
недвижимости — столица пра-
ктически избавилась от дефици-

та и торговых площадей, и офи-
сных помещений.

В городе открыто 30 техно-
парков и 30 промышленных ком-
плексов, напомнил мэр. По его 
словам, резидентам предостав-
ляются максимальные налого-
вые льготы. Собянин пообещал 
бизнесу пакет новых льгот и пре-
ференций. Их утвердят в ближай-
шее время. В частности, новым 
предприятиям будут компенси-
ровать половину затрат на под-
соединение к инженерным ком-
муникациям. Как заметил глава 
города, для многих предприни-
мателей это серьезная проблема, 
поскольку подобные работы ча-
сто обходятся в копеечку. Ча-
стично компенсировать власти 
планируют и вложения бизнеса в 
оборудование высокотехноло-
гичных предприятий. Собирает-
ся город также снизить налог на 
прибыль для приоритетных ин-
вестиционных проектов.

Не обошел мэр стороной и 
«горячую» тему реновации вет-
хого жилья столицы. Он расска-
зал, что первые этажи домов, ко-
торые придут на смену старым 
пятиэтажкам, будут спроекти-
рованы для бизнеса. 

— На первых этажах сносимых 
пятиэтажек достаточно много ма-
лого бизнеса и предприятий, — по-
яснил Собянин. — Условия, в кото-
рых они находятся, не самые луч-
шие, поскольку здания не приспо-
соблены для торговли и услуг.

По словам градоначальника, 
при переезде из пятиэтажек 
власти будут учитывать не толь-
ко равнозначную площадь ново-
го помещения, но и его рыноч-
ную стоимость, включая упу-
щенную выгоду, если это потре-
буется. «При этом все преферен-
ции по выкупу помещений, кото-
рые сегодня есть у малого бизне-
са, арендуя у города помещения, 
мы постараемся сохранить», — 
подчеркнул мэр. 

Сергей Собянин: Москва практиче-
ски избавилась от дефицита офи-
сов и торговых площадей. 
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ОПЛАТА ТРУДА МРОТ 
поднимут в два этапа

Один на всех

Марина Гусенко

МИНИМАЛЬНАЯ зарплата «догонит» прожиточный ми-
нимум в 2019 году. Минтруд внес в правительство зако-
нопроект о поэтапном повышении МРОТ и посчитал, 
в какую сумму это обойдется работодателям.

Сейчас минимальный размер оплаты труда (МРОТ) 
составляет 7500 рублей, прожиточный минимум (ПМ) 
трудоспособного человека — 10,7 тысячи. Таким обра-
зом, соотношение минимальной зарплаты и ПМ состав-
ляет сейчас около 70 процентов, а по трудовому законо-
дательству эти величины должны быть равны.

Несколько лет правительство, профсоюзы и работо-
датели не могли согласовать схему повышения зарплаты. 
Ускорило переговоры поручение премьер-министра 
Дмитрия Медведева разработать законопроект, согласно 
которому МРОТ приравняется к ПМ в течение двух лет. 
И оно выполнено. Согласно законопроекту минтруда, 
«минималка» будет повышаться в два этапа: с 1 января 

2018 года до 90 про-
центов прожиточно-
го минимума трудо-
способного населе-
ния, а с 1 января 
2019 года — до 100 
процентов.

Важное уточне-
ние — МРОТ останет-
ся единым для всей 
страны, и равняться 

он будет федеральному показателю прожиточного мини-
мума трудоспособного населения. Ранее министр труда 
и соцзащиты Максим Топилин планировал приравнять 
минимальную зарплату к прожиточному минимуму 
каждого региона. «Мы не раз заявляли о своей позиции: 
МРОТ и прожиточный минимум должны быть равны на 
региональном уровне. Мы считаем, что если МРОТ при-
вязан к региональному прожиточному минимуму, то 
в нем уже учтены все территориальные коэффициенты, 
и нет смысла начислять их на минимальную зарплату по-
вторно», — сказал он ранее в интервью «РГ».

О регионализации МРОТ говорил и директор Центра 
трудовых исследований НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Владимир Гимпельсон. «В регионах есть социальные 
партнеры, они знают ситуацию, и они должны договари-
ваться о размере минимальной зарплаты. Для ее опреде-
ления нужен хороший экономический анализ», — сказал 
он «РГ». Специалисты должны просчитать, при каком ее 
размере произойдет рост благосостояния людей и при 
этом не обанкротятся мелкие работодатели. Ведь, если 
размер МРОТ будет рассчитан правильно, то «плохие ме-
ста» уйдут с рынка, и часть «серой» зарплаты станет «бе-
лой». А если минимальную зарплату сильно завысить, 
часть работодателей, наоборот, переместится из фор-
мального сектора в неформальный, полагает эксперт.

ПИТАНИЕ Программа 
продовольственной 
помощи стартует не ранее 
2019 года

Карта накормит

Сергей Куликов

ВНЕДРЕНИЕ программы продовольственной помощи, 
которую разрабатывают с 2015 года, потребует приня-
тия отдельного федерального закона и примерно 
200 миллиардов рублей. Ее действие охватит 19 миллио-
нов человек, осталось лишь найти нужные средства.

Сейчас вопрос ее финансирования минсельхоз прора-
батывает с другими ведомствами, пояснили «РГ» в мини-
стерстве. В минсельхозе уверены, что программа стиму-
лирования потребительского спроса на сельхозпродук-
цию может стать эффективным направлением развития 
экономики в целом и аграриев в частности. При этом для 
ее скорейшего запуска необходимо начинать с неболь-
ших объемов финансирования, например, для помощи 
отдельным катего-
риям особо нуждаю-
щихся граждан — ма-
лоимущих пенсио-
неров и инвалидов, 
беременных и кор-
мящих женщин, де-
тей. «При этом речь 
должна идти строго 
об отечественной 
продукции, а также 
о создании условий 
для того, чтобы сред-
ства, направляемые 
на программу, в 
большей части доходили до российских товаропроизво-
дителей», — уточнили в министерстве.

О возможности выпуска продовольственных карто-
чек, средства с которых малообеспеченные граждане мо-
гли бы потратить на покупку отечественных продуктов, 
минпромторг объявил еще в 2015 году. Однако ее запуск 
неоднократно переносился из-за нехватки средств. Пла-
нировалось, что проект запустят в 2018 году, однако сей-
час сроки могут быть снова сдвинуты.

«Вопрос зависит от определения источников финан-
сирования, — пояснили «РГ» в минпромторге. — Мы с кол-
легами из минфина достигли принципиальной догово-
ренности о том, что программа должна быть реализова-
на. Конкретный размер необходимых средств сейчас об-
суждается, речь идет о сумме около 200 миллиардов ру-
блей». Кроме того, для реализации такого масштабного 
проекта необходимо подготовить отдельный федераль-
ный закон, который установит правила поддержки потре-
бительского спроса на отечественное продовольствие. «С 
учетом особенностей формирования бюджета и приня-
тия такого закона старт программе получится дать ори-
ентировочно в 2019 году», — пояснили в ведомстве.

Внедрение программы даст толчок всей экономике. 
Инвестиции в один из ее секторов (в домохозяйства) ве-
дет к увеличению объемов производства или услуг в 
смежных секторах по всей цепочке: торговля, АПК, тран-
спорт, пищевая и перерабатывающая промышленность.

СКАНДАЛ В Латвии штрафы за русский язык достигнут 10 тысяч евро

Разговор не по карману
Надежда Ермолаева

О
бщение на русском языке 
будет дорого стоить гра-
жданам Латвии. За каждое 

сказанное по-русски слово при-
дется заплатить минимум 700 
евро. А для юридических лиц 
штраф составит 10 тысяч евро. 
Государственных служащих и во-
все могут уволить со службы за 
разговоры на русском языке в ра-
бочее время.

Ужесточить наказание за на-
рушение закона о госязыке по-
требовало Национальное объе-
динение « Всё для Латвии !» — 
«Отечеству и свободе/ДННЛ». 
В ближайшие дни их инициативу 
должны рассмотреть на комис-
сиях сейма Латвии, а затем по 
данному вопросу состоится го-
лосование депутатов парламен-
та. Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» политолог Александр Ви-
дякин, скорее всего, парламент 
проголосует по теме языковых 
поправок до конца июня этого 
года. «На данный момент нет 
сомнений в том, что сейм боль-
шинством голосов поддержит 

инициативу националистов. Од-
нако сложно сказать, как к ней 
отнесется президент Раймонд 
Вейонис, которому предстоит 
подписать или вернуть на дора-
ботку поправки к закону. На мой 
взгляд, он вряд ли захочет ссо-
риться с парламентом. Поэтому 
ожидаю, что штрафы за русский 
язык будут удвоены уже к осе-
ни», — высказал мнение Видя-
кин.

Политолог отметил, что тема 
ужесточения наказания за ис-
пользование русского языка в 
Латвии неслучайно всплыла 
именно сейчас. «В ближайшее 
время должны состояться муни-

ципальные выборы. Национали-
сты стремятся за счет подогрева-
ния национальных чувств латы-
шей привлечь на свою сторону 
большее количество избирате-
лей», — пояснил эксперт. По его 
словам, от повышения штрафов 
прежде всего пострадает латвий-
ский бизнес, малоимущие слои 
населения и государственные 
служащие, в том числе врачи и 
учителя. «Латвия за годы незави-
симости потеряла 25 процентов 
своего населения. В республике 
катастрофически не хватает ра-
бочих рук. Частному бизнесу 
приходится брать на работу лю-
дей без знания госязыка. А теперь 

получается, что трудоустройство 
безработных аукнется бизнесме-
нам крупными штрафами», — по-
яснил политолог. 

Кстати, латвийские национа-
листы не скрывают, что хотят по-
полнить государственную казну 
за счет русского языка. По неко-
торым подсчетам, этот сомни-
тельный доход может превысить 
100 тысяч долларов в год. Отме-
тим, что в прошлом году Центр 
госязыка Латвии оштрафовал по-
рядка 200 человек за нарушение 
закона о госязыке. В числе нару-
шителей фигурировали даже 
мэры латвийских городов, в том 

числе градоначальник Риги Нил 
Ушаков. Последний, кстати, в на-
стоящее время пытается через 
суд отстоять свое право на обще-
ние с населением столицы на рус-
ском языке.

Сам Ушаков с иронией отнес-
ся к намерению националистов 
повысить языковые штрафы. 
«Какие-то страны по-прежнему 
по глупости пытаются развивать, 
например, производство. Они, 
наивные, не понимают, что эко-
номику намного проще поднять с 
помощью штрафов за язык», — 
написал мэр Риги на своей стра-
ничке в «Фейсбуке».

РЕНОВАЦИЯ

В Москве
прошел
единый день
приема
жителей
пятиэтажек 

ВАШ ЛИЧНЫЙ 
АДВОКАТ

Сергей Бабкин 

НЕСКОЛЬКО сотен москвичей, 
которых интересует программа 
реновации жилфонда, бесплатно 
получили юридические консуль-
тации у лучших столичных адво-
катов.

Напомню, Адвокатская пала-
та Москвы заключила с город-
ской Думой соглашение, которое 
расширяет гарантии бесплатной 
юридической помощи, если она 
связана с программой ренова-
ции. Благодаря договоренности 
парламентариев и юристов та-
кое право получили все, кто хо-
чет узнать больше о программе 
реновации. Юристы согласны 
отстаивать интересы всех, кто к 
ним обратится, вне зависимости 
от их позиции, разъяснил прези-
дент Адвокатской палаты Игорь 
Поляков. В минувшую субботу 
адвокатская палата и Мосгорду-
ма устроили единый день прие-
ма граждан, прямо в парламент-
ском парке. Там разбили палат-
ки с номерами избирательных 
округов: каждый москвич мог 
обратиться к своему депутату и 
фактически персональному ад-
вокату. Если кто-то не знал, к 
кому обратиться, сориентиро-
ваться помогали сотрудники 
Гордумы. 

Уже в первые часы в парк при-
шли более 200 человек. Самыми 
активными с утра оказались мо-
сквичи, проживающие в Цен-
тральном и Юго-Западном адми-
нистративных округах. Боль-
шинство из них пытались выя-
снить, как добиться скорейшего 
переселения.

— Адвокат объяснил мне, как 
лучше создать инициативную 
группу, — рассказал «РГ» житель 
дома 6 в Гончарном проезде 
Юрий Буторин. — В списках на 
реновацию нашего дома нет, 
хотя хрущевка фактически раз-
валивается. По процедуре вклю-
чения все объяснили. Но, с дру-
гой стороны, на следующий год у 
нас запланирован капитальный 
ремонт. Думаю, после этого дом 
может простоять еще лет 15. 
Словом, ни я, ни мои соседи пока 
не определились, бороться ли за 
реновацию.

Жители ЮЗАО выстроились в 
очередь с одним вопросом: когда 
же их дом снесут? Жители квар-
тала на Перекопской улице рас-
сказали «РГ», что все их дома в 
списках есть и уже половина 
жильцов проголосовали за пере-
селение в «Активном граждани-
не» и МФЦ. Депутаты объяснили 
им: достаточно поддержки 2/3 
жителей. Целой группой пришли 
жители Пресненского и Таган-
ского районов. Есть среди них и 
те, кто живет не в пятиэтажках, 
но выступает против реновации, 
хотя она их не касается. У них 
свои опасения — не окажется ли 
новая застройка слишком плот-
ной, а дворы не слишком уютны-
ми? Впрочем, жителей, которые 
поддерживают программу, но 
пока остались за ее рамками, 
хватает и в ЦАО. Все, кто еще не 
успел проконсультироваться с 
юристами, получат такую воз-
можность. До 15 июня горожане 
могут обращаться в приемную 
Мосгордумы и в 11 МФЦ «Мои 
документы» по любым вопро-
сам, связанным с реновацие. По-
звонить в приемную Думы и 
уточнить график консультаций 
можно по телефону: (495) 957-
03-30, а справки о приеме в МФЦ 
— по номеру (495) 777-77-77. 
Кроме того, по будням с 10.00 до 
20.00 работает многоканальная 
«горячая линия» Общественно-
го штаба по вопросам ренова-
ции: (495) 646-87-09.

Акцент

 Скорее всего, парламент 
проголосует по теме 
языковых поправок до конца 
июня этого года

Сумма средств 
на проект еще обсу-
ждается, но уже 
ясно, что нужно 
не менее 200 мил-
лиардов рублей

МРОТ останется еди-
ным для всей стра-
ны, к региону 
он привязан не будет

Всех, кого волнует 
реновация, будут 
принимать 
в Мосгордуме 
и в 11 МФЦ
«Мои документы»

МЕЖДУ ТЕМ

Власти Эстонии приняли решение выслать из республики российских диплома-

тов: генконсула РФ в Нарве Дмитрия Казённова и консула Андрея Сургаева. В 

МИД России расценили высылку двух дипработников как провокационный и не-

обоснованный шаг Таллина. «Разумеется, он не останется без адекватного отве-

та. Предпринятая эстонскими властями откровенно враждебная акция без-

условно еще больше осложнит двусторонние отношения, и без того по сути за-

гнанные Таллином в тупик», — говорится в комментарии департамента информа-

ции и печати МИД России. В МИД России считают, что кому-то в эстонской респу-

блике захотелось еще более обострить ситуацию на границах с Россией, поддер-

жать мифы о российской угрозе во всех проявлениях. «Ответственность за по-

следствия лежит на эстонских властях», — заявили на Смоленской площади. 
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Прилавок Муниципалитеты лишат права управлять нестационарной 
торговлей

Ларек уходит в регион
Ольга Игнатова 

В 
июле минпромторг на-
мерен внести в Госдуму 
законопроект о поддер-
жке всех форм нестаци-
онарной торговли — ки-

осков, павильонов, автомагази-
нов. Заодно министерство высту-
пает за отмену закона о рознич-
ных рынках в его нынешнем виде.

Нестационарной торговле 
минпромторг пытается облег-
чить жизнь с 2014 года. Было 
разработано несколько проек-
тов изменений. Последним яв-
ляется подготовленный совмес-
тно с минэкономразвития и 
ФАС России проект поправок в 
закон об основах государствен-
ного регулирования торговой 
деятельности и в Земельный ко-
декс. Его-то и предлагается ле-
том представить на обсуждение 
парламентариев.

Как пояснили «РГ» в минпро-
мторге, главная цель изменений 
— дать мелкому и среднему биз-
несу спокойно работать. Закон 
даст гарантии добросовестным 
предпринимателям — тем, кто 
регулярно вносит арендные 
платежи, оплачивает налоги, со-
блюдает правила к внешнему 
виду своей палатки или павиль-
ону — беспрепятственного про-
должения деятельности. Никто 
уже не сможет по своей прихоти 
просто взять и снести ларек, 
приводя в качестве аргументов 
спорные мотивы из серии, что 
все равно туда никто не ходит 
или он мешал проходу пешехо-
дов.

А если действительно воз-
никнет крайняя необходимость 
передвинуть палатку, местные 
власти обязаны найти ей другое 
место. При этом такое, чтобы не 
«убить» бизнес. Размещение 
объектов мелкой розницы — са-
мая больная тема отрасли. Поэ-
тому все методики по размеще-
нию нестационарной торговли 
будут проходить обязательное 
согласование в минпромторге.

А для того чтобы свести к ми-
нимуму всевозможные чинов-
ничьи злоупотребления, пред-
лагается передать основные 
полномочия по регулированию 
нестационарной и мобильной 
торговли на уровень региона. 
«По действующему сейчас зако-
нодательству практически все 
полномочия по нормативному 
регулированию сосредоточены 
в органах местного самоуправ-
ления, что создает хаос во взаи-
моотношениях чиновников на 
местах и предпринимателей», — 
подчеркивают в минпромторге.

Регионы будут разрабаты-
вать и устанавливать единые 
правила и процедуры, учитыва-
ющие местную специфику, для 
палаток и павильонов. В частно-
сти, утверждать (после согласо-
вания в министерстве) методи-
ку размещения торговых объек-
тов, порядок определения стар-

товой цены торгов, предостав-
ления компенсационных мест, а 
также выдавать свидетельства 
об осуществлении развозной 
торговли.

У муниципалитетов останут-
ся некоторые полномочия по 
мелкой рознице. Так, они будут 
определять внешний вид объек-
тов, проводить аукционы на их 
размещение, устанавливать 
срок договора на размещение 
палаток (не менее 7 лет), взи-
мать плату, контролировать де-
ятельность ларьков.

Места размещения автомага-
зинов совместно будут опреде-
лять региональные и муници-
пальные власти. Они вправе 
определять территории, где не 
допускается мобильная торгов-
ля, вправе устанавливать запрет 
на работу в ночное время и на 
нахождение автолавок во дво-

рах жилых домов. Также органы 
местного самоуправления мо-
гут устанавливать и взимать 
плату за осуществление мобиль-
ной торговли и повышенные та-

рифы за пользование платными 
парковками.  Законопроект 
предлагает выделить мобиль-
ные торговые объекты (в том 
числе автомагазины, автолав-
ки) в отдельную категорию, тем 
самым создав необходимые ус-

ловия для развития этого фор-
мата, который имеет ряд осо-
бенностей и преимуществ — на-
пример, возможность оператив-
ного размещения в местах спро-

са «здесь и сейчас», передвига-
ясь по любому населенному 
пункту.

Классические рынки сегодня 
также нуждаются в серьезных 
изменениях, считают в мини-
стерстве. По данным Росстата, 

за последние семь лет количест-
во рынков в России сократилось 
в три раза — с 3497 до 1158, а их 
доля в обороте розничной тор-
говли упала с 12,4 до 6,6 про-
цента. «В крупных городах улич-
ные базары давно ушли в прош-
лое, но в регионах по-прежнему 
торгуют и на площадях, и на 
улицах, и все это востребовано 
людьми, — поясняет декан Выс-
шей школы маркетинга и разви-
тия бизнеса НИУ ВШЭ Татьяна 
Комиссарова. — Я не приветст-
вую уличную торговлю, все 
должно быть цивилизовано, с 
соблюдением санитарных норм, 
с проверкой качества. Если лю-
дям нужны рынки, то нужно их 
развивать и поддерживать».

По мнению минпромторга, 
продавцам на рынках сегодня 
мешают нормально работать из-
быточные требования. Есть вла-
дельцы рынков, есть управляю-
щие компании, и у всех свои 
правила. В торговых центрах 
арендаторы лишь вносят плату 
и никоим образом не зависят от 
УК. Серьезная проблема и за-
крепленный сейчас максималь-
ный срок, на который могут 
быть предоставлены торговые 
места на сельхозрынках, — не бо-
лее трех месяцев. «Это не позво-
ляет мелким торговцам плани-
ровать свою предприниматель-
скую деятельность на длитель-
ный срок, устанавливать дол-
говременные деловые связи с 
производителями», — отмечают 
в минпромторге. И предлагают 
отменить профильный закон о 
розничных рынках, отнеся регу-
лирование их деятельности к за-
кону о торговле.

По мнению директора Цен-
тра конъюнктурных исследова-
ний НИУ ВШЭ Георгия Остапко-
вича, то, что в министерстве го-
товят серьезные изменения для 
мелкой розницы, позитивная 
тенденция. «Реальное снижение 
цен возможно лишь тогда, когда 
на отдельно взятой территории 
будут представлены все формы 
торговли — и большие магазины, 
и палатки, торгующие хлебом и 
молоком, и ярмарки выходного 
дня, и рынки. Продавцы будут 
просто вынуждены бороться 
именно за своего покупателя, 
привлекая его и доступными це-
нами, и качеством продукции», 
— говорит он.

А вот гендиректор Междуна-
родного института маркетинго-
вых исследований Александр 
Демидов, напротив, считает, что 
время рынков и мелкой розни-
цы ушло. «Могут быть какие-то 
специализированные точки — по 
продаже меда, например, или 
каких-то фирменных товаров, 
но населением сейчас и в буду-
щем будут востребованы диска-
унтеры — торговые сети, предла-
гающие значительные скидки. 
Рынки и мелкая розница никог-
да не смогут с ними конкуриро-
вать», — уверен он.

Акцент

 Главная цель изменений — 
дать мелкому и среднему 
бизнесу спокойно работать
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Магазины в бывших квартирах на первых этажах жилых домов заменят автолавки.
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НАЛИЧНЫЕ Эксперты 
назвали самые 
популярные валюты 
для обмена

Про центы 
и рубли

Роман Маркелов

В СПИСОК самых популярных у населения иностран-
ных валют для обмена, помимо доллара и евро, входят 
фунты стерлингов и швейцарские франки, рассказали 
«Российской газете» представители банков. Предпочте-
ния россиян меняются в зависимости от региона — в неко-
торых субъектах страны, к примеру, особенно востребо-
ваны польские злотые, китайские юани и японские иены.

Без проблем почти во всех банковских отделениях 
России можно купить только самые популярные валюты 
— доллары и евро, говорит руководитель центра конвер-
сионных операций Бинбанка Станислав Макаров. 

В крупных отделениях, специализирующихся на об-
мене валюты, доступные суммы долларов и евро практи-
чески не ограничены. Хотя суммы от 20—30 тысяч долла-
ров или евро специалисты советуют все-таки заказывать 
заранее по телефону. 

«Для менее популярных валют предзаказ лучше де-
лать, начиная с 2—3 тысяч в долларовом эквиваленте», — 
уточняет Станислав 
Макаров. Спроса на 
крупные суммы у не 
самых востребован-
ных валют практи-
чески нет, поскольку 
они покупаются в 
основном для тури-
стических поездок, 
добавляет он

Интенсивность 
турпотока в те или 
иные страны — один 
из ключевых крите-
риев появления у 
банков новых валют для покупки и продажи. Кроме того, 
банки вводят в список для обмена новые валюты исходя 
из особенностей региональных рынков, но важны также 
себестоимость доставки денег и потенциальная доход-
ность операций. Так, на прошлой неделе ВТБ24 объявил 
о начале обмена польского злотого не по всей России, а 
именно в отделениях по Москве, Санкт-Петербургу и Ка-
лининградской области (приграничный с Польшей реги-
он).

Однако обратный турпоток тоже имеет значение, го-
ворит директор казначейства ВТБ24 Павел Пшеницын. 
«Например, если количество китайских туристов, при-
езжающих в Россию, растет ежегодно двузначными тем-
пами, то логично удовлетворять спрос клиентов на про-
дажу китайских юаней», — рассказывает он. Юани и 
японские иены при этом весьма популярны в дальнево-
сточных регионах России, уточняет Станислав Макаров.

Наиболее же «экзотическими» валютами для обмена 
на российском рынке Макаров называет украинские 
гривны, чешские кроны, венгерские форинты и казах-
ские тенге.

ВЛОЖЕНИЯ Коллекции любителей драгоценных монет пополняются экзотикой

Куплю дракона. Дорого
Юлия Кривошапко

Б
ританский Королевский мо-
нетный двор впервые выпу-
скает на рынок платиновые 

монеты. Очень вовремя. Спрос на 
инвестиционные монеты из дра-
гоценных металлов растет во 
всем мире, утверждают специали-
сты.

Этот тренд они связывают не 
только с попытками инвесторов 
найти «убежище» для своих капи-
талов. Дело в том, что монетные 
дворы разных стран, в том числе 
частные, в последние годы стали 
отходить от традиционного кон-
серватизма. В результате на рын-
ке начали появляться очень нео-
бычные изделия, которые вызы-
вают невиданный ажиотаж у ин-
весторов, которые по совмести-
тельству являются еще и коллек-
ционерами.

В этом году в США впервые из-
готовили монету с профилем аф-
роамериканки. Голова молодой 
женщины, изображенной на этой 
монете, увенчана короной из 
крупных звезд, а сама она облаче-
на в платье-тогу. На обратной сто-
роне монеты изображен символ 
Америки — белоголовый орлан.

Монета из чистейшего золота 
номиналом в 100 долларов была 
отчеканена к 225-летию Монет-
ного двора США. Несмотря на со-
лидный, казалось бы, тираж в 100 
тысяч экземпляров, купить ее до-
статочно трудно. Особенно за 
пределами страны.

Еще одна из последних нови-
нок — золотая монета Ниуэ «Чере-
паха». Ниуэ — самый большой по 
площади и самый высокий в мире 
поднятый атолл. Европейским 
первооткрывателем острова стал 
английский мореплаватель Джей-
мс Кук, открывший остров в 1774 
году. Сейчас Ниуэ — самоуправля-
емое государство, которое входит 
в состав Королевства Новой Зе-
ландии.

Новая монета продолжила по-
пулярную серию, посвященную 
морской черепахе Бисса, или на-
стоящей каретте. Выбор был об-
условлен тем, что этот вид чере-
пах находится под угрозой выми-
рания.

Анималистическую тему ак-
тивно эксплуатируют монетные 
дворы и других более крупных 
стран мира. К примеру, австрийцы 
ежегодно, начиная с 2013 года, че-
канят по одной золотой монете с 
изображением самых узнаваемых 
европейских животных. Самая 
«свежая» стоевровая золотая мо-
нета «Дикий вепрь», которая была 
изготовлена в 2014 году, посвяще-
на дикому кабану: он водится в ле-
сах материковой Средней Евро-
пы, Средиземноморья, степных 
районах Евразии, Средней Азии, 
на северо-востоке Передней Азии.

Мифическим существам тоже 
находится место на монетах. В Ве-
ликобритании недавно была вы-
пущена золотая монета с драко-
ном из серии «Звери королевы». 
На ней изображен Красный дра-
кон, или И-Драйг Гох (от валл. Y 
Ddraig Goch) — валлийский сим-
вол, присутствующий на нацио-
нальном флаге Уэльса.

Сказать, что выпустив золотую 
однодолларовую монету «Власте-
лин колец» Новая Зеландия попа-
ла в яблочко, значит, не сказать 
ничего. Состоятельные поклонни-

ки одноименного романа извест-
ного английского писателя Джона 
Рональда Р. Толкина тут же броси-
лись ее скупать. На аверсе изде-
лия, изготовленного по спецзака-
зу Британском Королевским мо-
нетным двором, помещен портрет 
королевы Елизаветы II. По канту 
стоят следующие надписи: 
ELIZABETH II (Елизавета II) и 
NEW ZEALAND (Новая Зеландия). 
На реверсе изображено Одно 
Кольцо (кольцо Всевластия) с над-
писями на языке Мордора, земли 
Саурона, которые переводятся 
так: «Одно Кольцо, чтоб править 
всеми, Оно главнее всех, Оно сбе-
рет всех вместе И заключит во 
тьме». По канту монеты есть над-
писи на эльфийском языке.

Редкие необычные инвестици-
онные монеты выпускаются и в 
России. Одна из таких — «Положе-
ние о губернских и уездных зем-
ских учреждениях» весом в 155,5 

грамма чистого золота. Она при-
надлежит серии монет «150 лет 
эпохе великих реформ» и посвя-
щена земской реформе Александ-
ра II, в результате которой была 
создана система местного самоу-
правления в сельской местности. 
Положение о губернских и уезд-
ных земских учреждениях от 1 ян-
варя 1864 года было ключевым ак-
том этой реформы. Монета была 
выпущена тиражом всего в 500 
штук и мгновенно разошлась сре-
ди коллекционеров.

Еще более редкая монета оте-
чественной чеканки — «50 лет пер-
вого полета человека в космос». Ее 
тираж всего 250 экземпляров. На 
реверсе монеты изображен лет-
чик-космонавт Юрий Гагарин с 
поднятой правой рукой. Фигура 
космонавта окружена звездами.

«Раньше монетные дворы были 
достаточно консервативны: могли 
полвека чеканить одну и ту же мо-

нету и ничего не менять, — отмеча-
ет вице-президент «Золотого мо-
нетного дома» Алексей Вязов-
ский. — В последнее время круп-
ные мировые игроки, следуя куль-
турным и общественно-политиче-
ским трендам, как в случае с изо-
бражением афроамериканки на 
монете, начали проводить интере-
сные эксперименты, плоды кото-
рых вызывают большой интерес 
на рынке».

Перемены коснулись даже са-
мой главной составляющей инве-
стиционных монет — перечня ме-
таллов, из которых они традици-
онно изготавливались. Если рань-
ше это были в основном золото и 
серебро, то сейчас появляется все 
больше монет из платины. «Прохо-
дила новость о том, что в США 
частный монетный дом выпускает 
монеты из родия — крайне дорого и 
редкого металла платиновой груп-
пы. Но в Россию они не попадали, 
— отмечает Вязовский. — А чисто 
платиновые монеты уже довольно 
широко представлены и в послед-
нее время пользуются хорошим 
спросом у нас в стране на фоне 
коррекции цен на этот металл».

Покупка инвестиционных мо-
нет — один из способов легально и 
выгодно инвестировать имею-
щийся капитал. Обычный человек 
может приобрести желтый металл 
в двух видах: в слитках и в моне-
тах. При покупке в слитках берет-

ся налог на добавленную стои-
мость (НДС) — 18 процентов. В 
случае с монетами — нет. То есть, 
покупая слиток, за каждый грамм 
золота человек платит больше на 
18 процентов. Поэтому те, кто 
умеет считать деньги, конечно, 
выбирают второй вариант.

Мировыми лидерами по объе-
мам продаж инвестиционных мо-
нет являются США, Австралия и 
Австрия. «Они реализуют монеты 
с минимальной наценкой — три-
четыре процента. На наши монеты 
она составляет процентов во-
семь», — уточняет Алексей Вязов-
ский.

Как раз в этом кроется основ-
ной недостаток вложений в инве-
стиционные монеты: цены прода-
жи и покупки очень сильно отли-
чаются. Поэтому инвестиции в 
драгметаллы, по определению, 
«длинные». «Смысл инвестирова-
ния в монеты в том, чтобы до-
ждаться, когда металл подрастет в 
цене и затем выгодно их продать. 
По опыту можно сказать, что в 
среднем, чтобы заработать, требу-
ется года три-четыре и это мини-
мум», — говорит Вязовский. 

Порой, ценность монеты опре-
деляется не столько металлом, из 
которого она изготовлена, сколько 
«штучностью» экземпляров. 
«Здесь даже не обязательно имеет-
ся в виду тираж, — говорит нумиз-
мат, научный сотрудник ГМЗ «Ца-
рицыно» Павел Ермолов. — Он как 
раз может быть большим, но со-
хранившихся экземпляров, если, к 
примеру, говорить о старинных 
манетах, крайне мало. Конечно, 
они будут цениться высоко». 

Еще один нюанс — популяр-
ность темы. У российских нумиз-
матов особым интересом пользу-
ются монеты 18 века, отчеканен-
ные во времена императора Иоан-
на Антоновича. Их стоимость в 
среднем варьируется от несколь-
ких сотен тысяч до нескольких 
миллионов рублей.

Услуги В России начался сезонный рост спроса на некоторые виды страхования

Полисы любят погорячее
Нина Егоршева, 
Юлия Кривошапко

Р
оссияне реже покупают 
полисы страхования, 
чем те же европейцы 
или американцы. Но на 
некоторые страховые 

продукты со стороны населения 
в России есть устойчивый сезон-
ный спрос. «Российская газета» 
выяснила, чем сейчас интересу-
ются те, «кому есть что терять».

Пусть кусают
Перспектива подхватить зара-

зу при укусе клеща, о которой при 
наступлении теплой погоды не 
устает предупреждать Роспотреб-
надзор, спровоцировала рост по-
пулярности специальных страхо-
вых программ.

Этот вид страхования сегодня 
предлагается многими страховщи-
ками. Схема следующая: клиент 
оформляет специальный полис, 
который действителен в течение 
определенного времени, напри-
мер одного года. Если в это время 
человека укусит клещ, то ему бу-
дет оказана бесплатная медицин-
ская помощь в одной из клиник. 

Стоимость страховки от укуса 
клеща невелика — начинается от 
160 рублей и зависит от возраста 
клиента и региона проживания.

Однако возникает вопрос, за-
чем страховаться от укуса клеща, 
если есть полис обязательного ме-
дицинского страхования?

Как показывает практика, по 
полису ОМС сложно получить им-
муноглобулин, так как ОМС-кли-
ники его закупают в небольших 
количествах. Поиск «бесплатно-
го» иммуноглобулина может затя-
нуться, а счет идет на часы. Если 
не ввести иммуноглобулин в тече-
ние 72 часов после укуса, он уже 
не поможет. Наличие же «антикле-
щевого» полиса гарантирует сер-
вис, лабораторную диагностику и 
своевременное введение иммуно-
глобулина. По крайней мере, так 
утверждают сами страховщики.

Наибольший спрос на такую 
страховку приходится на апрель, 
май и июнь. Вакцинироваться в 
пик активности клещей уже позд-
но — все прививки необходимо за-
кончить за две недели до этого, а 

вот защититься, купив полис, еще 
можно. Поэтому в это время спрос 
на страхование растет, говорит 
главный методолог «АльфаСтра-
хование» Дмитрий Стрелков.

По словам замдиректора де-
партамента медицинского стра-
хования по продажам компании 
«Ингосстрах» Ираиды Корецкой, 
кривая продаж страховок от уку-
са клеща выше в тех регионах, где 
эти насекомые наиболее активны 
в теплое время года. В этом смы-
сле наиболее опасны территории 
Дальнего Востока, Урала, Санкт-
Петербурга, западной части евро-
пейской территории России. При 
этом, согласно статистике «Ин-
госстраха», чаще всего со страхо-
выми случаями обращаются жи-
тели Ярославской области (33 
процента), Красноярского края 
(30 процентов), Новосибирской 
области (12 процентов), Хакасии 

(9,5 процента), Челябинской об-
ласти (4,5 процента), Иркутской 
области (4 процента).

А вдруг, крыша поедет
На рынке страхования жилья 

заметный всплеск приходится на 
позднюю зиму преимуществен-
но в регионах, в которых нередко 
случаются паводки или другие 
стихийные бедствия. Собствен-
ники жилья стараются заранее 
обезопасить себя от возможных 
неприятностей. Что касается 
летнего периода, то в связи с ак-
тивным дачным сезоном стра-
ховщики отмечают рост спроса 
на страхование загородной не-
движимости.

Чаще всего речь идет о так на-
зываемых коробочных продуктах 

или «экспресс-полисах», куда уже 
заложены определенные условия 
страхования: набор рисков, стра-
ховая сумма, порядок выплат... Их 
можно оформить быстро и без ос-
мотра самого дома. Сумма стра-
ховки в таких случаях устанавли-
вается заранее — 100,150, 300 ты-
сяч рублей... В программу страхо-
вания жилья включается защита 
от пожаров, взрыва, воздействия 
воды, пара, краж, вандализма, 
противоправных действий тре-
тьих лиц, рассказывает Михаил 
Дорофеев, руководитель департа-
мента страхования имущества 
«Уралсиб Страхование».

Также, по его словам, полис 
может предусматривать страхо-
вание гражданской ответственно-
сти перед третьими лицами, кото-
рая позволяет возместить ущерб, 
нанесенный соседям. 

Если говорить о готовых коро-
бочных продуктах, средняя цена 
годичной страховки составляет 
примерно 2—2,5 тысячи рублей. 

Впрочем, владельцы недвижи-
мости могут «собрать» свой соб-
ственный полис на сайте компа-
нии. Стоимость такой программы 
страхования будет зависеть от ма-
териала, из которого построен 
дом, от домашнего имущества, ко-
торое необходимо застраховать, 
от площади объекта страхования, 
размера страховой суммы и дру-
гих особенностей.

К бабушке с полисом 
Страхование жизни по своей 

сути не является для страховщи-
ков сезонным бизнесом. Однако 
по некоторым продуктам вспле-
ски продаж наблюдаются именно 
в определенное время года. Так, в 
летний сезон растут продажи по-
лисов страхования детей от не-
счастного случая, говорит Ште-
фан Ванчек, директор по прода-
жам «PPF Страхование жизни». 
Родители, отправляющие своих 
детей в летние лагеря отдыха и к 
бабушкам, с помощью страховки 

хотят обезопасить себя от допол-
нительных трат в случае возник-
новения проблем со здоровьем 
ребенка. Стоимость полисов в 
среднем составляет около 3,5 ты-
сячи рублей при страховой сум-
ме 500 тысяч рублей.

Также, по словам Ванчека, ле-
том наблюдается небольшой 
рост продаж детских накопи-
тельных программ. Эти про-
граммы покрывают не только 
риски возникновения несчаст-
ного случая, но и случаи диагно-
стирования ряда серьезных за-
болеваний. Но самое главное, 
они позволяют накопить на об-
учение ребенка.

Чемодан, страховка, руль 
Летом и перед зимними празд-

никами увеличивается спрос на 
страхование автогражданской 
ответственности на время зару-
бежных поездок — так называе-
мая система «зеленая карта». Та-
кие полисы страхуют ответст-
венность владельцев автомоби-
лей при причинении ими вреда 
третьим лицам. То есть страховка 
сработает, если за границей про-
изошло ДТП по вине владельца 
полиса.

По сравнению с февралем ле-
том (пик сезона — июль) спрос на 
страхование в рамках системы 
«зеленая карта» увеличивается 
примерно на 50—60 процентов, 
рассказал президент Всероссий-
ского союза страховщиков и 
Российского союза автострахов-
щиков Игорь Юргенс. В преддве-
рии зимних праздников повы-
шается на 20 процентов, уточ-
нил он.

Существует два вида договора 
страхования «Зеленая карта» с 
покрытием на все 48 стран этой 
системы, а также с покрытием 
только на Украину, Белоруссию, 
Молдавию и Азербайджан.

Поездки по странам ближнего 
зарубежья дешевле. «Зеленая 
карта» на 15 дней (минимальный 
срок) с покрытием только Украи-
ны, Белоруссии, Молдавии и 
Азербайджана обойдется в 750 
рублей. Стоимость сертификата 
по всем странам системы «Зеле-
ная карта» для легковых автомо-
билей — 2,1 тысячи рублей.

Любителям поездок за границу 
на колесах приходится страховать 
автогражданскую ответственность.

Акцент

 Монеты — это «длинные» 
инвестиции. Чтобы зарабо-
тать, требуется, как минимум, 
три-четыре года

Акцент

 Страховой бизнес не сезон-
ный, но на некоторые продук-
ты спрос заметно меняется 
в зависимости от времени года

Интенсивность 
турпотока — один 
из ключевых 
критериев 
появления новых 
валют для обмена

Слева направо: «Дикий вепрь», «50 лет первого полета человека в космос», «Властелин колец» и так называемая «Черная Свобода».
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ТУРИЗМ Профсоюзы просят 
отказаться от «налога 
на отдых»

Курорты в сборе

Нина Егоршева

ИСТОРИЯ с введением курортного сбора получила но-
вый виток. С его критикой выступили Российский союз 
промышленников и предпринимателей (РСПП) и Феде-
рация независимых профсоюзов России (ФНПР).

На заседании Российской трехсторонней комиссии 
по регулированию социально-трудовых отношений гла-
ва РСПП Александр Шохин предложил кабинету мини-
стров отозвать внесенный в Госдуму законопроект. До-
кумент необходимо доработать, поскольку в нынешнем 
виде «налог на отдых» может затормозить развитие вну-
треннего туризма, особенно в условиях конкуренции 
между нашими курортами и Турцией, считает Шохин.

Председатель ФНПР Михаил Шмаков считает, что в 
случае принятия закона пострадает вся туристическая 
отрасль страны. Глава минтруда Максим Топилин завил, 
что правительство примет во внимание замечания.

Курортный сбор вводится с 1 января 2018 года по 
31 декабря 2022 года в Крыму, Краснодарском, Ставро-
польском и Алтайском краях. При этом обозначена лишь 
его верхняя планка — 100 рублей в сутки с человека. 
Окончательный размер сбора регионы установят сами.

Турбизнес не раз критиковал саму идею сбора. «Вве-
дение курортного сбора может отрицательно сказаться 
на популярности отечественных курортов. Попытка по-
лучить дополнительные средства за счет потребителей 
при падающем спросе на внутренние курорты и расту-
щей конкуренции со стороны зарубежных направлений 
может больше навредить, чем помочь», — говорит Ирина 
Тюрина из Российского союза туриндустрии.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ  

В конце прошлой недели на 14 часов задержался чартерный рейс 

компании Azur Air из Антальи (Турция) в Екатеринбург (Россия). 

Россияне должны были вернуться с отдыха в четверг, но приземли-

лись лишь в пятницу. Сразу пошли слухи, что началась приостанов-

ка чартеров в Турцию. Но источники на авиарынке их опровергают. 

Пока речи об отмене чартеров в эту страну не идет. Оказалось, что 

время вылета рейса в Екатеринбург перенесли по техническим 

причинам. Это был частный случай. Пассажиров на время ремонта 

борта обеспечили гостиницей, сказали «РГ» в авиакомпании.

Пришлось понервничать пассажирам другого рейса, который вче-

ра летел в Турцию (из Москвы в Бодрум). Один из пассажиров 

слишком злоупотребил крепкими алкоголем еще до вылета. А во 

время полета затеял драку с соседями. Борт совершил незаплани-

рованную посадку в Краснодаре, где дебошира сдали полицей-

ским.

Подготовила Татьяна Шадрина
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ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА 
Французский писатель 
и политолог о визите 
Владимира Путина

Когда Россия 
и Франция 
вместе, 
они сильны

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета»

В ПОНЕДЕЛЬНИК российский президент Владимир 
Путин наносит рабочий визит во Францию по приглаше-
нию его французского коллеги Эмманюэля Макрона. О 
том, что можно ждать от этой встречи, в интервью «РГ» 
рассказывает Фредерик Понс — известный французский 
политический аналитик, писатель и автор переведенной 
на несколько языков, включая русский, книги «Месье 
Путин. Взгляд из Франции».

Отношения между Россией и Францией в последние годы 
были далеки от идеальных. Есть ли, на ваш взгляд, веро-
ятность того, что визит Владимира Путина во Францию, 
его переговоры с французским коллегой в Версале по-
зволят вывести их из нынешнего состояния?
ФРЕДЕРИК ПОНС: С Эмманюэлем Макроном франко-россий-
ский диалог может возобновиться на новой основе. Он, 
как мне представляется, будет откровенным, устойчи-
вым и конструктивным. То, что после недавней инаугу-
рации новый хозяин 
Елисейского дворца 
пригласил россий-
ского президента во 
Францию, уже сви-
детельствует, что у 
него есть желание 
наладить нормаль-
ные отношения. Во 
время президент-
ской кампании Ма-
крон делал некото-
рые высказывания в 
адрес России, кото-
рые можно было по-
разному расценивать, но в целом, замечу, вел себя доста-
точно сдержанно. Теперь все это позади. То, что действи-
тельно имеет значение, это конкретные шаги. Именно 
таким и является рандеву двух лидеров в Версале.

Если говорить о личности Эмманюэля Макрона, то 
ему свойственны, как у нас говорят, некоторые «недо-
статки, которые оборачиваются положительными каче-
ствами». Что имею в виду? У него нет глубоких познаний 
в вопросах мировой геополитики, и раньше большого 
интереса к международной тематике он не проявлял. Те-
перь обязан в нее вникать и, что важно, делать это если 
не с чистого листа, то, по крайней мере, без предубежде-
ний, наростов идеологически ангажированных взгля-
дов. В этом позитив. К тому же он обладает интеллектом, 
который способен как губка впитывать информацию, 
суждения, точки зрения. Это уже не говоря о присущей 
ему гибкости мышления, способности адаптироваться к 
разным ситуациям. Когда Эмманюэль Макрон в первые 
дни президентства заявил, что с его приходом к власти 
произойдут перемены во многих областях, то мне пока-
залось, что он также имел в виду среди прочих задач вы-
вод из тупика франко-российских отношений. Он пра-
гматик и реалист. Его прагматизм вполне совместим с 
прагматизмом российского президента. Они могут най-
ти общий язык, что пойдет на пользу обеим странам и 
Европе в целом.

Среди упомянутых вами тем переговоров в Версале вы 
обозначили борьбу с террористами ДАИШ (запрещена в 
РФ. — «РГ»), что принесли смерть во многие страны, 
включая Францию, Россию, а совсем недавно и в Англию.
ФРЕДЕРИК ПОНС: Крайне желательно, чтобы наладилась бо-
лее активная координация между Москвой и Парижем в 
антитеррористической области. Интересы здесь полно-
стью совпадают. Определенный обмен информацией 
между спецслужбами уже существует: ведь у нас и у вас 
накоплен большой опыт. Думаю, было бы целесообразно 
приступить к наращиванию усилий в этом направлении, 
а затем распространить их на другие сферы партнерства. 
Надо начинать с того, что реально может заработать. Ан-
титеррор — как раз тот самый случай.

В России обратили внимание на неоднократно подчер-
кнутое Макроном намерение в международных делах 
следовать политике своих именитых предшественников 
— генерала Шарля де Голля и Франсуа Миттерана.

ФРЕДЕРИК ПОНС: Это 
так. Подобному кур-
су были свойствен-
ны самостоятель-
ность в принятии ре-
шений, независи-
мость по отношению 
к прочим мировым 
игрокам и одновре-
менно сотрудниче-
ство с ними. С одной 
стороны с США, с 
другой — с Россией, 
ранее СССР. Что ка-
сается России, то ге-

нерал де Голль всегда выступал за сближение с ней, за 
партнерские отношения, что позволяло Парижу избе-
гать зависимости от Вашингтона. Если Макрон станет на 
деле руководствоваться этими принципами, это может 
привести к выравниванию разбалансированной при 
прежнем президенте внешней политики Франции.

Что касается НАТО, то, оставаясь в альянсе, и это вхо-
дит в планы президента Эмманюэля Макрона и мини-
стра иностранных дел, а до этого главы оборонного ве-
домства, также прагматика Жан-Ив Ле Дриана, Франция 
намеревается иметь в нем более значительный вес, вли-
ять на решения. В частности, это может привести, я над-
еюсь, к более конструктивным отношениям НАТО с Рос-
сией.

Французский президент также сделал акцент на том, что 
будет «твердо отстаивать» интересы Франции в диалоге 
с другими странами. Каковы они, по вашему мнению, в 
отношении России?
ФРЕДЕРИК ПОНС: В интересах Франции — отменить антирос-
сийские санкции, из-за которых страдает французское 
сельское хозяйство, попавшее под ваши ответные огра-
ничительные меры. Это большая для нас проблема, и 
Макрон хорошо об этом знает. Макрон может оказаться 
среди тех европейских политиков, которые хотели бы 
вести дело к поэтапной отмене санкций. Выступит ли он 
лично с такой инициативой в ЕС, не знаю, но это было 
бы сильным шагом с его стороны. Напомню деголлев-
ское высказывание о том, что «когда Россия и Франция 
вместе, они сильны». Это было верно в прошлом, это 
верно и сейчас. 

КОНФЛИКТ США и Северная Корея продолжают пугать друг друга

ПВО против авианосцев
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

С
ША и Северная Корея про-
должают испытывать друг 
друга на прочность. Аме-

риканцы стягивают к Корейско-
му полуострову беспрецеден-
тное количество авианосцев, пы-
таясь запугать Пхеньян, тогда 
как последний отвечает на это 
успешными испытаниями новых 
видов оружия, предназначенных 
дать отпор Вашингтону.  Все это 
происходит на фоне призывов 
России и Китая к сдержанности и 
возможного сближения в межко-
рейских отношениях. 

США и КНДР уже так давно со-
шлись в противостоянии, что 

сейчас уже практически невоз-
можно выяснить, «кто начал пер-
вый». В любом случае регион 
продолжает наполняться новы-
ми видами вооружений. Как со-
общили сначала японские, а за-
тем американские СМИ, США 
приняли решение направить к 
Корейскому полуострову еще 
один атомный авианосец к уже 
двум имеющимся там. 

По информации японской га-
зеты «Асахи Симбун», речь идет 
об атомном авианосце Nimitz и 
кораблях поддержки. «Ранее пла-
нировалось, что с 1 июня Nimitz 
выйдет из своей базы Китсап в 
штате Вашингтон и уйдет для вы-
полнения миссии в район Ближ-
него Востока. Однако в связи с из-

менением ситуации в мире он те-
перь будет направлен на полгода 
в западную часть Тихого океана», 
— говорится в публикации. 

Таким образом, в скором вре-
мени число авианосных ударных 
группировок США, дислоциро-
ванных в окрестностях Корей-
ского полуострова, достигнет 
трех. Это станет небывалой кон-
центрацией военной мощи Сое-
диненных Штатов. Сейчас в за-
падной части Тихого океана уже 
находятся группировки во главе 
с атомными авианосцами Ronald 
Reagan и Carl Vinson. 

Впрочем, если Вашингтон пы-
тался таким способом запугать 
Пхеньян и заставить его вести 
себя посдержаннее, то все полу-

чается с точностью до наоборот. 
Ранее КНДР уже запустила одну 
за другой несколько типов но-
вых баллистических ракет, 
часть из которых уже теперь 
точно может поражать базы 
США на Гуаме. Теперь же КНДР 
взялась за средства противово-
здушной обороны (ПВО).  Как 
сообщило 28 мая Центральное 
телеграфное агентство Кореи 
(ЦТАК), КНДР провела успеш-
ные испытания новой управляе-
мой системы ПВО, созданной 
специалистами Академии воен-
ных наук Северной Кореи. На 
учениях присутствовал лидер 
Ким Чен Ын в сопровождении 
высших военных чинов. 

По словам лидера КНДР, им 
удалось «устранить ряд техниче-
ских дефектов, обнаруженных во 
время проведенного в прошлом 
году теста аналогичной систе-
мы». В результате, отметил Ким, 
повысилась «эффективность об-
наружения и поражения воздуш-
ных целей». Лидер Северной Ко-
реи распорядился «приступить к 
массовому производству и раз-
вертыванию таких систем в стра-
не, в том числе в лесных масси-
вах». 

Ким Чен Ын добавил, что за-
рубежные противники «должны 
расстаться с иллюзией, что в слу-
чае войны могут обеспечить себе 
превосходство в воздухе». Как 
считают в Сеуле, проанализиро-
вав сообщения об испытаниях, 
КНДР «довела до ума» свою си-
стему ПВО KN-06 (другое назва-
ние «Понгэ-5»), которая схожа с 
российской С-300. В этой связи 
можно говорить о появлении у 
Пхеньяна реально серьезных си-
стем ПВО.

РЕЛИГИЯ

Госсекретарь 
отказался 
праздновать
конец 
Рамадана

ГОСДЕП 
СЭКОНОМИЛ?

Евгений Шестаков 

ГОСДЕПАРТАМЕНТ США «в 
высшей степени положительно 
расценивает участие американ-
ских послов в торжествах по слу-
чаю окончания Рамадана», но 
проводить официальный банкет 
в связи с эти религиозным празд-
ником в Вашингтоне не будет.

Госсекретарь США не подпи-
сал направленное в его адрес 
письмо Управления религии и 
глобальных дел, входящего в со-
став ведомства, с запросом на 
проведение праздничного обеда 
«ифтар», которым отмечается за-
вершение поста. Как утверждает 
Reuters, начало традиции прово-
дить прием в связи с завершени-
ем Рамадана заложила 18 лет на-
зад бывшая в то время главой 
внешнеполитического ведомства 
Мадлен Олбрайт. Однако в этом 
году Рекс Тиллерсон отказался 
следовать правилам. Однако в 
пресс-службе Госдепа сообщили, 
что изучают другие варианты 
празднования. В связи с началом 
Рамадана Тиллерсон выпустил за-
явление «к месяцу благочестия, 
щедролюбия и самоанализа».

По сведениям Reuters, в Белом 
доме и Госдепартаменте отмеча-
ют наиболее важные религиоз-
ные праздники, относящиеся к 
христианской и иудейской рели-
гиям. Кстати, в связи с Рамаданом 
президент США Дональд Трамп 
отказался от еще одной сложив-
шейся в Вашингтоне при Бараке 
Обаме традиции — не смешивать 
в поздравительных посланиях ре-
лигию и политику. На этот раз 
Трамп, обратившись к мусульма-
нам, напомнил о теракте в Ман-
честере, который, по его мнению, 
«противоречит духу мусульман-
ского праздника». Американские 
СМИ не исключают, что решение 
Тиллерсона не проводить банкет 
в связи с завершением Рамадана 
связано с сокращением бюджета 
и персонала Госдепа.  В частно-
сти, сокращения коснулись по-
дразделения, которое осуществ-
ляло связь ведомства с религиоз-
ными кругами и отвечало за орга-
низацию «ифтара».

ТРАГЕДИЯ 
Преступник 
на юге США
расстрелял
восемь человек

БЕЗУМЕЦ ИЗ 
МИССИСИПИ

Андрей Васильев

ЖИТЕЛЬ Миссисипи, 35-летний 
афроамериканец Вилли Кори 
Годболт, возмущенный тем, как 
решается спор об опеке над его 
детьми, убил восемь человек, в 
том числе 36-летнего заместите-
ля шерифа округа Линкольн, где 
проживает 34 тысячи человек. 

«Безумец из Миссисипи», как 
назвали его местные СМИ, со-
знался, что убил людей в трех до-
мах в сельской местности, распо-
ложенной недалеко от южной 
границы Миссисипи с Луизиа-
ной, примерно в 110 километрах 
к югу от Джексона, столицы шта-
та. Годболт сказал, что спорил с 
женой, ее матерью и тетей, пыта-
ясь «забрать детей домой», после 
чего они вызвали полицию. 

Годболт сначала застрелил 
прибывшего по вызову стража 
порядка и троих женщин. Затем 
во втором доме он убил двух ма-
лолетних мальчиков, а в третьем 
застрелил из пистолета мужчину 
и женщину. Во время задержания 
он крикнул, что «готов умереть 
за свои преступления» и хочет, 
чтобы «его убил полицейский». 
Племянница преступника, за 
плечами которого оказалось бо-
гатое криминальное прошлое, 
включая дебоши и неповинове-
ние полицейским, сказала, что 
«это не тот дядя Кори, которого 
она знала и, возможно, он просто 
тронулся умом». 

СКАНДАЛ

Во Франции
осквернили 
могилу 
де Голля

НОГОЙ 
ПО КРЕСТУ

Вячеслав Прокофьев

ЗЛОУМЫШЛЕННИК, проник-
ший на кладбище в коммуне Ко-
ломбе-ле-Дёз-Эглиз (департа-
мент Верхняя Сена), что на вос-
токе Франции,  сбросил крест с 
могилы основателя Пятой респу-
блики  Шарля де Голля. 

Речь идет о полутораметро-
вом кресте из белого мрамора, 
установленном  на захоронении  
бывшего французского прези-
дента, где тот покоится вместе  с 
женой Ивонной и дочерью Анн.  
Другой крест — монументальный 
лотарингский, высотой в 44,30 
метра и весом в 950 тонн, этот 
символ Свободной Франции, — 
находится неподалеку на терри-
тории мемориала, посвященно-
му де Голлю. Он был открыт пре-
зидентом Жоржем Помпиду  18 
июня 1972 года. По данным 
местного прокурора Фредерика 
Наона, вандал действовал в оди-
ночку, что подтверждают записи 
камеры наблюдения на кладби-
ще. Речь идет о мужчине в возра-
сте примерно 30 лет. Ударом 
ноги он свалил крест,  который 
при падении раскололся.  После 
этого вандал, не скрывавший 
своего лица, покинул кладбище. 
Правда, по всей вероятности, 
вскоре он будет задержан: те же 
камеры засекли номер его авто-
мобиля.  На месте происшествия 
работают полицейские экспер-
ты. Как заявил прокурор, на дан-
ный момент следствие не исклю-
чает ни  одну из версий причин 
варварского акта, хотя «полити-
ческие мотивы маловероятны». 
По мнению мэра Коломбе-ле-
Дёз-Эглиз  Паскаля Бабуо, злоу-
мышленником мог быть «чело-
век с нарушенной психикой». 
«Президент  республики с волне-
нием воспринял сообщение об 
акте вандализма на могиле гене-
рала де Голля в Коломбе-ле-Дёз-
Эглиз», — говорится в коммюни-
ке Елисейского дворца. 

Саммит На встрече западных лидеров Дональд Трамп 
занял «особую позицию»

Шесть плюс один

Максим Макарычев

С
аммит «Большой се-
мерки» (G7) в Италии 
едва не потерпел фиа-
ско из-за серьезных 
разногласий между 

США и остальными странами по 
вопросам торговли, миграции и 
изменения климата, а также 
стремления президента США До-
нальда Трампа демонстративно 
«гнуть свою линию».

Как ни старалась канцлер Гер-
мании Ангела Меркель сгладить 
противоречия и «умаслить» аме-
риканского лидера, ей это так и не 
удалось. В конечном счете обычно 
сдержанная и непроницаемая 
Меркель, как отметили местные 
СМИ, растерялась и в субботу 
даже заметила, что «на саммите 
нет ничего хорошего, и здесь ле-
тят клочья». А невозмутимый 
Трамп в ходе одного из заседаний, 
когда речь шла о торговых уступ-
ках между союзниками, снова, 
как и в марте в Вашингтоне, во-
гнал Меркель в краску и «уколол» 
ее, заявив, что «немцы много про-
дают и мало покупают в США».

Пожалуй, общую атмосферу 
саммита лучше всего характери-
зует вывод обозревателя телека-
нала RTL: «Это глобальное собы-
тие можно переименовать в 

«Большую шестерку + 1». Есть 
шесть стран и Дональд Трамп».

Глава Белого дома с присущи-
ми ему деловой хваткой и чувст-
вом собственного превосходства 
на саммите в Сицилии в отличие 
от других лидеров находился «в 
своей тарелке». Складывалось 
впечатление, что после поездки 
на Ближний Восток, прошедшей 
под знаком намечающегося все-
стороннего расширения и углу-
бления сотрудничества США с бо-
гатыми арабскими странами и 
Израилем, глава Белого дома пы-
тался показать коллегам по G7, 
«кто в доме хозяин». Кстати, уже 
по его возвращении в Вашингтон 
источник в Белом доме, назвав ви-
зит Трампа историческим, зая-
вил, что его турне показало, кто 
является «другом США». Эти 
«страны-друзья» не назывались, 
но, скорее всего, это те государст-
ва, где президента США принима-

ли на ура, танцевали с ним танец с 
мечами и заключали многомил-
лиардные сделки. В этой связи по-
казательны прозвучавшие в кулу-
арах форума слова советника гла-
вы Белого дома Герберта Макма-
стера. «Существует одна вещь, ко-
торая не изменится. Он (Трамп) 
будет принимать свои решения на 
основе того, что, по его мнению, 
будет лучше всего для американ-
цев», — обронил генерал.

Они во много обуславливают 
то, почему лидеры других, и в пер-
вую очередь европейских стран, 
не смогли договориться с Трам-
пом по острым вопросам между-
народной торговли, миграции и 
экологии. По первому вопросу, а 
европейцы явно желали «прекра-
щения торговых войн», прези-
дент США дал понять, что Амери-
ка будет учитывать только свои 
экономические интересы и даль-
ше продолжать протекционист-

скую политику. К двум другим он 
попросту продемонстрировал 
свое полное безразличие. 

В этой связи показательной 
оказалась дискуссия на саммите 
по проблемам изменения клима-
та. Как ни пытались лидеры во гла-
ве с Меркель убедить Трампа «со-
обща следовать духу Парижских 
соглашений», президент США 
был непреклонен, продемонстри-
ровав нежелание следовать еди-
ной политике в борьбе с глобаль-
ным потеплением. Он вообще от-
кровенно потешался над коллега-
ми, без обиняков заявив, что 
«экология является наименьшей 
из его забот». Кстати, вчера пор-
тал Axios сообщил, что Белый дом 
может выйти не из части разделов 
и параграфов, а из Парижских со-

глашений в целом. На этом про-
вальном фоне на второй план ото-
шли сообщения о том, что лидеры 
пришли к консенсусу по вопро-
сам борьбы с терроризмом, а так-
же «обозначенной готовности 
усилить санкции против России».

Кстати, вчера на предвыбор-
ном митинге в Мюнхене Меркель 
заявила, что «Евросоюз больше 
не может полагаться на других», 
что, по оценке экспертов, как раз 
отражает «ее разочарование от 
встречи с Трампом».

На саммите G7 Дональд Трамп 
демонстрировал интерес лишь 
к тому, что было выгодно США. 

Глава КНДР Ким Чен Ын приказал создавать системы ПВО (на снимке) «даже в лесных массивах».

Акцент

 Глава Белого дома пытался 
показать коллегам по G7 
«кто в доме хозяин»

С Эмманюэлем 
Макроном франко-
российский диалог 
может возобно-
виться на новой 
основе

В интересах 
Франции — отменить 
антироссийские 
санкции, из-за 
которых страдает 
сельское хозяйство 

Саммит G7: новости, видео, 
комментарии на сайте
rg.ru/sujet/4409
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Нельзя не отметить то, насколько уверенно держался на саммите не-
давно избранный президентом Франции Эмманюэль Макрон, для кото-
рого этот форум лидеров стал дебютом на большой мировой арене. 
39-летний политик, к которому демонстрировал свою явную симпа-
тию Дональд Трамп, несколько раз похлопав того по плечу, держался 
так, будто встреча проходит не на Сицилии, а в его имении, где он при-
нимает гостей. На фоне уверенного в себе Макрона явно отошла на вто-
рой план чувствовавшая себя не в своей тарелке Меркель. Кстати, на-
блюдатели отметили: у пяти, включая Макрона, из семи лидеров G7 
нет собственных детей. 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ В Большом театре прошел гала-концерт в честь Маквалы Касрашвили

Талисман от Вишневской
Мария Бабалова

В 
воскресенье, 28 мая, гала-
концертом на историче-
ской сцене Большого теа-

тра знаменитая певица Маквала 
Касрашвили отпраздновала 
свой юбилей. Маквала Филимо-
новна остается единственной 
народной артисткой СССР, кото-
рая и ныне выходит на сцену в 
спектаклях родного театра. На-
кануне торжественного вечера 
она рассказала о радостях и 
превратностях своей творче-
ской судьбы.

Почему вы решили отмечать 
свой юбилей «с оттяжкой» в два 
с половиной месяца?
МАКВАЛА КАСРАШВИЛИ: Главное, что 
год совпадает... И Туган Сохиев, 
музыкальный руководитель 
Большого театра, мог только в 
мае продирижировать моим кон-
цертом, поэтому и выбрали эту 

дату. Я безумно волнуюсь, уже 
месяц фактически не сплю.

Как получилось, что в концерте в 
вашу честь в основном участву-
ет молодежь Большого театра, а 
не всемирно известные певцы, с 
которыми вы пели на лучших 
сценах мира?
МАКВАЛА КАСРАШВИЛИ: Я хотела кого-
то позвать из своих зарубежных 
коллег. Но, во-первых, пригла-
шение кого-либо денег стоит. А 
сегодня кризис везде. И у нас 
тоже. И поэтому я считаю, что с 
моей стороны требовать пригла-
шать кого-то из моих звездных 
коллег было бы слишком пре-
тенциозно. А во-вторых, к сожа-
лению, я не совсем хорошо себя 
сейчас чувствую физически, по-
этому, скорее всего, спою всего 
лишь пару вещей. А все осталь-
ное — наши солисты, молодые, 
талантливые, которые пришли в 
театр, когда я еще была управля-

ющей творческими коллектива-
ми оперы. 

Сейчас в оперной труппе конку-
ренция большая?
МАКВАЛА КАСРАШВИЛИ: Естественно, 
все солисты хотят петь ведущие 
партии. Но сегодня мы не можем 
сделать по пять составов, как это 
было при советской власти. Тогда 

в Большой театр гастролеры при-
езжали очень редко, и из наших 
солистов за границу выезжали 
единицы. Поэтому, мне кажется, 
тогда конкуренция была даже 
жестче, чем ныне. Артисты боль-

ше друг друга обливали грязью. 
Но, конечно, и сейчас наши соли-
сты очень нервничают, если кто-
то из приглашенных певцов появ-
ляется. Но думаю, сегодня на это 
обстоятельство надо смотреть 
прагматично: ты выходишь на 
сцену и выступлением, а не ин-
тригами, доказываешь свою со-
стоятельность.

Сегодня вы заняты лишь в един-
ственной роли — Лариной-стар-
шей, матери Татьяны (в прежних 
постановках Маквала пела и Та-
тьяну. — Ред.) — в знаменитом 
спектакле Дмитрия Чернякова 
«Евгений Онегин», который 
громко критиковала ваша под-
руга Галина Вишневская. Как 
вам удалось и дружбу сохранить, 
и все 11 лет, что идет спектакль, 
выходить в нем на сцену?
МАКВАЛА КАСРАШВИЛИ: К сожалению, 
в последних спектаклях я не пела, 
так как из-за проблем со здоро-
вьем я сейчас не могу ни падать, 
ни танцевать, что необходимо по 
роли. Я очень переживаю, потому 
что это мой самый любимый спек-
такль. А Галина Павловна «отчи-
тывала» за этот спектакль всегда 
только шутя, а я, конечно, никогда 
не входила в конфликт с ней по 
этому поводу. Это было ее мне-
ние, и его нужно уважать. Ведь она 
немного раньше ушла со сцены и 
не пела в современных постанов-
ках. При этом я обожала леген-
дарный спектакль Покровского, 
где я пела Татьяну. И когда я пела в 
этом спектакле на гастролях 
Большого театр в Нью-Йорке в 
1975 году, был потрясающий 

успех. После меня пригласили 
участвовать уже в спектакле «Ме-
трополитен». Но я не консерва-
тор. Правда, когда меня попросил 
Черняков участвовать в своем 
спектакле, я даже немного оскор-
билась, потому что я вторые пар-
тии пела только в самом начале 
карьеры. Я согласилась, но с усло-
вием, что театр дает мне возмож-
ность спеть «Турандот». Так, я в 
64 года спела в опере Пуччини.

В советское время вы пострада-
ли за дружбу с Вишневской?
МАКВАЛА КАСРАШВИЛИ: Естественно. 
Мне не давали звания. Дважды 
возвращали документы, когда 
Большой театр подавал меня на 
народную артистку РСФСР. 
Вмешался министр культуры 
Грузии, композитор Отар Такта-
кишвили. И мне дали звание на-
родной артистки Грузинской 
ССР. И уже потом я стала «На-
родной артисткой Советского 
Союза». Но для меня было сча-
стьем — общение с Ростропови-
чем — Вишневской. И, естествен-
но, я была в курсе всех их ситуа-
ций перед отъездом из страны. 
И вслед за Галиной я пела много 
«ее» спектаклей. Помню, я вы-
ходила Полиной в «Игроке» 
даже в ее костюме. Я специально 
похудела, чтобы в него влезть. 
Галина Павловна была для меня 
настоящим примером служения 
профессии. И когда в 1975 году 
Большой театр был в Нью-Йор-
ке, я практически тайно увиде-
лась с Вишневской и Ростропо-
вичем. Когда мы встретились, 
Галина сняла с себя большую 
цепь и надела ее мне. Я подума-
ла, что это какая-то бижутерия, 
а когда год спустя я ездила с кон-
цертами по всей Канаде, один 
местный ювелир умолял меня 
продать ему эту цепочку, тогда-
то я узнала, что это на самом 
деле был за подарок, ставший 
моим талисманом.

Фестиваль «Нелюбовь» Андрея Звягинцева получил приз жюри в Каннах

Мирный штурм 
Лазурного берега
Валерий Кичин

К
аннский фестиваль 
ушел в историю — вче-
ра на набережной Кру-
азетт жюри под руко-
водством Педро Аль-

модовара огласило список лауре-
атов самого престижного кинос-
мотра мира. Основные россий-
ские надежды были связаны с 
«Нелюбовью» Андрея Звягинце-
ва. Неофициальное жюри крити-
ков, собранное журналом Screen, 
признало драму Звягинцева луч-
шим фильмом основного конкур-
са. Коллегия судей с критиками 
не согласилась, наградив «Нелю-
бовь» призом жюри — наградой 
весомой, но второстепенной. 

Остальные награды распре-
делились следующим образом. 
Главный приз фестиваля, Золо-
тая пальмовая ветвь, достался 
шведскому режиссеру Рубену 
Эстлунду за «Квадрат». Гран-
при жюри под всеобщие овации 
и рыдания получила картина 
француза Робена Кампийо «120 
ударов в минуту» — душеразди-
рающая гей-драма про эпиде-
мию ВИЧ в 90-е годы. Совсем 
другое настроение в зале цари-
ло, когда вручали приз за луч-
шую режиссуру. Громкий свист 
раздался, когда стало известно, 
что эту награду получила София 
Коппола за фильм «Роковое 
искушение» — неоднозначно 
принятый на фестивале ремейк 
триллера Дона Сигела «Обману-
тый» (1971). Приз за сценарий 
разделили два фаворита Канн — 
«Убийство священного оленя» 
грека Йоргоса Лантимоса и «Ты 
никогда здесь не был» шотлан-
дки Линн Рэмси. Фильму Рэмси 
также выписали приз за лучшую 
мужскую роль — его получил 
американский актер Хоакин Фе-
никс. Лучшей актрисой призна-
ли Диану Крюгер за роль в филь-
ме Фатиха Акина «Из ниоткуда». 
Также Канны отдали должное 
еще одной актрисе — спецприз 
жюри в честь 70-летнего юбилея 
Каннского фестиваля получила 
Николь Кидман, которая сыгра-
ла сразу в трех конкурсных 
фильмах. Напомним, ранее «Те-
снота» Кантемира Балагова в 
конкурсе «Особый взгляд» полу-
чила приз ФИПРЕССИ. 

Интересно сравнить итоговые 
результаты с прогнозами. Наибо-
лее верными претендентами на 
«золото» большинство мировых 
изданий называли картину «Ты 

никогда здесь не был» Линн Рэм-
си, «120 ударов в минуту» фран-
цуза Робена Кампийо и «Нелю-
бовь» Андрея Звягинцева. Высоко 
оценивали нашу актерскую шко-
лу: из трех лидирующих актрис 
две из России — Василина Маков-
цева в «Кроткой» и Марьяна Спи-
вак в «Нелюбви»; победившая Ди-
ана Крюгер лишь замыкала трой-
ку. Ясно, что совершен важный 
рывок. Многие годы подряд мы с 
тревогой следили, проскользнем 
на этот раз в фестивальные про-
граммы или снова облом? Сейчас 
реноме восстановлено: три кар-

тины, так или иначе связанные с 
Россией, — в числе сильнейших, 
такого не бывало в новейшей 
истории фестиваля. О нашем кино 
снова заговорили с интересом и 
уважением, и это приятно.

Что важно: к каннским завсег-
датаям Звягинцеву и Лознице до-
бавился дебютант Кантемир Ба-
лагов из Кабардино-Балкарии. 
Регион, прежде не замеченный в 
достижениях в области кино, 
благодаря усилиям Александра 
Сокурова и его мастерской стал 
одним из ярких открытий Канн. 
Это значит, что кинопроизводст-

во перестает быть уделом Мо-
сквы, Петербурга и Екатерин-
бурга, в процесс включаются на-
циональные республики.

На фоне мирового кино три 
наших фильма в числе лучших — 
это ли не повод для националь-
ной гордости, о которой мы 
столько толкуем? Но уже разда-
ются возмущенные голоса тех, 
кто картин еще не видел, зато ви-
дит в искусстве только орудие 
пропаганды: мол, почему это 
мировые фестивали предпочи-
тают только нашу «чернуху»?! 
Кино как исследование, как раз-
мышление почему-то вызывает 
у иных тревогу: мол, а как мы 
выглядим со стороны! Успокоим 
их: фестивали не ищут специфи-
чески русскую «чернуху», они 
собирают проблемное кино со 
всего мира. Мы здесь смотрели 
фильмы из Франции, Англии, 
Ирана, Швеции, Румынии, Ко-
реи, и ни разу нам не делали лу-
чезарно и безмятежно: повсюду 

герои бедствуют, мучаются, бо-
рются за свои права, и гумани-
стическое искусство им в по-
мощь. И никому из зрителей не 
приходит в голову распростра-
нять показанную им историю на 
всю многообразную жизнь 
Франции, Англии, Швеции или 
Румынии. Иначе мир давно бы 
уже полагал, что вся Россия — 
это только герои «Ревизора», 
«Мертвых душ» и города Глупо-
ва. Искусство работает по иным 
законам, и мир интересуют 
истории, способные отозваться 
в личном опыте хоть россияни-
на, хоть американца, хоть фран-
цуза. Истории общечеловече-
ского звучания.

Андрей Звягинцев (в центре) под-
нялся на сцену Дворца фестивалей 
в Каннах за призом жюри.

Маквала Касрашвили — единственная народная артистка СССР, которая и поныне выходит на сцену в спектаклях 
Большого театра.

Акцент

 О нашем кино снова заговори-
ли с интересом и уважением, 
и это приятно

Акцент

 Сцена Большого театра 
требует особых голосов

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

«ОКТЯБРЬ» 
СТЕРЛИ ЛАСТИКОМ
ПОКА мы  думаем, как нам отмечать столетие Октябрь-
ской революции, как-то незаметно произошло одно зна-
ковое событие. С культурной карты Москвы в одночасье 
исчезло очень важное место. Перестал существовать — 
как Дом — один из старейших литературных «толстых» 
журналов — «Октябрь». Словно ластиком стерли. Где эта 
улица, где этот дом? Говорят, там печатались все круп-
нейшие поэты и прозаики ХХ века? Говорят, там начина-
ли путь молодые писатели, ставшие известными? Куда 
нам отправлять рукописи? В Интернете вы найдете ин-
формацию: «Рукопись можно прислать обычным пись-
мом на адрес: 125040, Москва, улица Правды, дом 
11/13, в адресате указать «Журнал «Октябрь». Но ин-
формация эта уже ничего не значит. Улица есть, дом 
есть. Но пустой. 

«Октябрь» был создан в 1924 году благодаря той са-
мой революции, о которой мы столько спорим: то ли 

она была великой, 
то ли ужасной. На 
мой взгляд, она 
была неизбежной. 
Но факт тот, что на-
чиная с 20-х годов 
новая власть на 
деле, а не на словах 
строила свою куль-
туру, в том числе и 
«толстожурналь-
ную», с новым идео-
логическим заря-

дом. Однако идеология всегда побеждается культурой 
изнутри. Это как здоровый вирус, если позволите упо-
требить такой оксюморон. Так и «Октябрь», названный 
в честь Октября 17-го и задуманный как орган проле-
тарских писателей, со временем превратился просто в 
один из лучших литературных журналов. 

У «Октября» долгая жизнь — практически целый век. 
Столько не прожил ни один журнал девятнадцатого 
века. Он был неотъемлемой составляющей нашей куль-
туры. Как Большой театр, как Третьяковка, как цирк на 
Цветном бульваре, как ВДНХ, как Красная площадь с 
собором Василия Блаженного. Не один, конечно. С «Но-
вым миром», «Юностью», «Москвой», «Знаменем», 
«Нашим современником» и другими «толстяками». 

Если я буду перечислять, кто в «Октябре» печатался, 
это будет список всех классиков ХХ века. Первые три 
тома «Тихого Дона» напечатаны здесь. «Русский харак-
тер» Алексея Толстого — здесь. «Два капитана» Вениа-
мина Каверина, «Сын полка» Валентина Катаева. Здесь 
начинал печататься Андрей Платонов. Приносил стихи 
и поэмы Есенин. Здесь печатались Зощенко, Пришвин, 
Паустовский. Выходили стихи Твардовского, хотя в 60-е 
годы «Октябрь» и считался «врагом» «Нового мира». 

«Октябрь» выходил даже в самые тяжелые годы — во 
время Великой Отечественной войны. Менялись редак-
торы «Октября»: Панферов, Кочетов, Ананьев, сейчас — 
Ирина Барметова. Но журнал оставался тем же «магни-
том», который всегда притягивал лучших писателей. 
«Октябрь» открыл для нас Набокова, Довлатова и Сашу 
Соколова. «Жизнь и судьба» Василия Гроссмана вышел 
здесь. Все последние произведения Василий Аксенов от-
давал в «Октябрь», и, наверное, неслучайно. Астафьев и 
Рыбаков. Бакланов и Тендряков. Нагибин и Искандер. 
Поэты: Евтушенко, Ахмадулина, Вознесенский, Мо-
риц... Здесь вышли и скандальные «Прогулки с Пушки-
ным» Андрея Синявского, по поводу которых ругались 
до хрипоты, но все читали. «Реквием» Ахматовой...

Целый список классики. 
В мае 1954 года государство предоставило «Октя-

брю» уютнейшее помещение на улице Правды, со став-
шей уже классической для тех, кто сюда приходил, чу-
гунной винтовой лестницей на второй этаж. Это был на-
стоящий писательский Дом, находиться в котором пи-
сателям было как в родном доме. Здесь поили чаем ста-
риков и вытирали сопли молодым. Словом, была жизнь!

Но — аренда! Москомимуществу ведь все равно, кто 
здесь арендатор. Журнал какой-то или турфирма.

В 90-е годы, когда всем нам предложили не работать, 
а торговать чем угодно, «толстые» журналы выбрали, 
может, и гибельную для себя, но единственно достой-
ную культурную стратегию. Они остались тем, чем 
были. И на 25 лет продлили существование островов ли-
тературной культуры, где к авторам и текстам относи-
лись не как к рыночному товару и его производителю. И 
за то спасибо!

Но — аренда! А тиражи падают. А еще бы им не падать, 
если в киосках журналы не найдешь. И как им выживать 
в обществе потре-
бления с его агрес-
сивной стратегией 
продвижения това-
ров на рынке? Ны-
нешние низкие ти-
ражи журналов у 
многих вызывают 
насмешку. Эти люди 
не понимают, что 
журнал — это не 
только и даже не 
столько товар. Это 
сегодня практически единственное место, где есть ре-
дактура текстов на высочайшем уровне. Завтра инсти-
тут редактуры умрет вместе с журналами. Но главное, 
журнал — это Дом литературы. Завтра литература будет 
бездомной.

Но аренда! 
В 2009 году Валентин Распутин обратился к власти 

с просьбой помочь журналам. 50 миллионов рублей 
было выделено библиотекам на приобретение журна-
лов. Деньги эти как-то очень долго шли, как-то не так 
дошли, а журналы как были со своей проблемой арен-
ды, так и остались. В 2013 году мэрия Москвы приня-
ла решение, чтобы московским «толстякам» выделя-
ли ежегодные субсидии для погашения части арен-
дной платы. (Но и это было временное решение – на 
три года.) Деньги шли долго, приходили не вовремя, 
зато на редакцию журнала «Октябрь» Москомимуще-
ство очень своевременно налагало пени и штрафы. К 
тому же НДС рассчитывалось по полной стоимости 
аренды. В итоге половина субсидий уходила на штра-
фы, пени, НДС.И «Октябрь» не выдержал. Вынужден 
был покинуть Дом, в котором прожил уже больше по-
ловины века. Половины века существования литера-
туры.

Может, и с ней потихоньку начнем прощаться? Пусть 
уже куда-нибудь «выезжает». 

С культурной
карты Москвы
незаметно исчез 
литературный
журнал «Октябрь»

Может, и с литерату-
рой начнем про-
щаться? Пусть
уже куда-нибудь 
«выезжает»

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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Эмир
Кустурица
получил приз
на фестивале
в Крыму

«ВИТЯЗЬ» 
С СЕРБСКИМ 
АКЦЕНТОМ

Юлия Авакова

РЕЖИССЕР Эмир Кустурица 
получил награду за  вклад в миро-
вой кинематограф  на XXVI Ме-
ждународном  кинофоруме «Зо-
лотой Витязь», который прохо-
дит в Севастополе с 22 по 31 мая.

При этом новая картина Кус-
турицы «По млечному пути», в 
которой сыграл сам режиссер, а 
также итальянская актриса Мо-
ника Беллуччи, открыла севасто-
польский кинофорум. Основной 
девиз главного кинособытия сто-
лицы Крыма — «за нравственные 
идеалы, за возвышение души че-
ловека» — оказался созвучен куль-
турной и просветительской дея-
тельности Кустурицы, которую 
тот развивает у себя на родине.

За наградой — золотой медалью 
имени Сергея Бондарчука — Кус-
турица, находившийся в тот мо-
мент в Севастополе, поднялся на 
сцену лично.  Стоит отметить, что 
это далеко не первый визит ре-
жиссера в Крым. Вообще, маэстро 
в рамках своих публичных высту-
плений не раз положительно вы-
сказывался о воссоединении Кры-
ма с Россией. В последние годы 
концерты No Smoking Orchestra, 
который он исправно привозит на 
гастроли в нашу страну, редко об-
ходятся без импровизированного 
исполнения фрагмента из «Про-
щания славянки».

В этом году отборочная ко-
миссия «Золотого Витязя» рас-
смотрела около 300 кинолент, 
130 из которых вошли в конкур-
сную программу в семи катего-
риях. Помимо отечественных 
фильмов, у зрителей будет воз-
можность познакомиться со мно-
гими работами из стран ближне-
го и дальнего зарубежья.

Особенного упоминания сто-
ит сербское кино, которое в этом 
году на форуме представлено 
особенно обширно, демонстри-
руя современные достижения ки-
нематографа Сербии и Республи-
ки Сербской (Босния и Герцего-
вина) за рубежом.

В частности, в конкурс доку-
ментальных короткометражных 
фильмов вошли «Мучительный 
груз ложного обвинения» (Бра-
нислав Глушица), «Момчило Гав-
рич. Маленький солдат Великой 
войны» (Бранко Станкович), 
«Кристиан» (Небойша Илич), 
«На грани рассудка» (Милана 
Маяр), «Споменко в вечном кара-
уле» (Миле Савич), «Во имя жиз-
ни. 1999» (Бошко Савкович), 
«Пофаличи» (Снежан Лалович), 
«Непрерывность» (Мирослав 
Станкович), «Хранители» (Ми-
лян Гогич).

Полнометражное докумен-
тальное сербское кино представ-
лено фильмами «Маэстро» (Бош-
ко Милосавлевич), «Только лю-
бовь нас может спасти» (Хаджи-
Александр Джурович), «Дамы в 
расцвете сил» (Анита Панич).

В конкурсную программу 
фильмов для детей вошла карти-
на «Станислав Бинички» (Илия 
Гайица), достижения в области 
анимации продемонстрированы 
на примере работ «Жил-был 
мальчик» (Андрей Яневски), 
«Лунный лес» (Мария Лазарев-
ски), «Флипоскоп» (Крунослав 
Йович). Дебютные и студенче-
ские фильмы, приехавшие на фе-
стиваль, включают в себя «Со-
глашение» (Предраг Радонич), 
«За сценой» (Анджела Джуро-
вич), «Идущие за солнцем» (Сте-
фан Красич), а в категории игро-
вого кино будет показана «Санта 
Мария делла Салюте» (Здравко 
Шотра).

Кроме того, фестиваль посе-
тил герой сердец и умов множе-
ства детей и подростков, вырос-
ших на пространстве бывшего 
СССР, — легендарный сербский 
актер Гойко Митич.

Режиссер Эмир Кустурица лично 
приехал за наградой фестиваля 
«Золотой Витязь» в Севастополь.
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Подробнее о фильмах 
Каннского фестиваля 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/5861
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МУЗЫКА В Москве прошел
Международный музыкальный
детский фестиваль
 «Мелодика поколений»

Экспромт 
для виртуоза

Андрей Васянин 

КАЙС АЛЬСАФАДИ вчера играл 
Кабалевского. Гобой Президент-
ского оркестра исполнил всту-
пление — и юный пианист из Си-
рии на сцене Георгиевского зала 
Кремля повел под струнные ли-
рическую мелодию Концерта 
для фортепиано. Приехавший на 
Международный музыкальный 
детский фестиваль «Мелодика 
поколений» Кайс никогда не иг-
рал с оркестром, но несколько 
дней репетиций сделали свое 
дело. 

На благотворительный фе-
стиваль, 5 лет назад иницииро-
ванный начальником Прези-
дентского оркестра России Ве-
рой Крыловой и приуроченный 
ко Дню защиты детей, съезжают-
ся лучшие музыканты от 8 до 15 
лет из разных стран, отбирае-
мые на уровне их министерств 
культуры. В этом году на двух-
дневную «Мелодику…» вновь 
приехали ребята из Сербии, Ки-
тая, Беларуси, Вьетнама, попол-
нился же фестивальный интер-
национал, кроме виртуоза из 
Сирии, и швейцарским скрипа-
чом Натаном Штифелем, он вы-
брал для Кремля Концерт для 
скрипки с оркестром Мендель-
сона. Концерт Бетховена для 
фортепьяно сыграл один из луч-
ших молодых пианистов Азер-
байджана 8-летний Джамиль Са-
дизаде, а «Экспромт», исполнен-
ный Мэри Мусинян на каноне 
(армянских женских 77-струн-

ных «гуслях»), поддержанное 
оркестровой мощью, ошеломило 
зал в финале фестиваля. 

«Мелодика…» — это классика, 
исполняемая не только детьми, 
но и для них. Для юных виртуо-
зов фестиваль начался с того, что 
дает вдохновение на всю жизнь: 
в субботу они поднялись на сце-
ну Большого, а потом и спусти-
лись в его оркестровую яму, куда 
не пускают экскурсантов! Затем 
были церемония развода карау-
лов в Кремле, экскурсия по Боль-
шому Кремлевскому дворцу и, 
наконец — Георгиевский зал, где 
в субботу вечером для ребят в 
сопровождении Президентского 
оркестра играли студенты и пре-
подаватели Консерватории — 
Чайковского, Прокофьева и сим-
фоджаз Цфасмана в четыре руки.

А воскресное кремлевское 
торжество началось со стихов 
юной москвички Эрики Дубро-
виной, победившей в конкурсе 
«Ода музыке», приуроченном к 
фестивалю. Равно как и детская 
фотовыставка «Поймай мело-
дию», разместившаяся в Мала-
хитовом зале. 

Георгиевский же зал заполнил-
ся традиционной публикой «Ме-
лодики поколений» — детьми из 
интернатов, музыкальных и вос-
кресных школ и их педагогами.

— Наш фестиваль — вдохновля-
ющий, — говорила перед концер-
том Вера Крылова. — Дети долж-
ны посмотреть на сверстников и 
сказать — ничего себе, как они 
могут! А ну-ка и я так!

ВПЕРВЫЕ В Бакулевке
прошел День сердца

Спасение 
с операцией

Ирина Краснопольская

КАЖДЫЙ год в стране рождаются почти 15 тысяч детей с 
врожденным пороком сердца. Для многих из них единст-
венный шанс  спасения — экстренное кардиохирургиче-
ское вмешательство сразу после рождения.

День детского сердца не случайно состоялся в Науч-
но-практическом центре сердечно-сосудистой хирургии 
имени Бакулева. Здесь самый большой в мире опыт лече-
ния врожденных пороков сердца. 

Зачем нужен особый День детского сердца?
— Для того, чтобы привлечь внимание  не только меди-

ков, но и будущих родителей, всего общества к проблеме 
врожденной патологии сердца. Показать, что своевре-
менная диагностика и лечение — существенный резерв 
снижения младенческой смертности, — говорит органи-
затор мероприятия, руководитель отделения новоро-
жденных и недоношенных ФГБУ «Научный центр аку-
шерства, гинекологии и перинатологии имени В.И. Кула-
кова», доктор медицинских наук Екатерина Бокерия. — 
Идея возникла более 15 лет назад. Ее подсказал опыт ра-
боты с такими детьми. Ведь известие о подобном диагно-
зе еще не рожденного, еще в утробе матери человека — 
шок для семьи. А информации о том, как развиваются, 
живут такие дети после рождения и проведенных на сер-
дце операций очень мало. 

На первый взгляд, все было как обычно. Шел амбула-
торный прием. В операционных — кардиохирургические 
операции. В реабилитационном центре для пациентов с 
врожденной патологией сердца  проходил комплекс вос-
становительных процедур. Академик Лео Бокерия опе-
рировал ребенка со сложным пороком.

А потом Лео Антонович присоединился к участникам 
Дня: на территории реабилитационного центра шли ма-
стер-классы, конкурсы детского рисунка. Именитые ме-
дики,  представители других профессий со всего мира, 
родители маленьких пациентов и сами пациенты сажали 
яблони, цветы, выпускали бабочек — символ счастливого 
детства, смотрели спектакль театра Терезы Дуровой 
«Отшельник и Роза».  Все получили подарки. И главное — 
пришло понимание: врожденный порок — ныне не приго-
вор.

ТРАДИЦИЯ  Жители 
70 российских городов 
пересели на «байки»

Велосипедисты 
при параде

Светлана Батова, Сергей Бабкин

ВЧЕРА почти вся страна пересела с машин и обществен-
ного транспорта на велосипеды. Десятки городов и тыся-
чи россиян приняли участие в Едином дне велопробега, 
география которого значительно расширилась с прошло-
го года. 

Москва, напомню, уже пятый год проводит массовые 
велозаезды. Остальные города постепенно «подтягива-
ются» к столице. В прошлом году, когда федеральное 
министерство транспорта объявило последнее воскре-
сенье мая Всероссийским днем велопарадов, к акции 
присоединились 37 городов. А вчера — уже 70. Офици-
альные итоги еще подводятся, но уже появились приме-
чательные факты. Например, возрастной разброс 
участников: от 10 до 78 лет. В ряде субъектов  РФ выби-
рался один город для проведения парада, и не обяза-
тельно административный центр. Например, поклонни-
ки велопрогулок из Ставропольского края собрались 
вчера в городе-курорте Железноводске: помимо мест-
ных жителей там были гости из Ессентуков, Пятигорска 
и Буденновска. А в Саратовской области велопробег 
прошел сразу по двум городам: из регионального цен-
тра более 2,5 тыс. участников проехали в соседний Эн-
гельс по одному из самых протяженных мостов через 
Волгу. 

А рекорд массовости побила Москва: на старт заезда 
по Садовому кольцу вчера вышли 40 тысяч человек — им 
предстояло проехать почти 16 км по эстакадам через Мо-
скву-реку и тоннелям. За два часа до старта на проспекте 
Академика Сахарова было полно велосипедистов. 
К одиннадцати на всех окрестных станциях велопроката 
закончились велосипеды. К полудню проспект от Садо-
вого до Каланчевки был забит фанатами экотранспорта 
под завязку. Старт дал заммэра по транспорту Максим 
Ликсутов, напомнив, что столичные власти сделают все 
для развития велотранспорта в столице. Он попросил по-
терпеть неудобства, связанные с программой «Моя ули-
ца», развернутой сейчас по вцентру.

Впрочем, велосипедистам  раскопки не помешали. 
На Садовом, по которому в этом году проходил велопа-
рад, несмотря на бело-зеленые заборы, тянущиеся вдоль 
почти всей магистрали, участники чувствовали себя 
свободно: на одной полосе помещались по 2—3 человека, 
не то что на машине.  Кто только не вышел на велопарад!  
Вот рядом с москвичами на обычных велосипедах  ба-
лансируют наездники моноциклов, вот тандемы, пар-
курщики снуют между рядами. Были спортивные, шос-
сейные, кроссовые, городские велосипеды. Многие еха-
ли  со своей музыкой, играющей в колонках. Ехать по 
Садовому было  непривычно. Нет шума машин — им се-
годня въезд сюда запрещен, взамен лишь тихий стрекот 
коробок передач. Отметим, что в этом году в Москве 
пройдут еще два парада: один ночной в июле и еще один 
в сентябре. 

Ракурс В Москве открылась фотовыставка 
«Самая красивая страна»

Другая жизнь

Татьяна Владыкина

В 
столице открылась еже-
годная выставка Рус-
ского географического 
общества (РГО) «Самая 
красивая страна». 

Жюри отобрало 12 победите-
лей. 43 работы финалистов и по-
бедителей можно увидеть в Мо-
сковском доме национальностей. 
Эти кадры жителям современ-
ных городов покажутся другой 
жизнью: рыжий лис, встречаю-
щий рассвет, озеро с зимующими 
лебедями, снежные равнины, 
уходящие вдаль. «РГ» расспроси-
ла финалистов, где находится са-
мая красивая страна.

На этот вопрос убедительно 
ответил президент Русского ге-
ографического общества Сергей 
Шойгу.

— У нас самая красивая страна, 
мы в этом абсолютно убеждены, — 
сообщил он. — Я благодарен всем, 
кто принял участие в конкурсе. 
Это больше 20 тысяч фотографов 
— и профессионалов, и любителей, 
всех тех, кого этот конкурс не 
оставил равнодушным, всех тех, 
кто хотел показать не только свое 
мастерство, не только свои рабо-
ты, но и, конечно, нашу страну.

 Фотограф-натуралист Виктор 
Тяхт поблагодарил РГО за органи-
зацию фотоконкурса и признался, 
что жюри было непросто рабо-

тать: из 110 тысяч работ эксперты 
вынуждены были выбрать 240 са-
мых лучших. Фотографии оцени-
вались как в традиционных номи-
нациях: «Самая красивая страна. 
Пейзаж», «Народы России», «За-
поведная Россия», так и в необыч-
ных — «Индустриальный пейзаж», 
«Ускользающее наследие». 

— Этот проект, без преувеличе-
ния, — наше детище, — сказал все-
мирно известный фотограф дикой 
природы, председатель жюри Сер-
гей Горшков.

Фотограф-любитель, финалист 
конкурса Ольга Волкова свой сни-
мок «Раннее утро на лебедином 
озере» сделала на уникальном 
озере Светлом (Лебедином) в Со-
ветском районе Алтайского края. 
Это единственная на Алтае зимов-
ка лебедей-кликунов.

— Меня настолько потрясло это 
озеро, что захотелось, чтобы его 
увидели все, — делится своими впе-
чатлениями Ольга. Она из Мо-
сквы, закончила географический 

факультет, работает в банке. Фо-
тография для нее хобби. 

— Север и Алтай — это два места, 
где стоит человеку побывать один 
раз, и его будет тянуть туда всегда, 
—  рассказывает Ольга.

 Владимир Алексеев получил 
«Приз зрительских симпатий» за 
работу под названием «Меткий 
бросок». Ненецкий оленевод на-
брасывает аркан на оленя. Летя-
щая петля замерла в воздухе...

— Это на Ямале, на стойбище  
ненецкой семьи оленеводов, — рас-
сказывает автор снимка. Влади-
мир — профессионал, фотогра-

фией увлекается с детства, 15 лет 
снимает для известного  издания, 
— Завораживающим местом  была 
Камчатка. Впечатлили Северный 
Урал и Байкал.  Зимний Байкал - 
это лед полтора метра глубиной, 
абсолютно прозрачный!

Ненецкий оленевод набрасывает аркан на оленя. 
Летящая петля замерла в воздухе... 

Фотография «Подводный космос» 
воронежца Олега Воротникова 
вошла в число лучших снимков 
конкурса «Самая красивая страна».

Акцент

 Из 23 тысяч участников 
конкурса было выбрано 
всего 13 победителей 

СПРАВКА «РГ»
Фотоконкурс Российского госу-
дарственного общества «Самая 
красивая страна» посвящен со-
хранению дикой природы России и 
воспитанию бережного отноше-
ния к ней через искусство фотог-
рафии. Организаторы напоми-
нают, уже сейчас идет прием ра-
бот на фотоконкурс-2018, для 
этого нужно зарегистрироваться 
на сайте photo.rgo.ru.

ШКОЛА Началась основная волна
единого госэкзамена

ЕГЭ взял старт

Ирина Ивойлова

ЕДИНЫЙ госэкзамен в этом 
году будут сдавать 703 тысячи 
человек, из них около 617 тысяч 
человек — выпускники 2017 года.

В Рособрнадзоре рассказали, 
что экзамены пройдут не только 
во всех регионах России, но и в 
52 странах за рубежом. 

Самыми популярными пред-
метами стали обществознание, 
его выбрали 54 процента участ-
ников, физика — 26 процентов, 
история — 21 процент, биология 
— 20 процентов. Это значит, что 
по-прежнему большая часть вы-
пускников нацелена на эконо-
мические и юридические фа-
культеты, где нужно принести 
ЕГЭ по обществознанию. При 
этом растет число выпускников, 
которые выбирают физику, 
историю.

По данным Рособрнадзора, 
ЕГЭ решили сдавать около 6 ты-
сяч школьников с ограниченны-
ми возможностями здоровья. 
Среди этих детей есть тяжело-
больные и те, кто учится на дому. 
Для них открыто 14 пунктов 
проведения экзамена в больни-
цах и медицинских центрах и бо-
лее 200 пунктов на дому. 

Для того чтобы сделать экза-
мен прозрачным, исключить 
утечки заданий и свести до ми-
нимума «помощь» учителей, в 
50 процентах аудиторий мате-
риалы будут печататься сразу 
же перед началом экзамена, а 
после него сканироваться. Так 

что исправить ошибку после эк-
замена или организовать втиха-
ря сразу же в школе перепровер-
ку работ «нужных» учеников не 
получится. Планируется, что в 
следующем году на эти техноло-
гии перейдут практически все 
пункты.

Во всех аудиториях будет 
идти видеонаблюдение, а он-
лайн-наблюдение организовано 
в 93 процентах пунктов сдачи 
ЕГЭ. Онлайн-наблюдения пока 
нет только в отдельных пунктах 
в труднодоступных местностях. 
Но для них разработано новое 
программное обеспечение, ко-
торое позволяет после оконча-
ния экзамена оперативно пере-
дать видеозапись на портал ви-
деонаблюдения. 

ИСТОРИЯ ФОТОГРАФИИ

Фотография «Подводный космос» воронежца Олега Воротникова вошла в чи-

сло лучших снимков конкурса «Самая красивая страна», организованного Рос-

сийским географическим обществом. 

Автор рассказал, где был сделан кадр и как удалось добиться его «космичности».

Олег Воротников — дайвер со стажем. После армии он поступил на работу в во-

ронежскую школу водолазов и с тех пор много времени проводит под водой: ко-

мандировки, экспедиции, погружения. Вскоре возникла необходимость в под-

водных фото.

— Первые кадры были технического характера — надо было снять опоры желез-

нодорожного моста. Какой-то опыт у меня имелся — подводной съемкой интере-

совался еще в школе, тогда же сделал первый водонепроницаемый бокс для ка-

меры. Потом я заметил, что подводный мир гораздо необычнее и богаче, чем на 

суше. Попробовать снимать репортажи. А первые более-менее удачные кадры 

получились в Тамани — фрагменты амфор на морском дне.

Снимок «Подводный космос» сделан в Белом море у деревни Нильмогуба.

— Это было в марте. Ледяной припай у скал начал ломаться, и получились такие 

висящие в воде глыбы. Вдобавок вода там разбавлена пресной от впадающей в 

море речки и имеет интересный коричневый оттенок. Еще надо было поймать 

солнечный день: толща воды забирает все яркие краски спектра, и уже на пяти-

метровой глубине все кругом темное и серое.

Понадобился Воротникову и человек в кадре — без него снимок получился бы 

непонятным. А парящая как бы в пустоте фигура создавала и масштаб, и сюжет. 

Ассистировал Олегу инструктор дайвинг-клуба Александр Буйко. Фотограф 

рассказал ему, где нужно расположиться — тот все выполнил в точности. 

— Управились за день, всего было сделано порядка 20 дублей.

Добавляющие неземной атмосферы пузыри в левой части кадра Воротников пу-

скал сам. 

Подготовил Антон Валагин, Воронеж

Информация за 2016 год  
о выбросах загрязняющих веществ, 

оказывающих  
негативное воздействие  
на окружающую среду

В ы б р о с ы  з а г р я з н я ю щ и х  в е щ е с т в  п о  
ПАО «Мосэнерго» в целом снизились по сравне-
нию с аналогичным периодом 2015 г. на 1,1 % или 
на 0,571 тыс. тонн и составили 48,624 тыс. тонн. 
Динамика выбросов по основным ингредиентам:

— выбросы диоксида серы снизились на 28,2 % 
или на 1,885 тыс. тонн и составили 4,810 тыс. 
тонн;

— выбросы твердых веществ снизились на 
23,9 % или на 0,294 тыс. тонн и составили 
0,936 тыс. тонн, в том числе:

— выбросы мазутной золы снизились в 5,8 раз 
или на 0,001 тыс. тонн и составили 0,0003 тыс. 
тонн,

— выбросы золы угля снизились на 24,4 % или 
0,292 тыс. тонн и составили 0,902 тыс. тонн;

— выбросы оксидов азота возросли на 3,6 % или 
на 1,460 тыс. тонн и составили 41,502 тыс. тонн. 

Общий расход топлива за отчетный период в 
целом по ПАО «Мосэнерго» против аналогично-
го периода 2015 года возрос на 2524,3 тыс. тут или 
на 10,7 %, в том числе: 

— расход природного газа – рост на 2571,8 тыс. 
тут или 11,2 %;

— расход жидкого топлива – снижение на  
5,7 тыс. тут или в 2 раза, в том числе:

— расход мазута снизился на 7,0 тыс. тут или в 
3,6 раза,

— расход дизельного топлива возрос на 
1,3 тыс. тут или в 1,8 раза;

— расход угля – снижение на 41,8 тыс. тут или 
на 6,6 %. Сернистость угля снизилась и составила 
0,37 % против 0,47 % за аналогичный период про-
шлого года, зольность снизилась с 17,96 % до 
16,46 %. 

Выбросы загрязняющих веществ снизились в 
связи со снижением количества сожжённого угля 
и мазута.

Выбросы золы угля снизились из-за снижения 
расхода угля и его зольности. Снижение выбро-
сов мазутной золы произошло вследствие сниже-
ния расхода мазута. Снижение выбросов диокси-
да серы произошло вследствие снижения расхода 
угля и мазута, а также серосодержания угля. Рост 
выбросов оксидов азота связан с ростом расхода 
природного газа. 

Энергетические котлы электростанций оснаще-
ны автоматизированной системой экологического 
мониторинга, которая позволяет в режиме реаль-
ного времени отслеживать концентрацию загряз-
няющих веществ в уходящих газах и при необходи-
мости оперативно производить режимные меро-
приятия для снижения выбросов. В результате про-
водимой работы нормативы выбросов по котлам 
не превышены ни по одному из ингредиентов.

В рамках производственного экологическо- 
го  контроля центральная лаборатория по  

охране окружающей среды Службы экологии  
ПАО «Мосэнерго» выполняла производственный 
экологический контроль выбросов загрязняющих 
веществ из котлоагрегатов и состояния атмосферно-
го воздуха на территории жилой застройки в зоне 
влияния ТЭС.

В 2016 году были выполнены следующие основ-
ные природоохранные мероприятия, направленные 
на снижение выбросов ТЭС ПАО «Мосэнерго»:

1. Техническое перевооружение пикового 
водогрейного котла № 6 ТЭЦ-8;

2 .  Закупка  оборудования для  системы 
рециркуляции дымовых газов энергетического 
котла № 11 ТЭЦ-12;

3. Проектно-изыскательские работы по замене 
газовых горелок на пиковых водогрейных котлах 
№ 5 и № 6 ТЭЦ-16;

4. Замена горелок ПТВМ-100 № 3 ТЭЦ-12;
5. Замена горелок котла ПТВМ-180 пикового 

водогрейного котла № 2 ТЭЦ-22;
6. Замена газовых горелок ГДС-100 на пиковых 

водогрейных котлах № 1 и № 4 ТЭЦ-26;
7. Внедрение комплекса газоаналитического 

СОВ-1 с двумя газоанализаторами КГА-8С для 
энергетических котлов № 7 и № 9 ТЭЦ-12.

Информация ПАО «Мосэнерго», обя-
зательная к раскрытию:

1. Годовая финансовая (бухгалтерская) отчет-
ность, а также аудиторское заключение;

2. Структура и объем затрат на производство и 
реализацию товаров (работ, услуг);

3. Предложение о размере цен (тарифов), под-
лежащих регулированию в соответствии с Осно-
вами ценообразования в области регулируемых 
цен (тарифов) в электроэнергетике, утвержден-
ными Постановлением Правительства Российс-
кой Федерации от 29 декабря 2011 г. № 1178;

4. Информация о тарифах на поставку элект-
рической энергии с указанием решения уполно-
моченного федерального органа исполнительной 
власти и (или) органа исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации об установле-
нии тарифов и источника официального опубли-
кования такого решения;

5. Информация о выбросах загрязняющих ве-
ществ, оказывающих негативное влияние на ок-
ружающую среду, и мероприятиях по их сокра-
щению на следующий год;

6. Информация об инвестиционных програм-
мах производителей электрической энергии;

7. Информация о расходах электроэнергии на 
собственные и хозяйственные нужды генерирую-
щего оборудования при выработке электричес-
кой и тепловой энергии (раздельно) с указанием 
наименования и типа станции;

8. Информация об используемом топливе на 
электрических станциях с указанием поставщи-
ков и характеристик топлива
опубликована в полном объеме на официаль-
ном сайте ПАО «Мосэнерго» в сети Интернет 
(www.mosenergo.ru).

Информация ПАО «Мосэнерго»
Публикуется на основании Постановления Правительства Российской Федерации от 21 января 2004 г. № 24  

«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии»

На несколько часов Садовое кольцо из загруженной автома-
гистрали превратилось в роскошный велотрек.
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РАСПИСАНИЕ ЕГЭ
(ОСНОВНАЯ ВОЛНА)

29 мая — география, информатика 

и ИКТ

31 мая — математика (база)

2 июня — математика (профиль)

5 июня — обществознание

7 июня — физика, литература

9 июня — русский язык

13 июня — иностранные языки, 

биология

15—16 июня — иностранные языки 

(устно)

19 июня — химия, история

20 июня — 1 июля — резервные дни

Сентябрьская волна

5 сентября — русский язык

8 сентября — математика (база)

16 сентября — резервный день
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ПРО КОСМИЧЕСКОГО КОТА
Посвящается Тане
Через два дня будет 1 июня — День защиты детей. Поэто-
му эта колонка совершенно необычна — я решил сделать 
детям и их родителям такой подарок — сказку «Про 
космического кота».

I
Кот сначала космическим не был. Обычный был такой 

Кот… Впрочем, неправду написал: коты, как и люди, обы-
чными не бывают. Хочешь, скажу почему? Потому что 
котов любят, а те, кого любят — всегда самые необыкно-
венные. К людям тоже относится.

В общем, жил себе Кот потихоньку. Коты всегда так де-
лают: потихоньку живут, потому что думают много. А 
тот, кто думает много, не спешит никогда. 

И вот, значит, ходил так неспешно Кот, видит: книжки 
стоят на полке. 

«Странная какая вещь — книжка, — подумал Кот. — 
Съесть нельзя, а на полке стоит. Нужная, видимо, вещь. 
Надо бы узнать: для чего».

Так постепенно умный Кот выяснил, что книжки чи-
тают. Непонятно зачем, но интересно. А для этого буквы 
надо знать. Непонятно, какой с этого будет прок, но надо 
попробовать. 

Коту что целый день дома делать? Вот он и научился 
читать.

Скажу тебе по секрету, что почти все коты умеют чи-
тать и разговаривать. Но по всему котиному роду переда-
ется жуткая легенда о том, что читающих и говорящих 
котов отдают в ужасное учреждение, где надо целыми 
днями сидеть в клетке, а вечером выходить перед сотня-
ми людей и показывать свое умение. Называется учре-
ждение смешным словом «цирк». Вот коты и притворя-
ются, что только мяукать умеют.

Впрочем, мы от-
влеклись.

Как только Кот 
научился читать, 
ему на глаза попа-
лась сказка «Кошка, 
которая гуляла сама 
по себе». Ее писатель 
Киплинг написал. Но 
Кот читать ее не 
стал, настолько по-
разило его название.

«Где же можно гу-
лять самому по себе, 
чтобы к тебе никто 
не приставал?» — подумал Кот и впал в задумчивость. 

Долго из нее не выпадал, даже молоко не пил, чтобы 
не отвлекало. А когда выпал — понял: самому по себе 
можно гулять только по небу.

Так самый обыкновенный необыкновенный Кот стал 
Котом космическим.

II
Космос оказался черным, но не страшным. 
Кот ходил по космосу, как по траве, и было ему при-

кольно. Звезды приятно щекотали лапки. Пролетающие 
кометы создавали ощущение постоянного праздника. То 
и дело возникающие маленькие и большие планеты ма-
нили своей непонятностью. 

Кот, конечно, зашел на огонек новой планеты. Но его 
там никто не заметил, потому что все были заняты свои-
ми делами. На этой планете жили люди, которые занима-
лись делами. И больше не занимались ничем.

Он видел планету, где жили вододышащие драконы. 
Знаешь, бывают огнедышащие, а эти — вододышащие. 
Они постоянно выплескивали на планету воду, а потом 
плавали в ней. Такая у них была жизнь.

Он пришел на планету, где жили футбольные мячи. 
Они играли людьми. И людям очень нравилось, когда 
ими играют футбольные мячи.

Он видел планету, на которой жили огромные фиоле-
товые цветы. Они спросила Кота: «Хочешь мы тебе пода-
римся?» Но Коту пришлось отказаться — в Космосе с цве-
тами одна морока.

Больше всего понравилась Коту планета, на которой 
обитали огоньки. 

Огоньки обрадовались Коту и предложили:
— Давай играть в игру «поймай меня»? А то мы тут бе-

гаем, светимся, а нас никто не ловит — скучно.
Кот обрадовался, конечно, и начал бегать за огонька-

ми. Долго бегал. Но никого не поймал. Он уже совсем 
было решил расстроиться, но тут огоньки схватили Кота 
и понесли над планетой. У Кота было ощущение, что он 
оседлал сотни огоньков. Это было очень приятное ощу-
щение. И он про расстройство забыл.

И вот после этой планеты Кот понял, что прямо в его 
сердце проникает грусть. Проникает уверенно и неот-
вратимо. 

Спина Кота требовала, чтобы ее погладили. И уши 
тоже требовали. 

Сколько ходил Кот по Космосу, кого только ни видел, 
а его никто не погладил. Ни разу. Даже огоньки.

«Как же так, — подумал Кот вместе с грустью, которая 
уже в него проникла. — Если меня никто не гладит, значит, 
меня никто не любит. А если меня никто не любит, зна-
чит, я обыкновенный. Как же так! На Земле, где много ко-
тов, я был необыкновенный, потому что меня любили. А 
в космосе, где я один такой космический Кот, я стал са-
мым обычным, потому что никому нет до меня дела».

Кот понял, что — от расстройства, наверное — вместе с 
грустью в него проникла усталость. 

И он остановился на какой-то совсем маленькой пла-
нете. Она была настолько крошечной, что на ней никто 
не жил. Только валялись камни: маленькие и большие.

Печальный Кот лег на маленький камень и подумал: 
«Как жаль, что я не взял в космический поход книжку. С 
книжкой было бы веселей».

И вдруг — о, чудо! — он почувствовал, как какая-то 
очень твердая рука гладит его спину.

Кот заурчал от удовольствия и оглянулся.
Никого не было.
Он закрыл глаза, как делают коты всегда, когда их гла-

дят, и снова твердые и нежные руки погладили его. 
Это были не руки. Это камень нагнулся и гладил Кота.
— Ты кто? — спросил Кот, не понимая, бояться ему или 

радоваться.
И услышал голос:
— Я маленькая одинокая планета. Миллионы лет я 

была совершенно никому не нужна, а мне так хотелось 
отдать кому-то свою нежность. И тут пришел ты…

И Кот понял, что надо радоваться.
И остался, конечно, на этой планете. Потому что уже 

понимал: если тебя считают необыкновенным, не стоит 
никуда уходить…

Сколько ходил Кот 
по Космосу, кого 
только ни видел, 
а его никто не по-
гладил. Ни разу. 
Даже огоньки

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

I. Кубок конфедераций 
FIFA 2017 года

1. Территории, ограниченные внешним периметром безопасности стадионов:

Футбольный стадион «Спартак» г. Москва, Волоколамское шоссе, владе-
ние 67

Футбольный стадион «Санкт-Петербург» г. Санкт-Петербург, Крестовский остров, 
Южная дорога, д. 25

Футбольный стадион «Казань Арена» г. Казань, ул. Чистопольская
Футбольный стадион «Фишт» г.Сочи, Олимпийский парк

2. Территории тренировочных площадок, предназначенные для проведения 
предсоревновательных тренировок:

Тренировочная площадка на стадионе 
«Рубин»

Республика Татарстан, г. Казань, 
ул. Копылова, д. 2

Тренировочная площадка на централь-
ном стадионе

Республика Татарстан, г. Казань, 
ул. Ташаяк, д. 2а

Тренировочная площадка на стадионе 
«Электрон»

Республика Татарстан, г. Казань, 
ул. К.Тинчурина, д. 27а

Тренировочная площадка № 1 стадиона 
«Спартак»

г. Москва, Волоколамское шоссе, владе-
ние 67

Тренировочная площадка на стадионе 
«ЦСКА»

г. Москва, ул. 3-я Песчаная, вл. 2

Тренировочная площадка на стадионе 
государственного бюджетного учрежде-
ния города Москвы Футбольный клуб 
«Строгино» Департамента физической 
культуры и спорта города Москвы 
г. Москва

г. Москва, ул. Василия Ботылева, 
д. 41 и 43

Тренировочная площадка на стадионе 
«Петровский»

г. Санкт-Петербург, Петровский остров, 
д. 2, литера А

Тренировочная площадка г. Санкт-Петербург, ул. Верности, д. 21, 
литера А

Тренировочная площадка г. Санкт-Петербург, проспект Металли-
стов, участок 1 (северо-западнее дома 
14 лит. А по Шепетовской улице)

Тренировочная площадка № 1 Краснодарский край, г. Сочи, Адлерский 
район, ул. Ленина, д. 95 (пересечение 
ул. Ленина и ул. Гоголя)

Тренировочная площадка № 2 Краснодарский край, г. Сочи, Адлерский 
район, ул. Ленина, д. 95 (пересечение 
ул. Ленина и ул. Гоголя)

Тренировочная площадка Краснодарский край, г. Сочи, Адлерский 
район, Олимпийский проспект

Тренировочная
площадка на стадионе футбольного 
клуба «Зенит»

г. Санкт-Петербург, ул. Аккуратова, 7Б

3. Гостиницы, предназначенные для размещения национальных спортивных 
сборных команд, судейских бригад, а также штаб-квартир FIFA:

DoubleTree by Hilton Moscow-Marina г. Москва, Ленинградское шоссе, 39, 
стр. 1

Renaissance Moscow Monarch Centre 
Hotel

г. Москва, Ленинградский проспект, 
31 А, стр. 1

Lotte Hotel Moscow г. Москва, Новинский бульвар, 8, стр. 2
Crowne Plaza Moscow World Trade Centre г. Москва, Краснопресненская набереж-

ная, 12
Astoria Angleterre г. Санкт-Петербург, ул. Большая Мор-

ская, 39 / ул. Малая Морская, 24
Belmond Grand Hotel Europe г. Санкт-Петербург, Невский проспект, 

Михайловская улица, 1/7
Parklane г. Санкт-Петербург, Крестовский остров, 

ул.Рухина, 9А
Four Seasons Hotel Lion Palace г. Санкт-Петербург, Вознесенский про-

спект, 1
Corinthia Hotel Saint Petersburg г. Санкт-Петербург, Невский проспект, 

57
Solo Sokos Hotel Palace Bridge г. Санкт-Петербург, Биржевой переулок, 

2-4
Imeretinskiy Hotel г. Сочи, Адлерский район, Имеретинская 

низменность, Морской бульвар, 1
Radisson Blu Resort & Congress Centre 
Sochi

г. Сочи, ул. Голубая, 1А

Radisson Blu Paradise Resort & Spa Sochi г. Сочи, ул. 65 лет Победы, 50
Park Inn by Radisson Kazan г. Казань, ул. Лесгафта, 7
Mirage Hotel г. Казань, ул. Московская, 5
Bilyar Palace Hotel г. Казань, ул. Островского, 61
Ramada Kazan City Center г. Казань, ул. Чернышевского, 39
DoubleTree by Hilton City Center Kazan г. Казань, ул. Чернышевского, 21

4. Территории по периметру удаленных пунктов досмотра грузов:
г. Москва, территория ФГУП «Национальный аэроклуб России имени В.П. Чкало-

ва», вблизи парковочной территории стадиона «Спартак», Волоколамское шоссе, 
вл. 67

г. Санкт-Петербург, площадь Морской Славы, 1
г. Сочи, Адлерский район, Имеретинская низменность, пересечение улиц Триум-

фальной и Журналистов
г. Казань, Советский район, ул. Патриса Лумумбы, 47А/1, парковочная террито-

рия Международного конно-спортивного комплекса «Казань» вдоль проспекта Аль-
берта Камалеева.

5. Территории, выделенные под пресс-центры 
для неаккредитованных средств массовой информации 

в период проведения Кубка конфедераций FIFA 2017 года в городах: 
Москва, ул. Б. Дмитровка, 1, Санкт-Петербург, Невский проспект, 70, Казань, 

ул. Московская, 3, Сочи, Адлерский район, ул. Триумфальная, 26.
6. Территории площадок, предназначенных для проведения 

фестивалей болельщиков:
г. Санкт-Петербург, Конюшенная площадь

II. Чемпионат мира по футболу
 FIFA 2018 года

1. Территории, ограниченные внешним периметром безопасности стадионов:

Футбольный стадион «Спартак» г. Москва, Волоколамское шоссе, владе-
ние 67

Футбольный стадион «Санкт-Петербург» г. Санкт-Петербург, Крестовский остров, 
Южная дорога, д. 25

Футбольный стадион «Казань Арена» г. Казань, ул. Чистопольская
Футбольный стадион «Фишт» г. Сочи, Олимпийский парк
Футбольный стадион «Волгоград Арена» г. Волгоград, проспект им. В.И. Ленина, 

д. 76
Футбольный стадион «Екатеринбург 
Арена»

г. Екатеринбург, ул. Репина, д. 5

Футбольный стадион Калининград г. Калининград, Солнечный бульвар
Футбольный стадион Нижний Новгород г. Нижний Новгород, в квартале ул. Бета-

нкура, набережная р. Волги, ул. Должан-
ская, ул. Самаркандская

Футбольный стадион «Ростов Арена» г. Ростов-на-Дону, в левобережной зоне
Футбольный стадион «Самара Арена» г. Самара, в границах ул. Московское 

шоссе, Ракитовское шоссе, Волжское 
шоссе, Ташкентская, Демократическая

Футбольный стадион «Мордовия Арена» г. Саранск, ул. Волгоградская
Большая спортивная арена «Лужники» г. Москва, Лужники

2. Территории тренировочных площадок, предназначенные для проведения 
предсоревновательных тренировок:

Тренировочная площадка на стадионе 
«Зенит»

Волгоградская область, г. Волгоград, 
ул. Таращанцев, д. 72

Тренировочная площадка ВГАФК Волгоградская область, г. Волгоград, 
проспект им. В.И. Ленина, д. 78

Тренировочная площадка на стадионе 
«Олимпия»

Волгоградская область, г. Волгоград, 
ул. 51-й Гвардейской дивизии, д. 6

Тренировочная площадка муниципаль-
ного автономного учреждения «Спор-
тивный комбинат «Урал»

Свердловская область, г. Екатеринбург, 
ул. Комвузовская, д. 9

Тренировочная площадка на стадионе 
муниципального автономного учрежде-
ния «Спортивно-оздоровительный ком-
плекс «Калининец»

Свердловская область, г. Екатеринбург, 
ул. Краснофлотцев, д. 48

Стадион «Уралмаш» Свердловская область, г. Екатеринбург, 
ул. Фестивальная, д. 8

Тренировочная площадка на стадионе 
«Спортивная база «Динамо»

Республика Татарстан, Лаишевский 
муниципальный район, Матюшинское 
сельское поселение

Тренировочная площадка на централь-
ном стадионе

Республика Татарстан, Казань, ул. Таша-
як, д. 2а

Тренировочная площадка на стадионе 
«Электрон»

Республика Татарстан, Казань, ул. К. Тин-
чурина, д. 27а

Тренировочная площадка на стадионе 
«Локомотив»

Калининградская область,г. Калининг-
рад, ул. Аллея Смелых, д. 22/а

Тренировочная площадка на стадионе 
«Пионер»

Калининградская область,г. Калининг-
рад, просп. Мира, д. 134

Тренировочная площадка на стадионе 
«Сельма»

Калининградская область,г. Калининг-
рад, ул. Согласия, д. 41

Тренировочная площадка № 10 Большой 
спортивной арены «Лужники»

г. Москва, ул. Лужники, владение 24

Тренировочная площадка № 11 Большой 
спортивной арены «Лужники»

г. Москва, ул. Лужники, владение 24

Тренировочная площадка № 8 Большой 
спортивной арены «Лужники»

г. Москва, ул. Лужники, владение 24

Тренировочная площадка № 1 стадиона 
«Спартак»

г. Москва, Волоколамское шоссе, владе-
ние 67

Тренировочная площадка на стадионе 
«ЦСКА»

г. Москва, ул. 3-я Песчаная, вл. 2

Тренировочная площадка на стадионе 
государственного бюджетного учрежде-
ния города Москвы Футбольный клуб 
«Строгино» Департамента физической 
культуры и спорта города Москвы г. 
Москва

г. Москва, ул. Василия Ботылева, 
д. 41 и 43

Тренировочная площадка Нижегородская область, г. Нижний Нов-
город, ул. Карла Маркса, 200 м на юго-
восток от д. 19

Тренировочная площадка на стадионе 
«Локомотив»

Нижегородская область, г. Нижний Нов-
город, Балаклавский пер., д. 1

Тренировочная площадка на территории 
муниципального бюджетного учрежде-
ния дополнительного образования «Дет-
ско-юношеская спортивная школа 
«Мещера»

Нижегородская область, г. Нижний Нов-
город, ул. Карла Маркса, д. 17 а

Тренировочная площадка на стадионе 
«Локомотив»

Ростовская область,г. Ростов-на-Дону, 
просп. Стачки, д. 28

Тренировочная площадка на стадионе 
«Спортивного клуба Армии»

Ростовская область, г. Ростов-на-Дону, 
ул. Фурмановская, д. 150

Тренировочная площадка на стадионе 
«Олимп-2»

Ростовская область, г. Ростов-на-Дону

Тренировочная площадка № 2 Самарская область, г. Самара, Киров-
ский район, 16 км Московского шоссе, 
ул. Дальняя

Тренировочная площадка Самарская область, г. Самара, Киров-
ский район, 16 км Московского шоссе, 
ул. Дальняя

Тренировочная площадка на стадионе 
«Металлург»

Самарская область,г. Самара, ул. Строи-
телей, д. 1

Тренировочная площадка на стадионе 
«Петровский»

г. Санкт-Петербург, Санкт-Петербург, 
Петровский остров, д. 2,литера А

Тренировочная площадка г. Санкт-Петербург, ул. Верности, д. 21, 
литера А

Тренировочная площадка г. Санкт-Петербург, проспект Металли-
стов, участок 1 (северо-западнее дома 
14 лит. А по Шепетовской улице)

Тренировочная площадка № 4 стадиона 
«Старт»

Республика Мордовия, Саранск, 
ул. Московская, д. 12

Тренировочная площадка на стадионе 
«Центр олимпийской подготовки»

Республика Мордовия, г. Саранск, 
ул. Победы, д. За

Тренировочная площадка на стадионе 
футбольного клуба «Мордовия»

Республика Мордовия, г. Саранск, 
ул. Пионерская, д. 2-б

Тренировочная площадка № 1 Краснодарский край, г. Сочи, Адлерский 
район, ул. Ленина, д. 95 (пересечение 
ул. Ленина и ул. Гоголя)

Тренировочная площадка № 2 Краснодарский край, г. Сочи, Адлерский 
район, ул. Ленина, д. 95 (пересечение 
ул. Ленина и ул. Гоголя)

Тренировочная площадка Краснодарский край, г. Сочи, Адлерский 
район, Олимпийский проспект

3. Тренировочные площадки в местах размещения баз команд, предназначенных 
для проведения тренировочных мероприятий*

4. Гостиницы, предназначенные для размещения национальных спортивных 
сборных команд, судейских бригад, а также штаб-квартир FIFA*

5. Территории по периметру удаленных пунктов досмотра грузов:
г. Москва, Волоколамское шоссе, вл. 67, территория ФГУП «Национальный аэро-

клуб России имени В.П. Чкалова», вблизи парковочной территории стадиона «Спар-
так»

г. Санкт-Петербург, площадь Морской Славы, 1
г. Сочи, Адлерский район, Имеретинская низменность, пересечение улиц Триум-

фальной и Журналистов
г. Казань, Советский район, ул. Патриса Лумумбы, 47А/1, парковочная террито-

рия Международного конно-спортивного комплекса «Казань» вдоль проспекта Аль-
берта Камалеева

г. Екатеринбург, ул. Гурзуфская, 48
г.Волгоград, ул. Землячки
г. Самара, пересечение проспекта Карла Маркса и Ракитовского шоссе
г. Ростов-на-Дону, ул. 2-ая Луговая
г. Нижний Новгород, ул. Сергея Акимова
г. Саранск, Северо-восточное шоссе, 15
г. Калининград, ул. Большая Окружная

6. Территория международного вещательного центра 
в период проведения чемпионата мира по футболу FIFA 2018 года :

территория международного выставочного центра «Крокус Экспо», Московская 
область, г. Красногорск, ул. Международная, д. 16 (выставочные залы 1–4 в павильо-
не 1, а также парковка перед павильоном) и д. 18 (выставочные залы 5 и 8 в павильо-
не 2).

7. Территории площадок, предназначенных 
для проведения фестивалей болельщиков: 

г. Москва, Воробьевы горы 
г. Санкт-Петербург, Конюшенная площадь
г. Казань, семейный центр «Казан»
г. Сочи, Южный мол морского торгового порта
г. Калининград, Центральная площадь
г. Ростов-на-Дону, Театральная площадь
г. Екатеринбург, Центральный парк культуры и отдыха имени В.В. Маяковского
г. Нижний Новгород, площадь Минина и Пожарского
г. Самара, площадь Куйбышева
г. Саранск, Советская площадь
г. Волгоград, набережная имени 62-й Армии

В данный перечень включены объекты инфраструктуры, предназначенные для 
проведения Кубка конфедераций FIFA 2017 года и чемпионата мира по футболу FIFA 
2018 года, расположенные в субъектах Российской Федерации, на территориях кото-
рых в соответствующие периоды вводятся усиленные меры безопасности, предус-
мотренные Указом Президента Российской Федерации от 9 мая 2017 г. № 202. Грани-
цы контролируемых зон устанавливаются применительно к каждому объекту инфра-
структуры и обозначаются их правообладателями только на периоды введения уси-
ленных мер безопасности.

Примечания: *Перечень объектов подлежит формированию по итогам получе-
ния информации от команд — участниц чемпионата мира по футболу FIFA 2018 
года

Решение
Межведомственного оперативного штаба по обеспечению безопасности в период проведения 

в Российской Федерации чемпионата мира по футболу FIFA 2018 года и Кубка конфедераций FIFA 2017 года 
от 25 мая 2017 года.

Во исполнение подпункта «а» пункта 2 Указа Президента Российской Федерации от 9 мая 2017 года № 202 «Об особенностях применения усиленных мер безопасности в период прове-
дения в Российской Федерации чемпионата мира по футболу FIFA 2018 года и Кубка конфедераций FIFA 2017 года» утвердить перечень контролируемых зон.

Руководитель МОШ С. Смирнов

Перечень 
контролируемых зон 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня  
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявля-
ет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Верховного Суда Республики 
Татарстан;

— судьи Московского окружного военного суда;
— председателя Реутовского гарнизонного военного суда;
— заместителя председателя Саратовского гарнизонного 

военного суда;
— судьи Реутовского гарнизонного военного суда;
— заместителя председателя Седьмого арбитражного апел-

ляционного суда;
— заместителя председателя Двенадцатого арбитражного 

апелляционного суда;
— судьи Двенадцатого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные ва-
кантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пят-
ницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 29 июня 2017 года. Заявле-
ния и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотре-
нию не принимаются. 

Информационное сообщение
В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 

23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госко-
мэкологии Российской Федерации  от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ПАО «НК «Роснефть», АО «Восточно-Сибирская нефтегазовая компа-
ния» совместно с ОАО «ТомскНИПИнефть» извещают о проведении обще-
ственного обсуждения объекта государственной экологической эксперти-
зы с гражданами и общественными организациями (объединениями) на-
мечаемой деятельности по проектной документации объекта, связанного с 
размещением и утилизацией производственных отходов: «Шламонакопи-
тель № 4 ЮТМ» (ш. 4188). Объект расположен на территории Красноярс-
кого края, Эвенкийского муниципального района, Юрубчено-Тохомского 
месторождения.

Виды намечаемой деятельности: строительство шламонакопителя № 4 
для приемки, хранения и утилизации буровых шламов с кустовых площа-
док Юрубчено-Тохомского месторождения.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в устной и письмен-

ной форме.
Место и время, предназначенное для ознакомления с проектной доку-

ментацией: 648000, Красноярский край, Эвенкийский муниципальный 
район, п. Байкит, ул. Гагарина, 10, каб. 4. Тел.: 8(391)263-63-62, доп. 3-10-
01, ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 9.00 до 17.00.

Срок приема замечаний: 30 дней от даты опубликования.
Место представления предложений и замечаний: 648000, Красноярс-

кий край, Эвенкийский муниципальный район, п.  Байкит, ул. Гагарина, 
10, каб. 1. Тел.: 8(391) 263-63-62, доп.  3-10-00, электронная почта: 
bondarenroav@baykit.evenkya.ru;  VershininaEI@baykit.evenkya.ru. 

Дата и время проведения общественных слушаний: 4 июля 2017 года, 
14.00.

Место проведения общественных слушаний: 648000, Красноярский 
край, Эвенкийский муниципальный район, п. Байкит, ул. Гагарина, 10, ак-
товый зал администрации ЭМР.

Ответственные организаторы:
—  от администрации Эвенкийского муниципального района —Бонда-

ренко Алексей Валерьевич — заместитель руководителя УТП и ВМСУ 
в Байкитской группе района п. Байкит, тел.: 8 (391)263-63-62,  
доп. 31000;

—  от заказчика АО «Восточно-Сибирская нефтегазовая компания» — 
начальник отдела охраны окружающей среды Кочеров Владимир Ва-
лерьевич, тел.: 8 (391)200-87-99, доп. 4645, начальник отдела плани-
рования обустройства месторождений — Ожигов Сергей Константи-
нович, тел.: 8 (391) 200-87-74, доп. 46-84;

— от проектной организации ОАО «ТомскНИПИнефть» — главный ин-
женер проекта Вилюд Виталий Викторович,  тел.: 8 (382-2) 611-800, доп. 
2280; ведущий инженер отдела ОВОС ДЭ Худобец Лидия Александровна. 
Тел.: 8 (382-2) 611-612, доп. 3222.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Настоящим ООО «ЕФН Эко Сервис», адрес места нахождения: 
Российская Федерация, г. Москва, 117997, ул. Вавилова, 69/75, 
ИНН 7736552814, являясь субъектом рынка электрической энер-
гии (производителем электрической энергии), в соответствии с 
Постановлением Правительства РФ от 21 января 2004 г. № 24 «Об 
утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оп-
тового и розничных рынков электрической энергии» публикует 
сведения о том, что на сайте в информационно-телекоммуникаци-
онной сети Интернет по адресу: www.evneco.ru, размещена в пол-
ном объеме раскрываемая информация, состав и характер которой 
соответствует требованиям п. 9 а), п. 9 б), и п. 15 Стандартов рас-
крытия информации субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии (утв. Постановлением Правительства РФ 
от 21 января 2004 г. № 24).

МЕДИАЦЕНТР Всероссийские 
спортивные федерации будут 
обучать молодежь через 
мобильные приложения 

Твердая пятерка

Вячеслав Шутовин

УЖЕ пять Всероссийских спортив-
ных федераций поддержали созда-
ние единой информационной си-
стемы INGAMES, которая включа-
ет в себя научно - методические и 
технические материалы для уда-
ленного визуального обучения 
спортсменов. Как рассказал на 
пресс-конференции в медиацентре 
«Российской газеты» член комите-
та по предпринимательству в сфе-
ре спорта ТПП РФ Александр Чер-
нозубов, на сегодняшний день со-
глашение о сотрудничестве подпи-
сано с Федерацией легкой атлети-
ки, Федерацией регби, Федерацией 
по прыжкам в воду, Федерацией 
водного поло и Федерацией син-
хронного плавания. Андрей Силь-
нов, первый вице-президент Все-
российской федерации легкой ат-

летики, заявил, что уже 15 июня 
планируется старт соревнований 
по общей физической подготовке в 
режиме реального времени. Оце-
ниваться будет именно физиче-
ская подготовка легкоатлетов. По 
критериям, заложенным внутрь 
правил соревнований, будет про-
ходить отбор перспективных детей 
в удаленном режиме из регионов. 
Мобильные приложения для гад-
жетов, которые помогут обучиться 
правильной технике выполнения 
движений, станут доступны для 
установки из интернет-магазинов 
AppStore и Google Play также 15 
июня. Часть из них будет бесплат-
ной для установки, часть будет ра-
ботать по подписке.

Подробности «круглого 
стола» на сайте 
http://mc.rg.ru/

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Право на права: факторы,  препятствующие подготовке 
водителей».
30 мая в 11.00 состоится заседание «круглого стола», на котором  бу-
дут обсуждаться актуальные вопросы подготовки водителей в авто-
школах страны. 
В мероприятии примут участие представители Генеральной прокура-
туры РФ, МВД России, Минтранса России, Минобрнауки России, Мин-
здрава России, МЧС России, Минобороны России, ФАС России, Меж-
региональной ассоциации автошкол, Национального экспертного со-
вета по обучению и тестированию водителей транспортных средств.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА   Хабаровский
клуб впервые в истории
сыграет в элите

Дальний Восток
стал ближе

Сергей Литвинов

СТАЛИ известны последние две команды, которые сыг-
рают в следующем сезоне в российской футбольной Пре-
мьер-лиге. Ими стали «СКА-Хабаровск», победивший в 
переходных матчах «Оренбург», и тульский «Арсенал», 
оказавшийся сильнее «Енисея». 

Дальневосточные армейцы впервые в истории сыгра-
ют в элитном дивизионе российского футбола. Главная 
заслуга в этом — голкипера хабаровчан Александра Довб-
ня. Он несколько раз спас свою команду в домашней 
встрече (0:0), а в ответной отбил удар Благоя Георгиева 
с пенальти на 39-й минуте. Основное и дополнительное 
время закончилось вничью 0:0, в результате чего судьба 
противостояния решилась в серии одиннадцатиметро-
вых. В ней Довбня снова вышел на первые роли. При сче-
те 2:2 Александр отразил удар с «точки» Андрея Малых. 
Как итог — 5:3 в пользу «СКА». 

Вояж в Хабаровск наверняка станет нерядовым собы-
тием для любого клуба Премьер-лиги. Особенно для бо-
лельщиков. К примеру, путь из Москвы на Дальний Вос-
ток на самолете занимает 7,5 часа. Это если говорить о 
прямых рейсах. С пересадками — 10,5 часа. Добавим 
сюда семичасовую разницу во времени, и получится са-
мое настоящее испытание. Что касается цен, то в первом 
случае билеты стоят до 20 тысяч рублей, во втором — 
40 тысяч. И это без проживания. 

— Слышал разговоры, что клубы Премьер-лиги будут 
болеть против нас в матчах с «Оренбургом». Думаю, ни-
чего страшного не будет, если болельщики один раз за 
весь сезон слетают в Хабаровск, — отметил генеральный 
директор СКА Олег Флегонтов. 

В свою очередь главный тренер «Оренбурга» Роберт 
Евдокимов заявил об уходе из команды, в которой он 
трудился с 2012 года. «Мое время в «Оренбурге» закон-
чилось», — подчеркнул Евдокимов. «Хочу поблагодарить 
болельщиков с игроками и пожелать им удачи». 

Остался в Премьер-лиге «Арсенал», занявший по ито-
гам завершившегося сезона 14-е место. Уступив в первой 
встрече «Енисею» Андрея Тихонова 1:2, туляки победи-
ли дома в ответном матче с нужным для себя счетом — 
1:0. Единственный мяч забил Игорь Шевченко.

БАСКЕТБОЛ ЦСКА уверенно
лидирует в полуфинале
против краснодарцев

«Локо» почти 
обречен 

Илья Трисвятский

ДЕЙСТВУЮЩИЙ чемпион Единой лиги ЦСКА выиграл 
оба домашних матча полуфинальной серии плей-офф 
Единой лиги против краснодарского «Локомотива-Куба-
ни» — 101:95 в первой игре и 84:71 во вчерашней повтор-
ной встрече. 

Следующее противостояние команд на площадке ку-
банцев 31 мая может оказаться последним, поскольку се-
рия проводится до трех побед (действует схема «2-2-1»).

Несмотря на то что больше чем у половины баскетбо-
листов боевого состава ЦСКА сроки действия контрактов 
истекают этим летом, сейчас в действиях «красно-синих» 
не было заметно безразличия. Недавнее поражение в по-
луфинале Евролиги от греческого «Олимпиакоса» стало 
болезненным ударом прежде всего по профессионально-
му самолюбию игроков московского клуба. Нынешний 
оппонент «Локомотив-Кубань», бронзовый призер прош-
логодней Евролиги, стал вполне серьезным раздражите-
лем для армейцев.

В ч е р а  хо з я е в а 
резво стартовали — 
20:9 к восьмой мину-
те,  но два подряд 
дальних попадания 
кубанцев в исполне-
нии Мэтта Дженнин-
га и Евгения Бабури-
на сохранили интри-
гу. Во второй четвер-
ти только точные штрафные Аарона Джексона за четыре 
секунды до сирены позволили хозяевам уйти на перерыв 
лидерами — 38:36. Ключевыми для победы ЦСКА в заклю-
чительной четверти оказались два точных трехочковых 
броска в исполнении Милоша Теодосича и Никиты Кур-
банова, после которых счет стал 73:64. Больше хозяев не 
позволяли «Локо» приближаться к себе на опасное рас-
стояние. 

В итоге самыми результативными у победителей стали 
Теодосич (20 очков), Нандо Де Коло (16) и Курбанов (13). 
В составе гостей солировал отыгравший практически 
идеально Райан Брокхофф (24), совершивший пять попа-
даний из-за дуги.

Куда интереснее проходит другая полуфинальная серия, 
хотя «Зенит» также ведет в противостоянии с подмосков-
ными «Химками» с общим счетом 2:0. Оба матча на берегах 
Невы получились очень красивыми и драматичными, дер-
жали публику в напряжении до последних секунд — 99:95 и 
92:89 в пользу питерцев. Лидер химчан Алексей Швед в 
этих матчах набрал суммарно 54 (31 + 23) очка, однако бо-
лее важным аргументом для победы была слаженная ко-
мандная игра баскетболистов «Зенита», в чьих рядах наи-
более ярко действовали сын главного тренера Сергей Кара-
сев, Янис Тимма, Стефан Маркович и Райан Тулсон. 

Продолжение этого сражения за вторую путевку в 
Евролигу от России — 30 мая и, если потребуется, 1 июня в 
Химках. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  «Ролан Гаррос» начался с сенсации: россиянка Екатерина Макарова 
разгромила первую ракетку мира

Макарова «выстрелила»
Анна Козина

О
лимпийская чемпионка 
Рио в парном разряде Ека-
терина Макарова сотвори-

ла первую сенсацию на Откры-
том чемпионате Франции. Вчера 
она разгромила первую ракетку 
мира Анжелику Кербер со счетом 
6:2, 6:2. Еще никогда лидер жен-
ского посева на «Ролан Гаррос» 
не проигрывала в стартовом кру-
ге турнира. 

Еще одна россиянка Светлана 
Кузнецова, которую WTA Insider 
включил в пятерку главных пре-
тенденток на победу, обыграла 
американку Кристину Макхейл — 
7:5, 6:4. 

О фаворитах и интригах «Ро-
лан Гаррос», а также об отсутст-
вии в Париже Марии Шараповой, 
не получившей wild card, корре-
спондент «РГ» поговорил с экс-
теннисисткой, победительницей 
15 турниров ITF, теннисным ком-
ментатором Екатериной Бычко-
вой. 

Екатерина, могли предполо-
жить, что преимущество Мака-
ровой будет настолько подавля-
ющим?
Е К АТ Е Р И Н А  Б Ы Ч К О В А : После жере-
бьевки сразу начали говорить, 
что для Макаровой она неудач-
ная. Но я тогда сказала, что Кер-
бер тоже не особенно повезло. 
Катя в прошлом игрок десятки. 
Опыт у нее колоссальный и уро-
вень игры хороший. А у Кербер 
ничего серьезного не получалось 
в этом году. Мне было сложно да-
вать прогнозы накануне. Для 
меня Макарова и Кербер — рав-
нозначные игроки. Но вчера Катя 
действительно оказалась силь-
нее.

В этом сезоне Кербер много кри-
тикуют за то, что она не слиш-
ком оправдывает звание первой 
ракетки. Согласны?
ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: В женском тен-
нисе в последнее время было 
много первых ракеток, которые 
не могли выиграть несколько 
«Больших шлемов» подряд. Мож-
но вспомнить и Янкович, и Ива-
нович, и Возняцки, и даже нашу 
Динару Сафину, которой не уда-
лось победить на «мэйджорах» 
ни разу. Так что Кербер не выби-
вается из общей массы. Это пока-
затель того женского тенниса, ко-
торый мы имеем последние годы. 

В Париже не выступят ни Серена 
Уильямс, ни Виктория Азаренко, 
ни Мария Шарапова. Турнир 
сильно потеряет из-за отсутст-
вия настоящих звезд?
ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: По самому тур-
ниру, по его популярности и по-
сещаемости это не нанесет уда-
ра. В году четыре «Больших шле-
ма». Люди едут на них не только 
за звездами, но за атмосферой, 
за теннисом. К тому же боль-
шинство лучших игроков все 
равно присутствуют в сетке. Для 
турнира WTА отсутствие Шара-
повой было бы потерей потерь. 
А «Большие шлемы» могут по-
зволить себе проявить характер. 

Вы, конечно, об отказе Марии в 
wild card. Почему все, что проис-
ходит с Шараповой, вызывает 
столько эмоций, неоднозначных 
мнений, разговоров?
ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Ну не Кербер 
же обсуждать?! Ее статус первой 
ракетки мира — единственное, 
что удерживает внимание к Ан-
желике. Говорю даже больше как 
зритель, а не как бывший игрок. 

А вот где и как сыграет Маша, 
любопытно всем. Она вызывает 
колоссальный интерес. За счет 
критики в ее адрес пиарятся не 
только теннисистки, что еще 
как-то можно объяснить, но и 
половина ATP-тура. Только не-
понятно, мужчины какое отно-
шение имеют к этой ситуации. 
Правильно сказал Теймураз Га-
башвили: «У нас много игроков 
с допинговой историей, но с их 
возвращением проблем не воз-
никает ни у кого». Я тоже счи-
таю, раз теннисиста допустили 
играть, пусть и с неприятной га-
лочкой в биографии, надо вос-
принимать его как часть тура. 
Что касается отказа французов 
в wild card, то организаторы 
«Ролан Гаррос» любят проявить 
свое «я». Хотя они сказали, что в 
следующем году, когда Шарапо-
ва отберется по рейтингу, они 
будут рады ее видеть. Это их 
персональная позиция. Навер-
ное, ее тоже нужно уважать. 
Но она мне не очень понятна, 
потому что на Машу пришло бы 
еще больше зрителей. Люди пое-
хали бы и квалификацию с ее 
участием смотреть. 

Кого бы назвали фавориткой?
ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Женская сетка 
всегда непредсказуемая. Тем бо-
лее на грунте. Это покрытие ча-
сто приносит неожиданную по-
бедительницу. Например, сербку 
Ану Иванович в 2008 году или 
итальянку Франческу Скьявоне в 
2010-м. Впрочем,в этом году ин-
трига в мужской сетке тоже до-
статочно серьезная. Но мой фа-
ворит — Рафаэль Надаль. Он в хо-
рошей форме и настроен взять 
свой десятый титул на «Ролан 
Гаррос».

Футбол Лондонский «Арсенал» стал рекордсменом по числу побед 
в Кубке Англии

Счастливое число «13»
Артур Нанян 

С
разу в четырех веду-
щ и х  е в р о п е й с к и х 
футбольных странах 
— Англии, Франции, 
Германии и Испании, 

состоялись финальные матчи на-
циональных Кубков. Всех их объ-
единило одно: победили коман-
ды, для которых завершившийся 
сезон сложился не слишком 
удачно. Речь об «Арсенале», 
«Пари Сен-Жермен», дортмунд-
ской «Боруссии» и «Барселоне». 
Ни один из этих клубов не стал 
чемпионом, но напоследок выиг-
рал престижный трофей. 

— Венгер, оставайся! Ты у 
нас один такой — Арсен Вен-
гер, — пели болельщики «Ар-
сенала» после неожиданной 
победы в финале Кубка Анг-
лии над «Челси» (2:1). Всего 
пару недель назад фанаты лон-
донской команды требовали от-
ставки главного тренера Арсена 
Венгера, а теперь умоляют его 
продлить истекающий этим ле-
том контракт. 

Кажется, они простили фран-
цузу все: и пятое место в Пре-
мьер-лиге, из-за чего «Арсенал» 
впервые в эпоху Венгера остался 
без Лиги чемпионов, и два пора-
жения от «Баварии» с общим 
счетом 2:10 в плей-офф главного 
еврокубкового турнира. Но по-
следнее слово все равно за Венге-
ром. Он признался, что в середи-
не следующей недели примет 
судьбоносное решение. Каким 
оно будет, не знают даже игроки 
«Арсенала».

— Мы до сих пор не говорили с 
Венгером на эту тему, — отметил 
автор победного гола в ворота 
«Челси» Аарон Рэмзи. — Лично я 
хочу, чтобы он остался. Критико-
вать всегда просто. Да, у нас был 
непростой сезон. Были спады, 
обидные поражения. Но в по-
следнем матче мы показали ха-
рактер и обыграли чемпиона 
страны. И это заслуга нашего 
тренера.

Тренера, который привел лон-
донцев к рекордной 13-й победе 
в Кубке Англии. По этому показа-
телю они обогнали «Манчестер 
Юнайтед». Тот самый «МЮ», ко-
торый был главным конкурен-
том «Арсенала» в борьбе за чем-
пионство в конце 90-х. 

— Никто не может поспорить с 
тем, что я добился немалых успе-
хов в английском футболе, — от-
метил Венгер, который стал ре-
кордсменом среди тренеров по 
числу побед в Кубке Англии (7). 
— Но я не хочу оглядываться в 
прошлое. Сегодня я горд за ко-
манду. Ее ругали весь сезон, а се-
годня они ответили всем недо-
брожелателям. Уверен, «Арсена-

лу» достаточно приобрести 1—2 
сильных игроков, чтобы бороть-
ся за чемпионство в следующем 

сезоне. Неважно, со 
м н о й  и л и  б е з 

меня.  
У кого точно 

б у д е т  н о в ы й 
тренер этим ле-
том — так это у 

«Барселоны». Ка-
талонцы спасли се-

зон, обыграв в финале 
Кубка Испании «Алавес» (3:1) в 
последнем матче при Луисе Эн-
рике. 

«Барселона» с треском выле-
тела из Лиги чемпионов, усту-
пив в 1/4 
финала 
«Ювен-
тусу», и 
стала вто-
рой в Примере вслед за «Реа-
лом». В такой ситуации успех в 
Кубке страны был единственным 
вариантом хоть как-то скрасить 
неудачный сезон. 

Особенной эта победа стала 
для лидера «сине-гранатовых» 
Лионеля Месси, которому в июне 
исполнится 30 лет. Аргентинец 
выиграл юбилейный 30-й 
трофей с «Барселоной». 
Кроме того, Месси стал 
первым футболистом за 67 
лет, забившим в четырех 
финалах Кубка Испании. 

— Месси — инопланетя-
нин, — считает Луис Энрике. 
— Мне очень повезло, что я 
смог работать с таким футбо-
листом. Он, без сомнений, но-
мер один в мире. А может, и исто-
рии. Месси внимательно следит 
за своим состоянием, хотя он 
уже все выиграл. В дальнейшем 
от него можно еще много чего 
ожидать.

Теперь болельщиков 
«Барселоны» волнуют 
лишь два вопроса: кто 
станет новым главным 
тренером и сможет ли 
клуб удержать Месси. Ожидает-
ся, что уже в начале следующей 
недели «сине-гранатовые» объя-
вят о назначении Эрнесто Валь-
верде, известного по работе с 
«Атлетиком». Что интересно — 
Вальверде в бытность футболи-
стом провел два сезона в составе 

« Б а р с е л о н ы » 
(1988—1990) и вы-
играл Кубок обла-
дателей кубков и 
Кубок Испании. В 
борьбе за вакан-

тную должность 
после ухода Лу-
иса Энрике он 
опередил тре-
нера «Эверто-

на» Рональда 
Кумана.

В ситуации с Месси по-
прежнему остается много во-
просов. Руководство «сине-гра-
натовых» ведет переговоры с 
Лионелем о продлении контрак-
та с марта 2016 года. Но стороны 
никак не могут договориться. По 
информации ряда испанских 
СМИ, Месси намерен уехать на 

родину своих предков в Италию. 
Следующим клубом Лионеля 
может стать «Милан», у которо-
го появились китайские вла-
дельцы, поставившие цель за 
пару лет выиграть Лигу чемпио-
нов. Ради покупки пятикратного 
обладателя «Золотого мяча» но-
вые боссы «красно-черных» го-
товы раскошелиться на 150 мил-
лионов евро. Остается ждать, 

как поступит руководство 
«Барселоны».

Лишиться своего лидера мо-
жет и дортмундская «Боруссия». 
Речь о нападающем Обамеянге, 
гол которого принес «желто-чер-
ным» победу в финале Кубка Гер-
мании против «Айнтрахта» (2:1). 
Не утихают разговоры, что Оба-
меянг уже договорился о перехо-
де в «ПСЖ» за 60 миллионов 
евро. Впрочем, главный тренер 
дортмундцев Томас Тухель, выиг-
равший первый титул за два года 
в «Боруссии», надеется угово-
рить Обамеянга.

— В прошлом сезоне мы стали 
вторыми в Германии, в нынеш-
нем — третьими. Но я уверен, что 
в следующем году мы сможем 
конкурировать с «Баварией». Ду-
маю, Обамеянг сделает правиль-

ный выбор. Я постараюсь убе-
дить его остаться, — от-

метил Тухель.
Тем временем тре-

тий трофей с «ПСЖ» 
выиграл бывший 

главный тренер 
м о с к о в с к о г о 
« С п а р т а к а » 

Унаи Эмери. 
В с л е д  з а 

Суперкубком 
Франции и Куб-
ком французской 
лиги парижане стали 
обладателями Кубка 
страны. В финале коман-
да Эмери одолела скром-
ный «Анже» (1:0). Эта встре-
ча навсегда запомнится за-
щитнику парижан бразильцу 
Максвеллу, который стал са-
мым титулованным игроком 
в истории клубного футбола 
с 37 трофеями.

Несмотря на три титула, 
вряд ли «ПСЖ» может занести 
себе в актив завершившийся се-
зон. Второе место в чемпионате 
Франции, вылет из Лиги чемпио-
нов на стадии 1/8 финала — явно не 
то, к чему стремились парижане. 

В отличие от Эмери, еще один 
специалист, работавший в Рос-

сии — Миодраг Божович, свой 
кубковый финал проиграл. 
«Црвена Звезда» под руко-
водством Божовича усту-
пила в решающем матче 
турнира главным конку-
рентам из «Партизана» 
(0:1). 

Наконец, «Селтик» 
выиграл третий ти-
тул в сезоне, побе-

див в финале Куб-
к а  Ш о тл а н д и и 
«Абердин» со сче-
том 2:1. 

ЦИФРА

16
ТРОФЕЕВ
выиграл «Арсенал» при Арсене 
Венгере

Наша Екатерина Макарова в стартовом раунде выбила из борьбы первую 
ракетку мира немку Анжелику Кербер.

Акцент

 Не исключено, что матчем 
с «Челси» завершилась 
21-летняя эпоха Арсена 
Венгера в «Арсенале»

У форварда ЦСКА Андрея Воронцевича во вчерашнем матче 
с «Локо» самый высокий показатель полезности — «плюс 14». 

НОВОСТИ

«Зенит»
отправил
Луческу
в отставку

РАССТАЛИСЬ 
С МИСТЕРОМ

Кирилл Ветров

ПИТЕРСКИЙ «Зенит» вчера 
объявил об отставке главного 
тренера Мирчи Луческу. Совет 
директоров клуба решил досроч-
но расторгнуть контракт с ру-
мынским специалистом. 

Прощание с Мистером, как 
еще называют Луческу, получи-
лось прохладным. Что неудиви-
тельно — сезон «Зенит» завер-
шил на третьем месте, вновь 
оставшись без Лиги чемпионов. 
Команда не добилась успехов ни 
в Кубке, ни в Лиге Европы, и по-
казывала при этом футбол не са-
мого лучшего качества.

— «Зенит» благодарит Мирчу 
Луческу и его тренерский штаб 
за работу и желает удачи в даль-
нейшей карьере, — такими вот де-
журными словами сопровожда-
лась новость об отставке на офи-
циальном сайте клуба.

Напомним, что к руководству 
питерцев на днях вернулись Сер-
гей Фурсенко и Константин Сар-
сания, с фигурами которых свя-
зано чемпионство 2007 года. 
По слухам, новым главным тре-
нером они видят итальянца Ро-
берто Манчини.

Нойштедтер
приехал 
в сборную
России

ЗАЩИТА 
КРЕПНЕТ

Иван Ильин

РОССИЙСКАЯ футбольная 
сборная продолжает работать 
в австрийском Нойштифте, где 
она готовится к Кубку конфеде-
раций. Команда Станислава Чер-
чесова вчера пополнилась еще 
одним игроком. 

В расположение сборной при-
был единственный футболист, 
выступающий за пределами Рос-
сии. Речь о Романе Нойштедтере, 
который защищает цвета «Фе-
нербахче» из Стамбула. Турец-
кий чемпионат еще не завершен, 
но Черчесов договорился с глав-
ным тренером «Фенера» Диком 
Адвокатом, что тот отпустит иг-
рока чуть ранее оговоренного 
ФИФА срока. Роман, напомним, 
получил российское гражданст-
во в прошлом году и принимал 
участие в Евро-2016. Там он дей-
ствовал на позиции опорного по-
лузащитника. Но нынешний тре-
нерский штаб планирует исполь-
зовать Нойштедтера на позиции 
центрального защитника.

В ближайшее время к сбор-
ной должны присоединиться два 
вратаря — восстанавливающийся 
после повреждения Игорь Акин-
феев и Владимир Габулов. 

«Феррари»
были быстрее
всех в Монако

ВЫПАЛО 
«КРАСНОЕ»  

Илья Зубко

ОЧЕРЕДНОЙ этап чемпионата 
мира по автогонкам в классе 
«Формулы-1» Гран-при Монако 
прошел при полном превосход-
стве команды «Феррари». Себас-
тьян Феттель выиграл гонку, его 
напарник Кими Райкконен фи-
нишировал вторым. Россиянину 
Даниилу Квяту из «Торо Россо» 
катастрофически не везло. 

Судьбу гонки, а обгоны на 
уличной трассе в Монако крайне 
редки, решили пит-стопы. После 
заезда в боксы Феттель смог опе-
редить Райкконена, начинавше-
го этап с поул-позишн. И к фини-
шу красные «Феррари» приеха-
ли именно в таком порядке. Фет-
тель смог увеличить преимуще-
ство над Льюисом Хэмилтоном 
из «Мерседеса». Британцу, как и 
Квяту, испортила квалификацию 
авария Вандорна. А в гонке он 
смог подняться лишь на седьмую 
позицию, показав худший ре-
зультат сезона. 

Что же касается нашего гон-
щика, то Даниил Квят имел все 
шансы финишировать девятым и 
набрать очередные очки, но за 
несколько кругов до финиша в 
него врезался Серхио Перес и 
фактически выбил россиянина с 
трассы.
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«Арсенал» выигрывал в обоих 
финалах Кубка Англии против 
«Челси».
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Лучшим бомбарди-
ром у ЦСКА вчера 
с 20 очками стал 
Милош Теодосич
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